
MUY CLARO fue el magistrado Reyes Rodríguez
al asumir la presidencia del Tribunal Electoral cuando
habló de la necesidad de apagar las presiones externas
y fortalecer la autonomía de ese organismo con una
reforma profunda.
MÁS ALLÁ del raspón a su compañero José Luis
"El Magistrado Billetes" Vargas, quien se ganó
la fama de operar en favor de Morena y sus aliados,
todo indica que el mensaje tenía como destinatario
al inquilino de Palacio Nacional, quien ha traído
en la mira a los magistrados durante meses.
YA SE VERÁ si Rodríguez, quien fue elegido para
un periodo de tres años, logra su objetivo de reformar
desde adentro al Trife antes de que la reforma política
que se busca imponer desde la Presidencia termine
por desmantelarlo.

• • •

PARA NADA es una blanca palomita, al contrario,
pero vaya que al presidente de la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados, Rubén Moreira,
le tocó ayer sentir lo que duele recibir un descontón
en la mañanera.

APENAS va llegando a San Lázaro y Andrés Manuel
López Obrador ya acusó al también coordinador
de la fracción del PRI de haber sido beneficiario
del pago de "viáticos" por parte del tristemente ilustre
empresario Alonso Ancira.
Y CON ESO de que en su nuevo libro "A la mitad
del camino" el Presidente deja ver que su relación
con Donald Trump era bastante mejor de lo que

aparentaba, hay quienes se preguntan si no le aprendió
al ex mandatario de EU esas tácticas de "negociación"
que comienzan por ablandar al adversario a base de
golpes mediáticos.

• • •

CUENTAN que en el estacionamiento de la Secretaría
de Salud hay una camioneta plateada y grandota
de esas que tienen nombre de pueblo nativo
norteamericano que lleva dos semanas parada
en el cajón número 19.
Y A VARIOS les llamó la atención el hecho, pues
dicen que era el vehículo que usaba el subsecretario
Hugo LópezGatell, a quien, desde entonces, han
visto a bordo de un auto también color plata, pero
que es un sedán de gama baja.
DE AHÍ que hay quienes se preguntan si al doctor le
tocó la austeridad republicana, si nada más quiere apa
rentarla o si de plano sus bonos han bajado tanto que
ya no le alcanza ni para que le asignen una camioneta.

SI EL PAN en el Senado quiere espantar a los votantes
del centro político, va por muy buen caminó. Mal cálculo
hizo Julen Rementería al recibir al líder de VOX, el
partido de ultraderecha en España, Santiago Abascal.
MUY POCOS votos le sumará al PAN y le restará
varios tomarse la foto con el heredero del

fascismo español y vaya que ese acto con la versión
contemporánea del franquismo es un regalo con moño
para Morena y la 4T.
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NO SE lo digan a nadie
porque es un tema del
que se ha guardado
sospechoso silencio,
pero cuentan que en el
Gobierno de la CDMX
están dándole vueltas
a la idea de si conviene
o no convocar a un

proceso para consultar
la permanencia
o revocación de
mandato de Claudia
Sheinbaum.

PORQUEHAY

quienes no olvidan
que, al igual que lo
hizo Andrés Manuel

López Obrador, la
hoy Jefa de Gobierno
se comprometió en
la campaña de 2018 a
que, pasada la mitad
de su Administración
pondría su
continuidad en manos
de los ciudadanos.

EL HECHO es que,
si en verdad piensa

cumplir con su
promesa el año que
entra, los costos de ese
ejercicio tendrían que
estar considerados

en el Presupuesto
2022 cuyo borrador
tendrá que estar listo
muy pronto. ¿Será que
sí, será que no o que
quién sabe?

LA BUENA es que,
justo ahora que se
vuelve esencial, la
gerencia de Obras y
Mantenimiento del
Metro no está acéfala

como aparece en
el portal del STC,
sino en proceso de
contratación.

La MALA es que dicen
que quien está por
ocuparla es Manuel
Galindo, director
del Cablebús y, ahí
sí, ¡pronto habrá que
buscar sustituto!
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Jean Cusset, ateo con excepción
de la vez que estuvo ante la catedral
de Chartres, dio un nuevo sorbo
a su martini con dos aceitunas,
como siempre y continuó:

Hay una buena noticia: las religiones
nunca desaparecerán. Hay una
mala noticia: las religiones nunca
desaparecerán. Si la muerte nos
mostrara sus estadísticas veríamos

quizá que más seres humanos han
muerto por motivos de religión
que por causa de epidemias o de
crímenes. Muchas de las mayores
maldades de los hombres se han

cometido, y se siguen cometiendo
aun en nuestro tiempo, en el nombre
de Dios. El más reciente ejemplo es
el de Afganistán. Y pese a todas esas
muertes la humanidad no puede
vivir sin religión. En ella encuentra
remedio a sus pesares, consuelo
para sus aflicciones, esperanza en su
desesperación. Entristezcámonos:
las religiones nunca desaparecerán.
Alegrémonos: las religiones nunca
desaparecerán.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

iHasta mañana!...
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Si el Tren Maya no incluye estaciones
en Campeche y Mérida, la mta perderá
interés y utilidad.

Menos atractivo
En la suite nupcial la enamorada

novia le dijo con emoción vehe
mente a su flamante maridito:

"¡No puedo creer que ya sea tu esposa!".
Respondió él, irritado e impaciente:
"¡Lo creerás cuando logre desatorarme
el maldito zipper del pantalón!"... "Me
nudita". Así se llama una linda canción
escrita por don Ignacio Fernández Es
perón, Tata Nacho. Se la cantaba yo a
mi novia, mi esposa hoy, sin más acom
pañamiento que el de mi guitarra, pues
no tenía dinero para contratar a un trío
profesional de trovadores. Ni mi guita
rra ni mi voz son ya las de antes, pero
mi corazón sigue siendo el mismo. Tan
romántica introducción sirve para in
troducir un cuentecillo nada romántico.
La nueva gerente del banco resultó ser
una chica bajita de estatura y fina de
cuerpo, o sea menudita El contador,
hombre machista e ineducado, le di
jo con burlón acento: "¿Gerente tú, a
quien podría yo llevar en la bolsa tra
sera del pantalón, como a mi celular?".
Respondió ella "Si eso hicieras llevarías
más inteligencia en las nalgas que en la
cabeza"... La linda Dulciflor le propuso
a su novio Galantino: "¿Qué te parece si
esta noche vamos al cine?". "Me gusta
la idea respondió él. Déjame ver qué
películas exhiben hoy. Preguntó ella,

desilusionada "¿Qué, vamos a ver la
película?"... Mis cuatro lectores tienen
una imaginación ante la cual la mía
empalidece. Imaginen, les pido por fa
vor, una agencia de viajes que ofreciera
el tour "Europa Clásica" sin incluir en
el itinerario las visitas a Roma y a París.
Algo similar sucedería con el ya de por
sí polémico Tren Maya si omitiera en
su recorrido a dos de las más bellas
ciudades no sólo de la zona maya, sino
también de toda la República Mérida
y Campeche. Incontables son las veces
que he estado en esas joyas de México,
y cada una de esas ocasiones ha sido
un deslumbramiento. De no ser porque
preso me encuentro tras de las rejas
que nos impuso el desgraciado virus,
volvería a ambas ciudades a disfrutar
de nuevo el trato de su gente, sus ma
ravillosas bellezas y su inefable gastro
nomía, regalos todos esos para el alma
y para el no menos importante cuerpo.
Se supone que el dicho tren se concibió
como un atractivo turístico. Cualquier
otro propósito para él es poco viable,
ya sea el transporte de productos o pa
sajeros locales. Si el recorrido deja de
tener estaciones cómodas y prácticas
en Campeche y Mérida la ruta perderá
por lo menos la mitad tanto de su inte
rés para los turistas como de su posible

utilidad para los mismos habitantes de
la zona maya Más allá de cuestiones
de política se debe velar por el bien de
esa obra que tanto dinero costará a los
contribuyentes, y que no debe hacerse
pensando en el capricho de un indivi
duo o en el interés de un sexenio, sino
en el beneficio de la península y de
toda la nación... El indignado cliente
llamó al mesero del restaurante Mible.
Le dijo con enojo: "¡Hay tres moscas en
mi sopa!". Respondió, imperturbable,
el individuo: 'Tensé que le gustaban,
caballero. Como ayer se comió tres..."...
Don Chinguetas llegó de un viaje antes
de lo previsto. Al llegar a su casa se
dirigió inmediatamente al baño, pues
venía poseído por una urgencia natu
ral menor. Al entrar ahí ¿qué vio? A
doña Macalota, su esposa, en la bañera,
acompañada por un mancebo de apos
tura viril y músculos de atleta Antes
de que el boquiabierto marido pudie
ra pronunciar palabra (con la boca
abierta es muy difícil enunciar alguna)
doña Macalota le dio una explicación:
"Leí en internet que muchas personas
se ahogan en la tina del baño, y con
traté un salvavidas". (Permítame un
consejo, don Chinguetas. Revise bien
al individuo. Si no tiene hoyo no es
salvavidas)... FIN.
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El consejero

Eficaz y discreto, Scherer Ibarra ejerció
una clara influencia sobre el Presidente;
personaje clave en varias decisiones,
era más que un simple asesor.
• , .:.;¦¦¦¦ '¦ ¦¦¦¦ ¦" •' V

"No me des consejos,
yo puedo cometer errores sola".

María Félix

No recuerdo a un consejero ju
rídico que haya tenido tanta
influencia sobre un Presiden

te. Julio Scherer Ibarra era más que un
simple asesor: ayudaba a tomar deci
siones sustantivas y servía de contacto
con la Suprema Corte y el Poder Legis
lativo, asumiendo funciones que debe
rían corresponder a la Secretaría de
Gobernación. Era también el vínculo
con algunos empresarios importantes.

Sitien cometió errores públicos
(como cuando le dijo a Carmen AriSte
gui que el Presidente abordaba temas
electorales en veda porque "tiene un
problema, hay que taparle la boca tam
bién a los reporteros y decirles 'oigan,
por favor, no pregunten eso'"), fue en
general eficaz y discreto. López Obra
dor reconoció ayer su trabajo al decir:
"Julio es como mi hermano, nos ha
ayudado mucho".

La carta del 30 de agosto sin mem
brete con la que Scherer renunció a su
cargo no tiene lenguaje burocrático. Es
una nota personal que revela la cerca
nía entre el Presidente y su consejero:
"Nuestro andar juntos tiene más de 20
años. La simpatía, la sinceridad y el
afecto nos fueron acercando; los valo
res y la convicción acabaron por hacer
de nosotros dos amigos que verdadera
mente se quieren". El consejero hace

referencia a su padre, Julio Scherer
García, fundador de la revista Proce
so: "Con sus pasos reconocí en usted
gestos de mi padre con los que me
comprometí ineludiblemente: el pleno
respeto a los derechos humanos y su
lucha contra la corrupción y la des
igualdad como prioridad". El escrito
está firmado simplemente 'Julio".

La carta no explica las razones de
la renuncia "Cumplida la encomienda
pactada, mi ciclo se completó y es
tiempo para retomar las actividades
que dejé en pausa para formar parte
de un proyecto de Nación, encabe
zado por usted, en el que creí y en el
que creo". ¿Podría Scherer regresar al
equipo? La carta dice: "De los amigos
uno nunca se despide, por eso, ni mi
compromiso personal con el amigo ni
con el Presidente de la República están
concluidos".

La información sobre la renuncia
se divulgó el 31 de agosto en varios
medios, pero al día siguiente Jesús
Ramírez Cuevas, coordinador de Co
municación de la Presidencia, ofreció
un críptico comentario: "Es en calidad
de rumores". Regeneración, un medio
que se dedica a golpear a políticos
y periodistas críticos, publicó: "Los
internautas no tardaron en publicar
burlas a los medios de comunica
ción que difundieron la noticia falsa
sobre la renuncia de Julio Scherer...
Las redes sociales no perdonaron a
los comunicadores y opositores, les
llamaron 'chayoteras', 'irresponsa

bles' y 'mentirosos"'. La noticia falsa,
sin embargo, resultó cierta

No he tenido contacto con Scherer
Ibarra, aunque conocí a su padre, y no
tengo forma de juzgar su desempeño
en la Consejería Jurídica Eran claras
su ascendencia sobre el Presidente y
sus diferencias con la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero.
Hoy los dos están fuera del equipo del
Presidente. Scherer ha sido reempla
zado por María Estela Ríos González,
quien estaba en la Junta Local de
Conciliación y Arbitraje de la Ciudad
de México, pero que ya fue consejera
jurídica de López Obrador cuando era
jefe de Gobierno del Distrito Federal.
Dudo que vaya a tener la influencia
de Scherer.

Al final, los consejeros solo pueden
aconsejar. Los gobernantes toman las
decisiones definitivas y quizá eso ge
neró las diferencias que llevaron a la
renuncia. Maquiavelo, el consejero
político más famoso de la historia, re
comendaba en el Renacimiento: "Un
príncipe prudente debe preferir... ro
dearse de los hombres de buen juicio".
Hasta la fecha es un buen consejo.

• MAYORITEO
El gobierno ya mandó señal de cómo
usará su aplanadora en el Congreso. En
la primera sesión de diputados, dice la
oposición, obvió todo el proceso legis
lativo para aprobar una ley que deja
en indefensión a cualquier acusado.
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El íuncionario que desobedece
a AMLO
::::: Francisco Garduño Yáñez, comisionado
del Instituto Nacional de Migración (INM), de
plano ha ignorado las órdenes del presidente
Andrés Manuel López Obrador. El manda
tario le ordenó no maltratar más a los migran
tes provenientes de Centroamérica y el Caribe

que están cruzando por la
frontera sur. Sin embargo,
los agentes del INM no solo
siguen maltratando a los
migrantes e insultándolos
con palabras altisonantes y
discriminatorias, sino que
ahora también han arreme
tido contra los y las perio
distas que están documen
tando los operativos. Nos di
cen que hubo una instruc

ción directa de algunos mandos del INM en
Chiapas de no permitir que los reporteros to
maran fotografías o videos de las detenciones
y choques con los extranjeros que luego son
reproducidos en los medios y los dejan muy
mal parados. Nos hacen ver que además de
las agresiones, lo que las imágenes documen
tan es una absoluta falta de protocolos y pre
paración de los agentes migratorios para reali
zar detenciones apegadas a los derechos hu
manos y con un uso proporcional de la fuerza.
Las gráficas y videos muestran cómo hasta
seis elementos someten a una mujer, y dos o
tres lo hacen con un niño. ¿En algún momen
to don Francisco obedecerá al Presidente?
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Las ansias tuiteras
de la diputada Sodl
::::: Parece que en su primera sesióa muchos
de los nuevos diputados se preocuparon más
por la ropa que iban a ponerse, que por las
iniciativas que iban a votar. Nos señalan el ca
so de la diputada perredista Gabriela Sodi
quien ayer confundió el dictamen de Juicio

Político con revocación de
mandato: "Escuchando la
propuesta de Juicio Político
y Declaración de Proceden
cia o sea "Ratificación' dis
frazada de "Revocación'", es
cribió en su cuenta de Twit
ter. Es entendible que mu
chos de los diputados no
tienen experiencia Legislati
va, tal es el caso de Sodi,
hermana de la cantante

Thalía, pero nos comentan que antes de ir a
la sesión deberían estudiar los temas que se
rán discutidos, y lo más importante, controlar
sus ansias tuiteras hasta que dominen el te
ma, pues se ponen en evidencia.

La violencia sexual
en el Podern Judicial
::::: Tan positivo como revelador es el anuncio
que realizó el Consejo de la Judicatura Federal
acerca de la creación de un apoyo dirigido a
las víctimas de violencia sexual y de género
dentro del Poder Judicial de la Federación
(PJF). Nos explican que este apoyo servirá para
cubrir los gastos derivados de la atención mé
dica y psicológica que requieran las víctimas y
que los recursos saldrán de los rendimientos
de las donaciones de los propios servidores pú
blicos del PJF. Nos hacen ver que el hecho de
que sea necesaria la creación de un fondo para
atender este tema deja en claro que no se trata
de una práctica aislada o poco común dentro
de este poder encargado de impartir justicia.
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Los minidelegados
de las alcaldías
::::: A los 16 alcaldes les me
tieron un gol con el decreto
publicado el 16 de agosto en
el que se crean en todas las
demarcaciones las Direccio

nes Ejecuti
vas de Parti

cipación
Ciudadana,
bajo las ór
denes del
coordinador
General de

Participa
ción Ciuda
dana de la

Secretaría de Inclusión y
Bienestar Social, Ernesto
Armendáriz Ramírez. Lo
que más preocupa a los edi
les es que estos funcionarios
podrán operar recursos de
programas sociales, lo que
les afectará operativa y polí
ticamente. Incluso los alcal
des panistas en Miguel Hi
dalgo y Benito Juárez, Mau
ricio Tabe y Santiago Ta
boada, respectivamente, los
han llamado minidelegados.
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Falta de protocolos
de SEP desata crisis
::::: Menudo desafío enfrenta
el secretario de Educación
del Estado de México, Ge
rardo Monroy, luego de
que ayer cerraron 30 escue
las de educación básica por
posibles contagios de Co
vid19. Nos explican que no
hay un protocolo de la SEP
y dejaron toda la responsa
bilidad a los directores de
los planteles, quienes ante la
menor sospecha determina
ron el cierre. Nos comentan
que si las cosas no cambian
y desde el gobierno federal
se implementa un verdadero
protocolo, seguirán cerrando.

Jaloneo en Congreso
comisionesnorias

::::: En verdad que están en
trampados los coordinadores
parlamentarios del Congreso
capitalino en las negociacio
nes para acordar la distribu
ción de las comisiones para
la ü Legislatura. Nos dicen
que para definir al presiden
te de la Junta de Coordina
ción Política de este primer
año, al priista Ernesto Alar
cón, se llevaron más de tres
horas, y para los temas más
relevantes las negociaciones
llegarán, si bien les va, hasta
el próximo sábado. El jalo
neo, nos dicen, será intenso
pues los panistas han dicho
que están dispuestos a pe
lear por la presidencia de las
comisiones Triple A, y nos
aseguran que la coordinado
ra de Morena, Martha Ávi
la, no está dispuesta a ceder.
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Quiere don Samuel un Silicon
Valley en Monterrey
::::: El que dejó muchas cejas levantadas en
Nuevo León, nos cuentan, fue el gobernador
electo Samuel García (MC), pues en su visita

a California, Estados Uni
dos, aseguró que Monterrey
tiene el clúster perfecto para
que sea "el Silicon Valley de
México". Nos relatan que,
esta semana, don Samuel
anduvo por esas tierras,
donde se reunió con funcio
narios de allá, quienes —se
gún— le dieron "pelos y se
ñas" del éxito de esa región,
donde están empresas co

mo Apple, Facebook y Google, por lo que don
Samuel consideró que en Monterrey pueden
hacer lo mismo, pues hay universidades y po
tencial para que "se arme la carnita asada",
aunque sus detractores en el estado sólo so
nrieron y dijeron: "Ahora sí se la bañó".

Deshoja margarita por gabinete
::::: Quien está "sudando la gota gorda" con la
lista de su próximo gabinete en Sinaloa, nos
comentan, es el gobernador electo Rubén

Rocha Moya (Morena),
pues le han sobrado los mo
renistas que buscan "hueso"
y se le acercan para "co
mentarle"que fueron un
factor importantísimo en su
triunfo. Sin embargo, nos
detallan que don Rubén ha
ce su lista con un lápiz,
pues apunta nombres y con
esa facilidad los borra, pero
asegura que en la lista final

habrá sorpresas y es posible que las designa
ciones no sean del agrado de todos, por lo
que de forma paulatina ha ido soltando algu
nos nombres de posibles colaboradores, lo
que puso más nerviosos a los que no quieren
quedarse fuera de la foto. Cosas de la 4T.
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Alertan por bomba de tiempo
Desde Zacatecas, nos comparten que la re

forma al sistema de pensiones de los trabaja
dores del estado se volvió "papa caliente" de

diputados y gobernantes
entrantes y salientes, pues
una serie de malos manejos
y presuntos sobresueldos
han puesto a ese fondo en
jaque y nadie se quiere ene
mistar con los sindicatos.
Nos explican que, hasta
ahora, todos los actores in
volucrados sólo se echan la
culpa, pero no hay ningún
señalado de esos desfalcos,

por lo que, a punto de salir, el gobernador
Alejandro Tello (PRI) exigió a los entes fisca
lizadores que se hagan públicos los resultados
o avances en las sanciones, así como a los
responsables, además de que se audite no só
lo su quinquenio, sino las últimas cuatro o
cinco administraciones.
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En petit comité
Revocación:
AMLO a salvo;
los que le sigan...
i Oscar mario beteta
El presidente fue elegido para gobernar

por seis años conforme a la Constitu
ción Y no hay duda de que cubrirá ese

periodo sin contratiempo, pues la revocación
de mandato, cuya ley reglamentaria comenzará
a procesar el Congreso como asunto de urgen
te y obvia resolución previsiblemente arrojará
un contundente "sí" para que siga en el cargo.
Una de las razones de más peso a consi

derar en este escenario, son las consecuen
cias de un indeseable "no" a la continuidad
de su mandato. La población no desea más
conflictos. Y los que pueden derivar de un
posible relevo presidencial a la mitad del se
xenio, serían realmente impredecibles.
La experiencia y la historia muestran sobra

damente que la gente tiene aversión a la incer
tidumbre, sin importar la fuente de donde pro
venga. Su internalizarión de ese rechazo, máxi
me en tratándose de la figura presidencial, es
porque en ella ve a un guía que le produce
confianza en todas las situaciones. Sin ella pue
de llegar a sentirse desprotegido, sin asidero.
Por eso no concibe su falta, así fuera temporal.
Otra premisa por la que seguramente la re

vocación dejará un resultado a favor de Andrés
Manuel López Obrador es que la ciudadanía
no quiere más confrontaciones. Está harta de
la pugnacidad, a la que son tan proclives los
políticos aquí. Las que inevitablemente se pro
ducirían por no pocos ambiciosos, empeñados
en quedarse con el cargo, serían descarnadas,
brutales y sangrientas. Hasta por instinto, nadie
se pone a la mitad de un fuego cruzado.
Si además se considera que la consulta so

bre la revocación de mandato no tiene ningu
na posibilidad de convertirse en un intento
reeleccionista o continuista de AMLO para
mantenerse en la silla más allá de los seis años
que legalmente le corresponden, con certeza la
ciudadanía ratificara lo que la ley establece.
Aunado a lo anterior, hay que tener presente

que el arranque de la sucesión presidencial fue
dado por el presidente al nombrar varios de
sus más cercanos colaboradores. Estos, aunque
en el discurso lo niegan, están trenzados en

una lucha feroz que, si bien no rebasa ciertos
límites, es por el tiempo que le falta al gobierno
y porque, especialmente, ninguno se atrevería a
alterar los tiempos ni la voluntad presidencial.
Hoy, puede haber inconformidad y desa

zón por el desempeño que AMLO ha tenido
a lo largo de tres años, pero aún sin la con
sulta, la aceptación que tiene de 60%, que
seguramente mantendrá, es suficiente para
seguir en el puesto sin problemas.
Si sus adversarios esperaban la concreción

de la revocación para despedirlo a la mitad de
sexenio, seguramente reflexionarán sobre los
inconvenientes que eso entraña y no es difícil
que sean los primeros en apoyar que se quede.
En ese escenario, lo deseable es que termi

ne las grandes tareas que se propuso y cumpla
las promesas por las que tuvo una votación
histórica. Si abate la inseguridad, que es la
asignatura pendiente más importante, así co
mo la corrupción y la impunidad; y si consi
gue que mejoren la economía y la salud de los
mexicanos, entonces sí podrá decir, como ade
lantó en su ni Informe: "¡Misión cumplida!".
SOTTO VOCE... Uno de los apartados del m
Informe de AMLO que más se cuestionan, son
las remesas. Y con justa razón porque ese indi
cador, muy positivo, no se debe a su gobierno,
sino al sacrificio de los migrantes... La relación
entre el presidente y Julio Scherer, seguirá tan
cálida, fraternal y cordial como siempre... Se
espera que, como presidente del Tribunal Elec
toral, el magistrado Reyes Rodríguez haga una
limpia profunda de las anomalías que hay en
esa institución pero sobre todo, que recupere
su autonomía.. El secretario de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres, con su vasta
experiencia política y capacidad de concilia
ción ratificó y concretó el encuentro entre los
alcaldes y alcaldesas electos de oposición y la
jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum. •

Los conflictos que pueden de
rivar de un relevo presiden
cial serían impredecibles.
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La intachable metodología
del Quién es Quién de AMLO

No hay duda. La sec
ción "Quién es quién
en las Mentiras" que

se presenta cada semana en la
conferencia matutina del pre
sidente Andrés Manuel López
Obradorparaexhibiralosme
diosyaperiodistasque, según
sus datos, publican noticias
falsas, está basada en una me
todología exacta, rigurosa y
sin sesgos.
Ayer aparecí en la mencio

nada sección en una lista de

periodistas y tuiteros que su
puestamente publican fake
news. Primero que nada puse
atención para definir la meto
dología de investigación que
puso en marcha el equipo en
cargado de esta tarea Lo que
encontré fue algo revelador.
La escena fue la siguiente:

la directora de Redes de la Vo
cería de la Presidencia, Ana
Elizabeth García Vilchis, salió
a cuadro vestida de negro para
tomar el podium y leer las re
velaciones que justifican
"Quién es quién en las men
tiras", ese ejercicio sin prece
dentes para, según ella, reve
lar la "verdad", la verdad des

de la lente de la 4T.

El guión fue leído con un to 
no complaciente, habló de
Anaya, de Fox, de Carlos Loret
de Mola y mientras exponía
se desplegaba una presenta
ción en una pantalla para
mostrar las noticias falsas, en
tre ellas las de una explosión
de un tanque del Gas Bienes

tar, tuiteada bajo un perfil su
plantado del periódico Excél
sior. Luego aseguró que varias
cuentas retuitearon el errado
contenido y que, todas ellas,
tenían un correo de contacto
en común; contacto@triden
teideas.com. Acto seguido
mostró en otra diapositiva las
imágenes de perfil en Twitter
de los usuarios que tenían ese
correo en sus descripciones,
entre ellos el mío. "Aparece
Laisha Willkins y Vampipe
que se caracterizan por atacar
al gobierno y al Presidente", y
otros periodistas que "com
parten el mismo origea las
mismas noticias falsasyhacen
nado sincronizado... aquí la
dejamos para que investiguen
ustedes mismos", ordenó.
Si la especie de hoguera o

rarc/dttg calificador que se ha
ce desde Presidencia —sien

do juez y parte— sobre los
medios de comunicación y
periodistas se basa en estesis
tema de "análisis semiótico"
del contenido digital, me qui
to el sombrero. Me lo quito
ante el equipo que lo realiza y
que es capaz de presentar es
tos reportes carentes de todo
sustento, rigurosidad y meto

dología clara frente a millo
nes de personas.
Aclaro que nunca retuiteé

nada relacionado al Gas Bie
nestar, no es mi tema de in
vestigación por el momento,
tampoco estoy conectada con
los bots que replican fake news.
No tengo ni el mismo origen ni
contenido. Si por tener el co
rreo de una agenciaalaque fui
invitada para estar en su base
de datos como conferencista a
fin de participar en foros me
convierte en una periodista
que se dedica a lanzar noticias
falsas, habrá poco que creer de
todos los demás señalados en
la sección Quién es Quién...
ato mi caso porque pude

revisar en carne propia el sis
tema poco profesional que
permeaen el equipo de Comu
nicación de Presidencia que
busca exponer y tachar a pe
riodistas en las "Mañaneras", sí
o sí porque deben presentar al
go... y el circo debe seguir.
No lo digo por mí, sino por

quienes trabajan detrás del
micrófono, la pluma la libre
ta quienes salen al mundo a
investigarycontar la realidad
tan visible en los datos, imá
genes, testimonios; todo eso
que para López Obrador no es
válido porque no está en sus
"otros" datos ni en su postura
de la "verdad".
El sarcasmo en este texto

vieneacuenta por ello: me pa
rece que ni el Presidente ni su
equipo son conscientes de la
responsabilidad que conlleva
señalar a un individuo frente a
millones de ciudadanos bajo
criterios de "evaluación" pe
nosos y carentes de respaldo
teórico y metodológico. "A las
ecuaciones sin sentido, que no
son válidas para ningún valor,
se les denomina absurdas", es
cribió Stieg Larsson. Y sí. •
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Los otros datos del Informe
Nunca veo y rara vez

leo los informes de
gobierno. En esta

administración o en las an
teriores, son monumentos a
la autocomplacencia, muy
difíciles de tragar para los
que no son fieles adeptos del
presidente en turno.
Sin embargo, los anexos

estadísticos que los acompa
ñan son francamente útiles y
contienen información que
sería de difícil acceso en
otras circunstancias. Por eso,
los reviso cada año para en
contrar datos interesante Les
comparto algunos:
1. En términos adminis

trativos formales, la Guardia
Nacional es mucho más pe
queña de lo que presume el

gobierno. En el informe, el
presidente López Obrador
afirmó que el nuevo cuerpo
tiene ya 100,000 elementos.
Pero, de acuerdo al anexo es
tadístico del Informe (p. 69,
Anexo), cuenta con 37,664
plazas, exactamente el mis
mo número que hace un año.
Sumando plazas que (miste
riosamente) aún se asignan a
la Policía Federal (un órgano
administrativo que ya no
existe), se alcanza un total de
40,218 ¿Como se llega de ese
número a la cifra que dio el
presidente? Añadiendo a
soldados y marinos, comi
sionados en la GN, que el
propio gobierno reconoce
que no son parte de la nueva
corporación.

2. El punitivismo de la ac
tual administración federal
ya está cobrando factura. Por
primera vez desde 2016, hay
sobrepoblación en el sistema
penitenciario a nivel nacio
nal. A junio de 2021, había
220,393personas privadas de
la libertad. En el agregado,
los penales del país cuentan
con 217,064 espacios (p.64).
Esto es resultado del aumen
to de internos procesados
(no sentenciados) del fuero
común: desde 2018, el nú
mero de personas en esa
condición ha crecido 34%,
pasando de 60,653 a 81,597.
Ese dato no puede achacarse
a ningún gobierno previo: es
consecuencia directa de la
decisión de triplicar (en esta
administración) el número
de delitos que detonan pri
sión preventiva oficiosa. El
resultado ha sido retacar las
prisiones de personas sin
sentencia y generar un pro
blema de hacinamiento.
3. En2020, la erradicación

de amapola fue ligeramente
mayor a la registrada en
2019, pero se mantuvo en ni
veles históricamente bajos, a
la mitad de lo registrado en
2018 (p. 74, Anexo). Asimis
mo, el volumen decomisado
de goma de opio fue el me
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nor en lo que va del siglo. El
volumen incautado de he
roína se ubicó en su punto
más bajo desde 2012. Proba
blemente, esto no es resulta
do de un cambio en la polí
tica pública, sino un reflejo
de la sustitución de la heroí
na por fentanilo en el mer
cado estadounidense (como
lo han descrito, entre otros,
los investigadores de Noria
Research).
4. Si la heroína va en caí

da, la cocaína va en ascen
so. En 2020, se incautó más
cocaína en México que en
cualquier año desde 2009
(p. 74, anexo). En total, fue
ron decomisadas 21.2 tone
ladas, un número que re
cuerda a las cifras de la pri
mera década del siglo y que
significa un notable cam

bio de tendencia: con res
pecto al año previo, hay un
crecimiento de 110%. Ese

hecho podría ser reflejo de
una mayor producción de
cocaína en Colombia y un
incremento en el trasiego
por territorio mexicano.
Las cifras preliminares de
2021 apuntan a un total
anual similar al del año pa
sado. Es decir, esto parece
ser una tendencia firme y
no un dato pasajero.
En resumen, hay mucha

carne en el anexo estadístico.
Mucha más que en el infor
me, ciertamente. Y permite
diagnósticos cercanos a la
realidad.

Vale la pena echarle un ojo:
https://bit.ty/3mYMlwI •

alejarKlmhope@outlook.com
Twftter. @ahope71
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Renuncias;'tengan para que
aprendan"
Laconfianzaesunodeesos

singulares conceptos tan
difíciles de definir como

necesarios para comprender lo
humano; es una energía invisi
ble difusa pero cierta que sostie
i£e la estructura fundamental de
las relaciones personales, la con
fianza es la condición de la coe
xistencia. Su lógica integra lo
afectivo, emocional y racional.
; México vive varias crisis al
ijiismo tiempo, una especie de
tormenta perfecta donde se arre
Aiolinan los problemas rebasan

do la capacidad del Estado y de
sencadenando una delicada si
tuación social con un gobierno
encabezado por un presidente
que decidió que su transforma
ción pasa por la discordia, la di
visión y la polarización. En su
hoja de ruta no existen los con
sensos sino las órdenes. Al me
nos es más patente en su círculo
cercano donde se percibe con
más claridad la ruptura de esa
burbuja que fracasó en llevar a
buen puerto las instrucciones
presidenciales.

López Obrador ha vivido las
últimas semanas una espiral de
contradicciones, yerros y omi
siones que han impactado su es
tado de ánimo y es bastante no
torio. La cuatroté no avanza
coordinada, comunicaday orde
nada. La derrota electoral en la
Ciudad de México y el tropezón
legislativo de la revocación de
mandato fueron epicentro de
cambios importantes y de un
golpe de timón. Sin el manejo de
las formas políticas el Ejecutivo
agravia con dolo, no hay porqué
infundir miedo mediante sím
bolos si se puede atacar directa
mente: puede cualquiera quedar
excluido, difamado, señalado,
marginado, castigado, regañado
o grillado. Y en esta zozobra in
terna la realidad impone situa
ciones que deberían alertar so
bre las consecuencias. El ver
gonzoso episodio de permane
cer en su camioneta con la jefa de
Gobierno adentro —invitada de
última hora a Chiapas— en la
puerta de la VII Región Militar
exhibió no sólo su irresponsable
terquedad sino el desastre logís
tico, de inteligencia y de reac
ción de su gabinete de seguri
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dad. Cómo pensar que se le va a
abrir paso al jefe del Estado me
xicano atrepellando al pueblo
bueno de la CNTE si se puede
desquitar con los migrantes y de
paso el crash course aprendido
se aplica para alcaldes electos y
que se oiga claro y fuerte, "no pa
sarán" y al diablo la palabrería
del humanismo y Ghandi.
Los militares encargados de

velar por el paso seguro del pre
sidente a su mañanera en los he
chos fallaron y debería llenarlos
de vergüenza las imágenes del
zafarrancho chiapaneco.
Pero el caos es fiel compañero

del régimen; el caos rodeando el
vehículo presidencial. El caos ro
deando a la caravana migrante.
El caos rodeando a autoridades
electas golpeadas afuera de un
recinto legislativo.
Y todo se minimiza, se justi

fica y se escala la polarización so
cial y política ante el silencio en
sordecedor de los de casa. Pero la
complicidad tiene límites, el va
so de la burbuja interna resiente
las formas presidenciales y se
resquebraja la confianza.
Y en el cuarto año de gobierno

ésta se vuelve un ingrediente

fundamental para aumentar la
tolerancia a un futuro de mayor
incertidumbre y de complejidad
de sucesos...

POR LA MIRILLA
El desaseo en la salida de Julio
Scherer —amigo y "hermano" co
mo dice el Ejecutivo—vuelve a ser
botón del incontrolable fuego
amigo en el Palacio. Las contradic
ciones, rumores, desmentidos y
confirmaciones sumadas al vene
no político en el radio pasillo pre
sidencial no son buenas señales y
exhiben nula cohesión interna.
López Obrador quiso enmen

dar los tropezones, filtraciones y
errores que salieron de su círculo
ayer en la mañanera, pero fue tar
de... el daño estaba hecho. •

@G omezZalce

México vive varías crisis al misj
mo tiempo, una especie de tor|
menta perfecta donde se arre|
mol^añlos^roblemasVebajM
sando la capacidad del Estado.1

Fecha: 03/09/2021

Página: 2

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Marcela Gómez Zalce

Costo: 32,062

Página 13 de 16



AMLO se volverá "el
socialdemócrata que siempre
han querido", promete el
nuevo de Hacienda

Rogelio Ramírez de la O es
quizá el más fifí de todos
los integrantes del gabi

nete, para ponerlo en términos
de su propio jefe, el presidente
López Obrador. Su robusta y
prestigiada empresa consultora
le permitió gozar de una vida
francamente desahogada, re
cursos más que suficientes y la
posibilidad de moverse a sus an
chas entre México y Nueva York.
Un financiero muy exitoso.
No era la primera vez que su

amigo Andrés Manuel, el presi
dente, le pedía ser su secretario
de Hacienda. Pero las reglas no
escritas de la política marcan
que no se le puede decir que no
tantas veces a un presidente. Y
Rogelio Ramírez de la O final
mente le dio el sí. Aceptó ser su
tercer secretario de Hacienda.
No me imagino que un hom

bre con la vida que llevaba el
nuevo titular de las finanzas na
cionales hubiera aceptado dejar
todo para instalarse como otro
florero de un gabinete en el que
López Obrador es el verdadero
secretario de todo. Y eso les ha
dicho Ramírez de la O a empre

sarios y financieros con quienes
se ha reunido para empezar a
tender puentes y tejer alianzas:
él cree que todavía se puede
construir confianza en el manejo
económico del país, él va a tener
margen de maniobra, él va a po
der darle la vuelta.
En una de las reuniones con

empresarios, según me confia
ron asistentes, su frase fue: en
los tres años que faltan, "van a
ver al López Obrador socialde
mócrata que siempre han que
rido". Prometió que en lo que
resta del sexenio, el presidente
se parecerá mucho más al jefe de
Gobierno moderado de hace 20
años que al radical que ha sido
en Palacio Nacional.
Les confió que tiene el visto

bueno de López Obrador para to
mar control de la secretaría de
Hacienda y del sector energéti
co. En lo que toca a Hacienda,
para poner a todos los mandos
que él considere y que todos le
respondan a él (ya empezó con
buenos perfiles); y especialmen
te para restructurar la Oficialía
Mayor, esa obesa y rebasada ofi
cina que acaparó todo el manejo
del dinero público hasta atrofiar

el funcionamiento del gobierno.
Y en lo que toca al sector ener
gético, no necesariamente cam
biando a los titulares de las de
pendencias, pero sí metiendo a
gente de su confianza en las
áreas financieras para reordenar
y tener control.
El nuevo secretario de Ha

cienda, según las mismas fuen
tes, sabe que no puede cambiar
el agresivo discurso nacionalis
ta y estatizador de su jefe cuan
do habla de energía, pero pro
metió a los empresarios que sí
puede organizarlo, matizarlo y,
sobre todo, encapsularlo, para
que no contamine la confianza
en el resto de la economía me
xicana. Suena complicadísimo.
Veremos.

SACIAMORBOS.—Cuentan que
cuando le pidió dejar Goberna
ción, él le ofreció otras dos secre
tarías: Trabajo y Semarnat Ella
solicitó presidir el Senado. •

historiasreportero@gmaH.com
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I Resarciendo daños. El presidente de la Repú
JL#b)ica,AndrésManuelLópez Obrador, deman
dó a Alonso ÁnciraElizondo, dueño de Altos Hornos
de México, cumplir con el acuerdo legal respecto de
la planta chatarra de Agro'Nitrogefiaaos, misma que
perjudicó a Pefnex al venderla a sobreprecio el sexe
nio pasado. Le pidió que no haga caso a sus abogados
porque "lo esfán mal aconsejando", sobre todo porque
bien sabe que vendió a Pemex una planta chatarra de
fertilizantes a un precio aumentado, razón por la cual,
incluso,, se abrió una investigación en su contra den
troHel caso de Emilio Lozoya, exdirector de Pemex.
Se suscribió un acuerdo reparatorio que hay que cum
plir. Nada del otro mundo. Todo es cuestión de pesos.

(Cm Terreno neutral. El gobierno y la oposición de
¿¡¿•Venezuela regresan hoy a México para retomar
el proceso de negociaciones, én una jornada que es
tará marcada por la decisión opositora de romper tres
añosde Boicot electoral y participar en los comicios
de noviembre. Delegados del mandatario Nicolás
Maduró y del líder opositor Juan Guaidó, a quien me
dio centenar de países reconoce como presidente en
cargado, conversarán el fin de semana. Avanzan las
negociaciones entre el chavismo y la oposición, gra
cias al cobijo de México como terreno imparcial y a las
gestiones de la Cancillería a cargo de Marcelo Ebrard.
Este escenario no debe ser usado para alterar la agen
da interna con temas que sólo competen a Venezuela.
3 Saldo desfavorable. En junio de 2019, Carlos

•Miguel Aysa González rindió protesta como go
bernador sustituto, tras la salida de Alejandro Moreno
Cárdenas, quien asumió el cargo de líder nacional del
PRI. Dos años después, los informes de México ¿Cómo
Vamos? dejan en evidencia que el mandato priista ha
resultado más dañino que la pandemia para la econo

mía y los trabajadores campechanos, pues Aysa de
jará una entidad con decrecimiento económico y una
debacle en la generación de empleos. Con la salida del
mandatario sustituto, Campeche dejó de ser históri
camente el "bastión" del PRI en el sureste del país. Por
ello Morena los arrasó en este 2021. Si a eso no se le
llama fracaso, ¿entonces a qué?

En sentido contrario. Senadores del PAN se4 1?unieron a la campaña de Vox, partido político es
pañol, fundado hace ocho años, y publicaron sentirse
"muy contentos de haber firmado la Carta de Madrid
en defensa de la libertad, la democracia y la propie
dad privada". De inmediato comenzaron los deslindes.
Jorge Triana advirtió: "Lamento el acercamiento que
hoy hacen público algunos 'panistas' con Vox y per
sonajes que encarnan lo más extremo y radical de los
polos ideológicos de antaño. Respeto la pluralidad de
ideas, pero ésa no es la esencia de un partido huma
nista como el PAN. Me deslindo totalmente". Y le si
guieron muchísimos otros, como Gustavo Madero.
¿Desconocían las intenciones?
5 Representación lista. A unos días de la reunión

•de alto nivel entre México y Estados Unidos, Ken
Salazar rindió juramento este miércoles ante la vi
cepresidenta estadunidense, Kamala Harris, como
nuevo embajador en México. "Yo, Ken Salazar, juro
solemnemente que apoyaré y defenderé la Constitu
ción de los Estados Unidos contra todos los enemi
gos internos y externos, que mantendré verdadera fe
y lealtad a la misma, asumo esta obligación libremen
te, sin ninguna reserva mental o propósito de evasión,
que cumpliré bien y fielmente con los deberes del car
go en el que estoy a punto de ingresar, así que ayú
dame, Dios", expresó. Hay embajador y hay voluntad
de una relación cordial. Y eso siempre es bienvenido y
más de alguien que conoce el terreno.
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/Vaya cara dura! Sin comentarlos...
Que una imagen, como reza el popular refrán, dice más
que mil palabras es una verdad incontrovertible. Más aún,
cuando a la misma se suman dos, tres, una docena o más
que, cual es el caso que nos ocupa, muestran a agentes
del Instituto Nacional de Migración (INM), apoyados por la
Guardia Nacional (GN) sometiendo con singular violencia
a migrantes de paso hacia la frontera norte.

Imágenes duras que si bien ilustran situaciones injus
tificables y difíciles de explicar son, igualmente, la mejor
evidencia del penoso papel de "muro de contención" de
miles de salvadoreños, hondureños, guatemaltecos, haitia
nos en ruta a Estados Unidos que, guste o no, parece haber
impuesto la Casa Blanca a México y que el gobierno busca
cumplir de manera puntual... al tiempo que, sin éxito has
ta ahora, Andrés Manuel López Obrador busca conven
cer a la administración encabezada por el demócrata Joe
Biden que financie programas "sociales" diseñados por la
4T —Sembrando Vida, de manera destacada— en la región
centroamericana.

No se explica, de otra manera, la agresividad y evidente
falta de todo respeto a los derechos humanos que en los úl
timos días han mostrado agentes del Instituto de Francisco
Garduño Yáñez o de la "civilista" Guardia del general en
retito Luis Rodríguez Bucio ha
cia los migrantes y que, si bien a
nivel nacional ha pasado prácti
camente desapercibida, ha ilus
trado un sinnúmero de imágenes
que, literal, están dando la vuelta
al mundo y, perdón, avalan toda
suerte de críticas al país.

Es verdad, y hay que decirlo,
que la responsabilidad de la mi

gración de miles de ciudadanos
en fuga de sus países de origen,
en busca de un mejor futuro en
la Unión Americana excede en
mucho a la actual administra
ción sexenal, como también lo es
que el principio de respeto ple
no a los derechos de la persona
no debe transgredirse, incluso
en momentos de crisis como los
que ahora se viven... y menos,
perdón, cuando al tiempo que se
posiciona aquello de los "abrazos (y) no balazos" cuando
del crimen organizado se trata, se instruye a la fuerza pú
blica a arremeter contra hombres y mujeres, niños incluso
en total indefensión.

OASTERISCOS

* Ahora sí que en abierto reto al oficialismo al menos en
apariencia, los magistrados del Tribunal Electoral federal
(TEPJF) eligieron al gilistacalderonista Reyes Rodríguez
Mondragón como su presidente para el periodo que con
cluye en octubre de 2024. Perdedor indiscutible también,
sin cargo y sin padrino en Palacio, el magistrado billetes
José Luis Vargas Valdez...

* En instalaciones de la Cámara alta, y al grito de "México
nunca será comunista", la bancada de Acción Nacional que
coordina Julen Rementería signó la Carta de Madrid "por
la defensa de la democracia, la libertad y la propiedad pri
vada", que les presentó el español Santiago Abascal...
*E1 panismo capitalino inició proceso hacia la elección
de una nueva dirigencia que, igual que a nivel nacional,
bien podría acabar en la reelección de Andrés Atayde. O,
perdón, ¿habrá alguien más que se apueste en el territorio
controlado por el impresentable y supuestamente corrupto
Jorge Romero?...
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Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

La responsabili
dad de la

migración
de miles de

ciudadanos a EU
excede a la actual

administración.
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Las imágenes del Talibán disparando balas
de las kalashnikov al aire con sus camione
tas tipo pickup, los fuegos pirotécnicos, las
multitudes celebrando afuera del aeropuerto
Hamid Karzai de Kabul durante la noche del
30 agosto y toda la capital afgana controlada
por el movimiento rebelde, me hacen pensar
en las miles de vidas que se perdieron en 20
años de ocupación estadunidense y en los
deudos que ahora ven el rotundo fracaso de
haber querido "liberar" a Afganistán.

En la historia mundial recordaremos para
siempre que el 30 de agosto fue el día en
que Estados Unidos tuvo que
retirarse de Kabul y salir con
su último avión militar para
regresar a casa. En Afganistán
se quedan más de dos trillones
de dólares perdidos, se quedan
los recuerdos de la que sirviera
como embajada estadunidense,
se quedan miles de vehículos,
distintas armas y millones de
municiones al servicio de los

talibanes. Se quedan los objetos
y recuerdos de una historia que
terminó mal y jamás será olvidada.

Todavía a principios del mes de agosto, la
prensa internacional hablaba de los juegos
Olímpicos de Tokio y las medallas obteni
das por los atletas. Muy pocos se imaginaban
que, para después de la clausura olímpica,
los focos y reflectores se concentrarían de
lleno en Afganistán.

Aunque desde hace meses habíamos es
cuchado sobre el gran resurgimiento Talibán
y la captura de varias regiones afganas en el
sur, nadie esperaba que la caída de Kabul
se diera a mediados de agosto y la retirada
militar internacionalestadunidense fuese

a contrarreloj o de manera arriesgada. Sa
bíamos que el presidente Joe Biden había
priorizado para el 31 de agosto la retirada
estadunidense parcial de territorio afgano,
pero en ningún momento se preparó un es
cenario como el que vimos hace algunos
días atrás.

De nada sirvieron los reportes de inteli
gencia estadunidenses que alertaban des
de días antes sobre un ataque terrorista a
las afueras del aeropuerto internacional
de Kabul, como tampoco sirvió al 100% la
reunión "secreta" entre el director de la CIA,
William Burns, y el líder talibán, Abdul
Ghani Baradar.

Bien dicen que en una operación militar
todo puede salir mal y nada como se había
planeado.

Ante la desesperación de todos los secto
res y una evacuación que en momentos se

le salió de las manos a los es

tadunidenses, la seguridad se
debilitó y dio lugar a una vul
nerabilidad en el punto clave
para realizar cualquier masa
cre o ataque terrorista suicida.
Ni los talibanes ni los estaduni

denses ni los reportes de Inteli
gencia pudieron evitar el ataque
terrorista de ISISK en la puerta
Abbey del aeropuerto de Kabul.

Las lágrimas del presidente
Joe Biden no podrán regresar a

170 afganos y 13 soldados americanos que
murieron en el aeropuerto de Kabul.

Desde el año 2011, Estados Unidos no ha
bía sufrido tantas bajas en Afganistán.

La decisión que tomó Biden pasará a la
historia como una derrota y una guerra más
que se pierde. Kabul será tomada de ejem
plo, como Bahía de Cochinos y Saigón.

Recordemos que en Estados Unidos nada
se perdona. Ya lo veremos en 2024.
La hegemonía estadunidense se des

ploma, el respeto al país más poderoso del
mundo se desmorona y la imagen interna
cional estadunidense no es más que un fra
caso en estos momentos.

Veinte años que terminaron como empe
zaron. Veinte años de sangre, tristeza, trau
mas y dolor.

De nada sirvió la muerte de tantas perso
nas. De nada sirvió la guerra de Afganistán.

De nada sirven las lágrimas de Biden.

Veinte años

que terminaron
como

empezaron.
Veinte años de

sangre, tristeza,
traumas y dolor.
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/CLAIR DE LUNE

n Alfredo, ¿todas las uñas crecen parejo, las de los hombres
ujeres, en todos los dedos, siempre?
Doña Claire (de Lune), las uñas crecen una media de 3.5 mi
etros por mes. La velocidad a la que crecen las uñas se ve
ctada por varias cosas, incluida la edad, el sexo y las hormo
. Las uñas de los hombres tienden a crecer más rápido que
de las mujeres, con la excepción de que las de las mujeres
en más rápido durante el embarazo. Sus uñas también pue
crecer más rápido después de una enfermedad y muchos
notado que sus uñas crecen más rápido en el verano que en
vierno. Curiosamente, sin embargo, cuanto más largos son

sus dedos, más rápido crecen sus uñas y las uñas de su mano
más activa crecen más rápido que en la otra. La uña del medio
crece más rápido y las uñas del pulgar más lento y las unas de
los pies crecen mucho más lentamente que las de las manos a
un promedio de 1,62 mm por mes y esto se debe a que las uñas
de los pies generalmente están sujetas a menos trauma que las
uñas de las manos.

STRADIVARIUS/VIOLINISTA AMATEUR

Soy violinista joven y como muchos de nosotros aspiramos a
mejorar practicando y mejorando el Instrumento, calidad y
precio van ¡untas, ¿hay alguna explicación por la que los vloll
nes como el Stradivarius y Guarneri suenen tan mejor que los
actuales?

R. Joseph Nagyvary, profesor jubilado de bioquímica y biofísica
en la Universidad Texas A&M, ha estudiado la fabricación de
ambos y los hallazgos actuales de su equipo de investigación
muestran que se usaron bórax, zinc, cobre y alumbre, junto con
agua de cal, para tratar la madera utilizada en los instrumentos.

"El bórax tiene una larga historia como conservante, que se re
monta a los antiguos egipcios, que lo usaban en la momificación
y luego como insecticida", dijo Nagyvary.
"La presencia de estos productos químicos apunta a la colabo
ración entre los fabricantes de violines y la farmacia local y
el boticario en ese momento. Tanto Stradivari como Guarneri

hubieran querido tratar sus violines para evitar que las lombrices
se comieran la madera porque las infestaciones de lombrices
estaban muy extendidas en ese momento".
DEMENCIA

Estás hablando con alguien y tu mente se vaga Su horario o fi
nanzas están tan desorganizados que olvida las citas o la seño
rita pagando las facturas. Te impacientas deforma rápida y con
frecuencia. Todos estos podrían ser señales de adheste adul
to... Trastorno de hiperactivldad con déficit de atención adulto.
TDAH no es sólo un problema de la infancia. No es la pereza
ni la voluntad. Es una condición médica marcada por las dife
rencias en la actividad cerebral y la función en comparación
con otras personas que no tienen el trastorno.
RELIGIÓN/YANCY ROMAN

¿Me puede dar una buena razón por la cual estudiamos reli
gión? Es como perder el tiempo, ¿no lo cree?
R. Es cuestión de perspectiva. El estudio académico de la reli
gión es una forma ideal de explorar las ideas religiosas desde una
variedad de ángulos. La religión es uno de los medios principa
les para las personas que desean explorar la condición humana
de la existencia. Investigar la religión significa tener la oportu
nidad de aprender cómo los demás entienden la existencia y
nuestro propósito.
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El TEPJF hace chuza
en Donceles
La decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal,
de bajar de última hora como diputado a José Luis Rodríguez,
no sólo dejó a Morena sin su coordinador parlamentario en
Donceles, sino que le abrió un frente a la propia Claudia
Sheinbaum. Y es que al perder a Rodríguez, la jefa de Gobier
no se queda sin el único diputado que podía tejer acuerdos y
operar los temas que interesan en el Antiguo Ayuntamiento, y
que tienen que pasar por el Congreso de la Ciudad de México.

El ahora excoordinador fue bajado por el TEPJF a sólo
unos minutos de protestar por segunda vez consecutiva como
diputado local, pues los magistrados decidieron que su lu
gar tendría que ser ocúpado por una mujer, para respetar la
equidad de género. Fue así como llegó su compañera Isabela
Rosales, quien luego de presidir la Mesa Directiva en Don
celes intentó reelegirse como diputada y perdió. Aunque al
igual que José Luis, estaba en la lista plurinominal.

Y no es que la tabasqueña sea enemiga de Sheinbaum;
por el contrario, pues, incluso la jefa de Gobierno intentó ha
cerla candidata a alcaldesa en Alvaro Obregón, pero no pudo
lograr que su partido la nominara. Ante la baja de Rodríguez,
a la gobernante no le quedan muchas fichas para la tarea en
el Congreso, pues MaithaÁvila —designada para el cargo
es un chiste como coordinadora, pues lo único que busca
—dicho por sus compañeros— son posiciones y dinero.

Con ella al frente nadie tomará en serio los acuerdos y la
oposición exigirá a alguien de más nivel con quien platicar. A
Martha la ha manejado siempre Valentina Batres, quien no
fue considerada para liderar la bancada. Aunque en una de
ésas los diputados preferirían tratar con ella, porque, aunque
no esté al frente del grupo, seguro tendría línea directa con

su pariente Martí, el secretario de Gobierno.
Porque ni modo de pensar en Héctor Díaz Polanco —pre

sidente de la Mesa e integrante del grupo Los Puros en la 4T—,
que si bien defendería la causa, incendiaria el Palacio de Don
celes. Y es que el diputado de origen dominicano, como pre
sidente de la Comisión de Honor y Justicia de Morena no fue
capaz acordar ni con sus propios compañeros. Si los pejistas
tuvieran la mayoría aplastante de 2018, bueno, pero no es así.

Se necesita hacer política y Díaz Polanco sólo sabe de
modltos como los que practican en Venezuela, Bolivia o Corea
del Norte, pues es declarado abierto admirador de esas dic
taduras. Los morenos insisten en acusar al TEPJF de haberlos
dejado sin coordinador, porque Rosales ni siquiera impugnó;
las malas lenguas dicen que la decisión tuvo que ver con la
llegada de Adán López a Gobernación, pues además de ser
paisanos, tienen una excelente relación desde el Edén.

El golpe contra Rodríguez hizo chuza en Donceles, aun
que si Claudia quisiera podría sugerirle a Batres que lo inte
gre con él en Gobierno, para que ayude con la operación en
Donceles. Al fin está libre la plaza que dejó Efraín Morales
en la dependencia.
CENTAVITOS

Bien dicen que no hay borracho que coma lumbre, y ayer
mismo se comprobó tras la reunión de Claudia con el primer
bloque de alcaldes de oposición. Se esperaba que hubiera
tiro, sobre todo con la obregonense Lía Limón, pero al pa
recer las reuniones fueron muy constructivas y sin resenti
mientos. Aunque entraron por separado, la petición opositora
fue la misma: que el gobierno respete las facultades de los
alcaldes. Ya ven cómo hablando se entiende la gente; sólo
era cuestión de una cita.
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La salida de Julio Scherer Ibarra de la Consejería Jurídica del
gobierno federal no es una buena noticia. Deja a la administra
ción López Obrador sin el principal interlocutor con diversos
actores y sectores sociales, desde empresarios hasta comuni
cadores, desde legisladores hasta gobernadores, ministros y
magistrados, del propio oficialismo y de la oposición. Dejará
satisfechos a los sectores duros de la 4T, que consideran que
imaginan la política con una lógica de imposición.

Scherer era, es, una de las personas más cercanas y leales
al presidente López Obrador. Una frase de su carta lo define:
"hay compromisos finitos, los de la lealtad y la amistad son
irrenunciables". Eso es lo que hizo a Scherer diferente en esta
primera mitad de la administración a buena parte del resto del
equipo presidencial. No es sólo que tuviera acceso al poder, que
varios lo tienen, sino que lo utilizara para allanar problemas, no
para provocarlos, para establecer líneas de diálogo
incluso con adversarios, para establecer líneas rojas
que no se pudieran cruzar, ni por los de adentro ni
los de afuera. Y al mismo tiempo para escuchar y
ser escuchado sin intermediarios por el Presidente,
un hombre, a su vez, que no tiene personalmente
interlocución con muchos de esos actores.

No sé quién podrá jugar ese papel, más allá
de la buena voluntad política. Porque para eso se
necesita conocer y ser conocido, saber que la pa
labra empeñada se va a cumplir y que en política
los acuerdos, las negociaciones, incluso hasta los
distanciamientos o rupturas se dialogan. Cuando
se ven las reacciones de actores y factores de poder ante la
renuncia de Scherer, incluso de los más lejanos a la 4T, se
puede aquilatar el tamaño de la pérdida que su salida implica
para la administración federal.

En esta primera mitad, los capítulos de transformación real
de los que habló el presidente López Obrador en su Tercer
Informe son los cambios constitucionales que logró y que será
muy difícil que puedan ser refrendados o profundizados en
esta nueva legislatura.
Por las manos de Scherer pasaron las normas legales (y

la operación política, que a veces es incluso más importante)
para hacer constitucional los apoyos sociales; los mecanismos
para medicinas gratuitas (que después el sector salud con
virtiera esas normas en un caos operacional es otro tema); la
conculcación de las condonaciones fiscales que significaron
enormes recursos para el erario, las leyes que permitieron
crear la Guardia Nacional; las leyes de revocación de man
dato, que desde 2019 se quedó sin ley reglamentaria. Toda la
agenda de cambios constitucionales y legales que se planteó
en la primera mitad de su mandato López Obrador se pudo

sacar adelante desde esa oficina. Por supuesto que hubo otros
actores, políticos, legislativos, empresariales, sociales que par
ticiparon en ese proceso, pero la operación central se llevó
desde la Consejería Jurídica.

Ese peso y protagonismo generaron también enconos, so
bre todo dentro de la propia administración federal. El episo
dio de la renuncia, la filtración adelantada de la misma, sin
duda desde instancias oficiales, es una demostración de ello.
Los golpes que provenían de áreas que se sentían desplazadas
de sus funciones por la enorme cantidad de responsabilidades
que acumulaba Scherer, también. Pero el hecho es que son
muy pocos, realmente muy pocos, los funcionarios que en la
administración López Obrador operan y que además lo hacen
hacia afuera, no sólo hacia el coto cerrado de sus dependen
cias, muchas veces para tapar sus propias incapacidades.

Hay un capítulo que muestra esa forma de operar
de Scherer. Es sabido que él y su familia controlan
el paquete accionario de la revista Proceso. Con Pro
ceso se puede estar o no de acuerdo, pero lo cierto
es que Julio le dio, desde su poderosísima posición
en el gobierno, absoluta libertad editorial a la revista
que fundó su padre, don Julio Scherer. Eso implica
una forma de ser, de entender la política, la comuni
cación, las relaciones con los demás. Y esa lógica se
aplicó en otros ámbitos, en otras relaciones, en otras
negociaciones y, como decíamos, en enfrentamien
tos y rupturas, porque hasta para eso hay que tener
una lógica y una forma de hacer y entender las cosas.

Scherer y el presidente López Obrador recorrieron un muy
largo camino juntos. No creo que estén distanciados ni que
la renuncia sea parte de diferencias políticas personales, que
como siempre las había, en temas, en forma y a veces en el
fondo. Tampoco termino de imaginarme a Julio lejos de la
política y de sus diferentes espacios, dentro de una adminis
tración o no. Lo que sé es que el Presidente pierde a uno de
sus grandes colaboradores, con una calidad personal, humana,
que será difícil, mucha más difícil aün de reemplazar.

V DISTANCIA
Si lajdlstancia en , presidente López Obrador, Morena y
el Tribunal Elector: 1 Poder Judicial de la Federación era ya
amplia, la designa! como presidente de Reyes Rodríguez
Mondragón la profundizará, más allá de la capacidad per
sonal y profesional del nuevo presidente del Tribunal. Y esa
distancia se ampliará a muchos otros actores del sistema de
justicia. Ahí tambiés» terminará el Presidente extrañando a su
extonséferb'jürídI<í6." íí,
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Para el equipo de la Sedatu, los últimos tres
años han sido un periodo de intenso trabajo.
La construcción de una visión unificada para
el sector de desarrollo, en donde mejorar el
bienestar de las personas es la columna ver
tebral de las estrategias, ha puesto a prueba
nuestras capacidades de colaboración multi
lateral. Han sido tres años de tener a nuestro
cargo una difícil, pero indispensable misión:
fijar el rumbo del desarrollo territorial en la
Cuarta Transformación.

Hoy, los sectores de desarrollo y vivienda,
el llamado Ramo 15, se concentran en las ne
cesidades más urgentes sobre el
territorio. Estamos comprome
tidos con una auténtica arqui
tectura social que manifiesta su
vocación de ayudar al pueblo en
todo aspecto, desde el diseño de
parques y áreas verdes hasta el
manejo de la propiedad social.

Hemos entendido que cada
proceso comienza con la volun
tad de escuchar a la gente; con
un intercambio de perspectivas
para llegar de común acuerdo a
la mejor manera de transformar
los entornos donde vivimos y
convivimos. Habiendo afian
zado estos cimientos, y estan
do claras nuestras prioridades y
rutas de acción a nivel sectorial,
hemos empezado a cosechar
los frutos de un proceso trans
formativo que ya marcha por el
camino correcto.

En estos tres años, el Programa de Me
joramiento Urbano, nuestro principal frente
de acción para la transformación de las ciu
dades mexicanas, ha intervenido en más de
100 municipios de 24 estados de la República.
Hemos conseguido llevar a territorio más de
750 obras de infraestructura urbana. En ma
teria de reconstrucción, contemplamos con
cluir la atención del sector vivienda, salud y
educación el próximo año, avanzando en los
pendientes del sector del patrimonio cultu
ral que requiere un proceso de restauración
más largo.

Desde el comienzo, la unidad básica que
asumimos para el desarrollo ha sido la vi
vienda. Sabemos que para entender las ne
cesidades del espacio público tenemos que
atender primero las del ámbito doméstico,
garantizando ese derecho para todas y todos
los mexicanos. Es por eso que, en los últimos

tres años, cerca de 2 millones de familias han
podido recibir un apoyo, crédito o subsidio,
de los Organismos Nacionales de Vivienda
para adquirir, mejorar o ampliar su vivien
da. En este sentido, la autoproducción se ha
convertido en un pilar de nuestra política de
vivienda, y por ello hemos apoyado a cerca de
800 mil familias que construyen sus propios
proyectos patrimoniales.

En lo que se refiere a ordenamiento terri
torial, hemos actualizado 66 planes munici
pales de desarrollo urbano y tenemos la meta
de llegar a 500 al finalizar el sexenio. Además,

presentamos el programa de
Ordenamiento Territorial para
la zona norte del Valle de Méxi
co, en la región de Santa Lucía,
y de la misma forma avanzan
los programas de la región del
Tren Maya y del Corredor Inte
roceánico que esperamos pue
dan estar listos a finales de este
año. En el sector agrario conti
nuamos apoyando a los ejidos y
comunidades del país. A través
del Registro Agrario Nacional, se
entregaron en el último año 140
mil documentos entre títulos de

propiedad y certificados parce
larios, además de otros trámites
que beneficiaron a más de 1.3
millones de personas. La Pro
curaduría Agraria, con la firme
convicción de defender el te
rritorio de la gente, representó

a más de 17 mil sujetos agrarios en juicios y
realizó más de 700 acciones de conciliación.

Éstos son algunos de los principales lo
gros presentados en nuestro tercer informe
de labores. Es importante destacar que este
progreso se ha hecho realidad gracias al tra
bajo de un equipo altamente competente de
servidores y servidoras públicas que es un or
gullo encabezar.

Nuestro proyecto tiene una firme vocación
social y metas concretas para el desarrollo;
ahora que las bases están sentadas lo lleva
mos adelante con más convicción que nun
ca. Sabemos que queda un largo camino por
recorrer, pero nuestro enfoque es claro: que
la gente se sienta respaldada por su gobier
no y acogida por un proyecto de futuro más
incluyente, justo y equitativo para todas las
personas en México.

'Secretario de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano del Gobierno de México
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Si tomas una aspirina no tendrás infartos.
La aspirina es un medicamento legendario

y su uso es universal; indudablemente tiene
diversas propiedades que lo hacen un gran
medicamento.

Pero muchos individuos consideran que la
aspirina tiene un maravilloso efecto protector
para el corazón, de tal manera que afirman
categóricamente que si la toman nunca ten
drán un infarto del miocardio.

O CONSECUENCIA

El uso de la aspirina ha sido pre
conizado por las autoridades
de salud desde el siglo pasado,
pero cuando nos acercamos a
las estadísticas encontramos

algq que merece una reflexión.
S<e estima que hasta 200

personas en México mueren
cada día por infarto agudo al
miocardio, éstas son cifras de la
Secretaría de Salud, y tanto en
México como a nivel mundial, la Enfermedad
Cardiovascular (ECV) constituye la principal
causa de muerte.

Ante esos números, es conveniente pensar
si le estamos dando a una medicina un crédito
que no tiene, y en lugar de estudiar nuestro
corazón, ignoramos la realidad y dormimos
tranquilos después de tomar una aspirina con
un poco de agua.

OREALIDAD

Hace más de dos mil años, Hipócrates, el pa
dre de la medicina, descubrió el ingrediente
activo de la aspirina, que extrajo de una plan
ta de sauce, y la utilizó para calmar fiebres y
dolores de cabeza.

Pero no fue sino hasta 1897 que el alemán
Félix Hoffmann desarrolló el fármaco como
tal. kjás de un siglo después, la aspirina, el
ácido acetilsalicílico, es uno de los 10 genéri
cos más vendidos del mundo.

Pero, además de ser un analgésico reco
nocido, la aspirina ha ganado terreno como
forma de prevenir ciertas enfermedades. Con
frecuencia aparecen estudios que resaltan
sus beneficios en la prevención de trastornos
cardiovasculares, incluso de varios tipos de
cáncer.

Pero, entonces, ¿por qué
seguimos viendo las cifras es
tratosféricas de infartos de
miocardio?
Porque no tenemos la edu

cación de prevención en salud,
porque no conocemos "nuestros
números": cuántos kilos pesa
mos, qué porcentaje de grasa
tenemos, las cifras de presión
arterial, de colesterol, triglicéri
dos y demás, y una aspirina no
puede ser un "amuleto mágico"
que nos proteja de un infarto del

corazón.

Si cuidamos nuestra salud y conocemos
cómo está nuestro corazón y nuestro siste
ma circulatorio, nuestro médico será el que
considere el uso de aspirina, que, como todo
medicamento, puede tener efectos colate
rales indeseables; diversos estudios a nivel
internacional han señalado que, en muchos
casos, tomar aspirina puede tener más riesgos
que beneficios, como una hemorragia interna,
incluso una hemorragia cerebral.

De modo que, el consejo será el que aquí
he reiterado: cuida tu salud, conoce tus nú
meros, no tomes medicamentos sin prescrip
ción, vive sano gracias a un estilo de vida que
incluya alimentación adecuada, ejercicio físi
co, reposo y equilibrio emocional.
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La época de confinamiento y de restricción
de actividades generados por la pandemia
de covid19 disparó el consumo lector en
formato digital, pasando de 2016 al 2021 de
6.8 a 25.5%, lo anterior, con base en el es
tudio realizado por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi).

De acuerdo con esta información, los lec
tores de revistas aumentaron de 2.6 a 21.6%

y los de periódicos digitales, de 5.6 a 21.3%,
y el promedio de libros que leyó la población
adulta lectora en los últimos doce meses fue
de 3.7 ejemplares, récord que no se alcanza
ba desde 2017.

Por género, las mujeres de
clararon haber leído 3.9 ejem
plares, que en comparación
con los hombres fue menor al
promediar 3.5 libros; las perso
nas declararon como principal
motivador de su lectura el en

tretenimiento con el 42.6% y las
otras razones fueron trabajo,
estudio y por cultura general;
entre las lecturas favoritas con
el 36.1% destacó la literatura

y para un uso universitario, el
30.8 por ciento.

O
También el Inegi ha com

partido información de su en
cuesta denominada Módulo
sobre Lectura (MOLEC), misma
que se realizó para recabar información es
tadística sobre el comportamiento lector de
la población adulta que reside en ciudades
de 100 mil y más habitantes.

De la población alfabeta considerada por
el MOLEC, 3 de cada 4 dijeron haber leído
libros, revistas, periódicos e historietas, así
como páginas de internet, foros o blogs, de
cada 100 personas 42 declararon haber leído
al menos un libro en los últimos 12 meses y
en el comparativo con el 2015, así lo decla
raban 50 por cada 100.

Más de tres cuartas partes de la población
lectora considera que comprende "todo" o la

"mayor parte" de lo que lee, mientras que el
21.3% comprende la mitad o poco del con
tenido de la lectura, el motivo principal para
la lectura de libros y revistas es por entrete
nimiento, mientras que la lectura de perió
dicos se asocia más al interés por la cultura
general; los temas más buscados en las re
vistas fueron los de entretenimiento, 31.1 %,
seguidos de los de bienestar o salud y cultura
general con un 23.9% y las revistas especiali
zadas, técnicas o científicas con un 22.5 por
ciento.

O
No obstante, al incremen

to en el uso de las tecnologías
de información predomina la
preferencia de materiales im
presos, sobre todo en temas de
literatura con el 42.5%, seguido
de libros de texto o de uso uni

versitario con un 34.1 y de te
mas de autoayuda, superación
personal o religioso el 26.6%
por ciento.

Sin embargo, esta informa
ción revela que existe una ten
dencia clara sobre la reducción
de lectores en México cada año,
pero los que se quedan leen
cada vez más. La mayoría de
las personas que declararon no
haber leído en último año, se
ñalaron la falta de tiempo como

la principal razón para no hacerlo, pese al
confinamiento que se ha vivido por motivos
pandémicos y, adicionalmente la falta de in
terés, motivación o gusto por la lectura, esto
ha generado según el estudio un decreci
miento de las librerías en México, ya que los
mínimos históricos se han disparado con la
falta de ventas de impresos.
El fomento a la lectura en la escuela y

en la casa es un camino para el desarrollo
social y para incrementar las capacidades,
fortaleciendo conocimientos y una concien
cia crítica sobre el pasado, el presente y el
futuro.
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Impensable en los tiempos del Estado Mayor
Presidencial ver el vehículo del Presidente
atrapado entre un grupo de manifestantes
por más de dos horas al tratar de llegar a la
instalación militar en donde recuerdo haber

presenciado el más alto operativo de seguri
dad impuesto por el levantamiento del EZLN.
Son muchos los agravios que generó esta ries
gosa situación a los encargados de la seguri
dad del Presidente, bastaba ver el rostro del
Gral. secretario para leer en él su estupor por
saber al Presidente detenido y fuera de su al
cance, rodeado de personas que podían ser o
no de la CNTE ¿Por qué lo per
mitió su seguridad personal, su
avanzada, lji policía del estado,
el comandante de la VII Regióft
Militar y en sí, todo el gabinete
de seguridad? No lo permitieron,
les ordenaron no actuar.

Inverosímil que haya sido un
hecho sorpresivo, o no preme
ditado o no advertido. Al lugar
llegaron con anticipación los
generales Cresencio Sandoval
y Rodríguez Bucio, el comandante de la
Región Militar y el almirante Ojeda, todo
ellos, quienes junto con la SSPC, Rosa Icela
Rodríguez, conforman el gabinete de segu
ridad, era inaudito ver justo a sus integrantes
iniciar en ausencia del C. Presidente mientras

él por primera vez no llegaba a su habitual
mañanera porque una revuelta de la CNTE le
impidió el paso ¿Cómo llegó el gabinete de
seguridad y el equipo de Presidencia hasta el
estrado? ¿Cómo el personal de avanzada y el
personal de la Región Militar no pudieron evi
tarlo? Se tenía todo listo para ingresarlo por
otra puerta al saber que este grupo esperaba
al Presidente, pero la respuesta fue no, que así
lo había decidido el Presidente, así quiso pre
sentarse en cadena nacional a todo México,
atrapado por la CNTE, decidido a desafiar al
conocido por su beligerante resistencia, grupo
magisterial.

El EMP tenía a su cargo como su más alta
prioridad la seguridad del Presidente y evitar
a toda costa que quedara expuesto a cualquier
situación de peligro porque entendía que la

vida del Presidente era asunto de seguridad
nacional. Los jefes del EMP no veían en sus
funciones el elitismo o los privilegios que esta
administración ha construido frente a la socie

dad, para mi padre, el Gral. Godínez Bravo,
su trabajo era la seguridad de su Presiden
te, prevalecía por encima de cualquier otra
cuestión, política, social, incluso recreativa.
En sus giras al interior del país o al extranjero,
no había noches de descanso, sólo la revisión
una y otra vez de rutas, transportes, lugares,
lo que comía, lo que bebía, quienes lo rodea
ban, quienes se acercaban y aun así, cerca

no a todos los medios, pero con
sorprendente respeto mutuo. El
EMP no ha desaparecido, aún se
les puede ver cerca del Presiden
te o de funcionarios del gabinete,
es que finalmente el Presidente
escuche al secretario de la De
fensa y ponga en manos de ellos
su seguridad y la de su familia, se
entiende el gesto rígido del se
cretario de la Sedeña en espera
de lo que pudiera estar pasando

afuera con personal no calificado que permi
tió a manifestantes acercarse a escasos centí
metros del Presidente con el cristal abajo.

Innecesaria la violenta actuación de los po
licías de la CDMX en contra de alcaldes electos
de la oposición, García Harfuch bien haría en
cuidar la imagen de Claudia Sheinbaum con
miras al 2024, ya que nuevamente sus gra
naderos que dice que no son granaderos, en
nada ayudan con sus acciones a laya desgas
tada jefa de gobierno.

O,DE IMAGINARIA

La no pero sí renuncia de Julio Scherer evi
dencia la falta de coordinación del área de co
municación de presidencia con presidencia,
pero más allá de los ridículos de Ramírez, está
lo que hay detrás de la salida del hombre más
cercano al Presidente, nadie cree auténtico el
deseo de renunciar a un puesto de tanto po
der, justo cuando llega su operador más rudo
a la Segob y se aleja de Manuel Velasco a sa
biendas de lo que se podría saber.
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"La corrupción se barre como las escaleras, de arriba para
abajo...", suele repetir AMLO cada vez que se le ofrece. Pero
todo ha quedado en palabras con los casos de corrupción de
nunciados desde que se instaló la 4T, en diciembre de 2018.

La escoba no ha funcionado con personajes ligados al pre
sidente López Obrador que todos conocemos: los herma
nos, la prima, miembros de su gabinete legal y ampliado. Pero
también se quedó atorada con un funcionario del régimen
anterior involucrado en el caso de Odebrecht: Emilio Lozoya.

El exdirector de Pemex se acogió a una figura que ha evita
do que pise la cárcel: el criterio de oportunidad (algo así como
el testigo protegido en Estados Unidos)

El Presidente tiene ahora una nueva oportunidad de cum
plir ese compromiso: El INE acreditó que altos funcionarios
de su gobierno incurrieron en irregularidades para financiar
a Morena en el Estado de México.

Se trata de Delfina Gómez, titular de la SEP, y Héctor
Duarte, administrador de Aduanas del SAT. Ella fue alcalde
sa de Texcoco entre 2013 y 2015; él fungía como secretario
del ayuntamiento. El instituto también involucró a Higinio
Martínez, quién ya alzó la mano para buscar la candidatura
de Morena al gobierno del Estado de México en 2023.

Los involucrados cobraban diezmo a los trabajadores del
ayuntamiento y a los del DIF de Texcoco. El monto involucrado
es de 13 millones 752 mil 414 pesos, pero la multa prevista por
el INE a Morena, si se aprueba el proyecto de resolución que
será sometido al Consejo General no llega ni a la tercera parte:
4 millones 229 mil 225 pesos. Dice el proyecto: "Lo descon
taban (el diezmo) de la nómina por concepto de aportaciones
al Grupo de Acción Política (GAP), una corriente de Morena".

Lo entregaban a dos militantes de Morena: (María Victoria
Anaya Campos y Sara Iveth Rosas Rosas.) Añade: "Para
guardar las apariencias, obtuvieron de los trabajadores una
declaración de voluntariedad para los descuentos con el con
cepto de aportaciones al Grupo de Acción Política (GAP), la
corriente que lideran Duarte y el propio Higinio Martínez."

El proyecto tiene su origen en una denuncia que fue pre
sentada por el Partido Acción Nacional contra Delfína Gómez
en abril del 2017, cuando la hoy titular de la SEP fue candidata
de Morena al gobierno del Estado de México.

El INE pretende dar vista de estas irregularidades a la Es
calfa General de Justicia del Estado de México, a la Fisca
lía Especializada en Delitovs Electorales (Fepade), y a la UIF.
Hay conductas;que pudieran configurar delitos electorales,
subraya. "" v
'Legisladoras de distintos partidos políticos, incluido Morena,
arroparon ayer al exdiputado federal, Sergio Mayer, acusado
de "tráfico de influencias", por asumir activamente la defensa
de una joven agredida sexualnjente por su padre.

Alexa, 19 años, hija del actor Héctor Parra, acusó a su pa
dre de abusarla desde que tenía seis años. El actor se encuen
tra detenido desde hace dos meses en el Reclusorio Oriente.

La denuncia contra Mayer la puso Daniela Parra, la hija
mayor del actor encarcelado. Sus abogados esperaron a que el
exdiputado se quedara sin fuero para proceder contra él. Pero,
en lugar de amedrentarse, el expresidente de la Comisión de
Cultura de la Cámara baja redobló esfuerzos para defender a
la presunta víctima.

No es casual que senadoras como Josefina Vázquez Mota
Xóchitl Gálvez Minerva Hernández, Guadalupe Saldaña
Guadalupe Murguía. Nadia Navarro, PAN: Guadalupe
Covarrubias, Morena; Verónica Juárez, excoordinadora de
la bancada del PRD en San Lázaro, participaran en la rueda
de prensa que Mayer ofreció en el Senado.
*A1 cierre de esta columna, el grupo plural de trabajo que revisa
artículo por artículo la famosa Ley Secundaria de Revocación
de Mandato se fue a receso. Horas de negociación con tintes
esquizofrénicos: la ley es empujada por el Presidente y obs
taculizada por la oposición. En el papel, permite al ciudadano
quitar al mandatario a mitad del camino, si el ciudadano con
sidera que es mala su gestión.

El Impasse fue provocado por la pregunta: Morena y sus
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aliados la sesgan hacia la ratificación; el Bloque de Contención
hacia la revocación, y Morenay sus aliados tienen los números
para sacar la ley sin el respaldo de la oposición. No requiere
mayoría calificada (dos tercios de los presentes).

Pero Ricardo Monreal, coordinador de la bancada guinda

y presidente de la Junta de Coordinación Política, se aplicó
para que el ordenamiento saliera por consenso y de este modo
evitar su judicialización.

Por consenso o por mayoría, pero habrá Ley Secundaria de
Revocación de Mandato.
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Dialogar y negociar
o seguir polarizando.
He ahi el dilema
Desde 2005, ningún Presidente de la República ha pronunciado
el mensaje político de su informe anual desde la tribuna de la
Cámara de Diputados. El último en hacerlo fue Vicente Fox. En
2006, él mismo fue impedido de entrar en el Salón de Sesio
nes de San Lázaro por legisladores del PRD molestos con el
resultado oficial de las elecciones presidenciales de ese año y
tuvo que contentarse con entregar el documento escrito de su
último informe en el vestíbulo del Palacio Legislativo.

A partir de 2007, el informe ha consistido en la entrega por
escrito de un documento que resume las actividades del go
bierno en el año anterior y un acto en la que el Presidente lee
un discurso ante una audiencia seleccionada

La ceremonia del informe perdió una parte esencial de su
condición de acto de rendición de cuentas. El contacto entre
Poderes, que ocurre cada 1 de septiembre, se limita hoy en día
a la entrega del documento por parte de un representante pre
sidencial, que ha recaído en quien ocupa la Segob.

Este año hubo un cambio simbólico que vale la pena notar.
Por primera Vez en 15 años, el titular de Bucareli no se quedó en
una zona de protocolo, sino que entró en el mismísimo salón
de sesiones de San Lázaro para hacer entrega del documento. Y
aunque no se concretó el discurso que algunos esperaban que
el secretario Adán Augusto López Hernández pronunciara
ante los legisladores, sí se dio el tiempo de intercambiar pala
bras con algunos representantes de la oposición.

La pregunta es obvia: ¿Será esa la tónica del resto del sexenio
o es apenas una excepción generada por el espacio que se otor
ga a todo funcionario que acaba de tomar posesión de su cargo?

El paseíllo de López Hernández resultó un mensaje contra
dictorio por parte de un gobierno que ha sido fuente de abun
dantes descalificativos para la oposición, particularmente para
sus legisladores. Puede ser ingenuo asumir que se ha dado, por
parte de Palacio Nacional, un abrupto cambio de parecer so
bre el papel que juegan los opositores, pero, en ocasiones, se
impone la realpolitik.

El Presidente debe estar consciente que no es lo mismo go
bernar con el respaldo de una mayoria calificada en la Cámara
de Diputados que con una mayoria simple, que incluso podria
ser puesta en jaque si faltan a una sesión tan sólo 57 represen
tantes del oficialismo y cuando los dos socios de la coalición
de gobierno han dado muestras de independencia de criterio.

Por supuesto, siempre puede suceder que lo que hayamos
visto el miércoles en el Palacio Legislativo sea un simple es
pejismo y pronto regresemos a la confrontación de siempre.

Desde luego, eso último tiene sus riesgos. Por ejemplo, apos
tar a que la Ley de Revocación del Mandato salga por mayoría
simple, con la pregunta que se ha mandado desde Palacio 
más cercana a una ratificación que a una revocación, entraña
el peligro de que la ley reglamentaria sea anulada por una ac
ción de inconstitucionalidad, con lo cual se pondría en el peli
gro la realización de la consulta en marzo de 2022 o, al menos,
se abriría la puerta a que sea regida por una serie de criterios
definidos por el Instituto Nacional Electoral.

El gobierno tiene, hoy en día, una ventana para dialogar
y negociar con la oposición. Sabremos pronto si aprovecha
el espacio de interlocución creado con el cambio numéri
co en la Cámara de Diputados y el nombramiento de López
Hernández o se mantendrá la confrontación que viene desde
2018.

feBUSCAPIÉS
Después de 36 horas de silencio oficial sobre la renuncia del
consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, ayer
mismo se confirmó en la conferencia mañanera. Su salida era
un hecho como lo adelanté oportunamente en Twitter des
de las 19:06 del martes y estaba claro que el Presidente daría
cuenta de ella en el momento que creyera más conveniente.
Así fue y hubo quienes buscaron desacreditar la información,
aunque sin atreverse a desmentirla.
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Agota 4T a diputados en ler. round
Apenas en su primera sesión maratónica, la 4T agotó a sus nuevos
diputados federales en el primer round. Después de una jornada
que arrancó a las 5 de la tarde del miércoles, exactamente a la 5 de
la mañana del jueves la diputada del PT de Sonora, Shirley Gua
dalupe Vázquez Romero, se venció en su curul, cayó al piso y
tuvo que ser atendida de emergencia por agotamiento. La diputada
estaba enlistada para subir a tribuna, pero su caída la dejó imposi
bilitada. Y es que los flamantes legisladores se enfrascaron en una
larga discusión y aprobación de la nueva ley para procesar los des
afueros, que concluyó a las 6:30 de la mañana.

Cambia votos por "superdelegación
Bienestar"
Después del triunfo en su reelección en el Distrito I de Nayarit, el di
putado federal de Morena Miguel Pavel Jarero abandonó a sus
votantes. El primer día de labores en San Lázaro pidió licencia para
dejar su curul y conseguir la "superdelegación Bienestar" en su enti
dad. 'Tiene el camino más corto para la gubernatura", estimaron sus
compañeros de la fracción guinda, "aunque tire los votos", confiesan.

PAN; "icomunismo"y ultraderecha
En el Senado, integrantes de la bancada del PAN, que coordina
Julen Rementería, sostuvieron un encuentro con el líder del par
tido de ultraderecha español Vox, Santiago Abascal Conde. Los
legisladores azules firmaron la Carta de Madrid, la cual establece
que "la región está secuestrada por regímenes totalitarios de inspi
ración comunista". Así, los panistas se comprometen a luchar contra
"el avance del comunismo", lo cual "supone una seria amenaza para
la prosperidad y el desarrollo". Al poco tiempo comenzaron a brotar
inconformidades, reproches y deslindes por parte de varias figuras
de Acción Nacional, y el propio Julen tuvo que salir a tratar de acla
rar la "genial" idea y asegurar que no se trató de ninguna alianza.

Reconocimiento a Ifigenia
En el arranque de la 65 Legislatura, el líder de MC en el Senado,
Dante Delgado, propuso otorgar la medalla Belisario Domín
guez a la senadora Ifigenia Martínez, de Morena. De acuerdo con
el emecista, la legisladora merece el reconocimiento por su sentido
social en el manejo económico responsable, por su trayectoria como
representante diplomática de México, por haber sido senadora de
la República en el primer bloque de oposición y por haber desempe
ñado un rol fundamental en el movimiento democrático de México.

No fue caso aislado...
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En el mensaje por su tercer informe, López Obrador aseguró que
la brutal golpiza de unos agentes de Migración a un haitiano de la
caravana migrante fue un caso aislado, que ya fueron cesados los
funcionarios y que en su gobierno no hay ya represión. Sin embargo,
siguen apareciendo pruebas, videos y testimonios del uso excesivo
de la fuerza. O los altos mandos del INM no escucharon al Presidente
o le están llevando la contraria descaradamente. Mientras, la imagen
de México como represor de migrantes da la vuelta al mundo.

Candidato a recibirla colección
Quien ya cumplió dos meses en el cargo y todavía ni siquiera
aprende a leer fluidamente es Ana Elizabeth García Vilchis,
encargada del 'Quién es quién en las mentiras de la semana', sección
de la conferencia matutina del Presidente. Avísenle a Paco Igna
cio Taibo II para que le pase una colección 21 para el 21.

Senado, a una sola voz
Por fin, otro tema que une a una sola voz a todo el Senado, al coin
cidir todas las bancadas en la votación favorable de la iniciativa que
dota al país de un marco legal para la prohibición del uso de anima
les en experimentos con productos cosméticos. La propuesta del
senador Ricardo Monreal fue acompañada con un enriquecedor
debate en la sesión del Pleno, donde senadoras y senadores sostu
vieron que no pueden continuar la tortura, la crueldad, el maltrato y
la muerte de distintas especies de la fauna.
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El PANy sus retos

Es claro que el enemigo del
presidente López Obrador
es el PAN, los panistas. Los

odia. A los del PRI los entiende,
se lleva bien con ellos. Él mismo
fue priista muchos años, sus raí
ces políticas son priistas, sus re
ferentes también. En su discurso

anticonservador y demás está
metido el PAN. Es el discurso del

priismo de los 50 y 60. El PAN,
por su parte siempre tuvo de
némesis al priismo, hasta que un
grupo de expriistas fundó otro
partido y el panismo se enten
dió con el priismo y su enemigo
se volvió López Obrador y sus
ramificaciones.
El PAN tiene una gran cantidad

de retos que vencer para regresar
a ser una fuerza organizada y
vigorosa. De entrada, se enfrenta
a sí mismo. Es un reto del que
no ha salido bien librado en las

últimas ocasiones en que lo ha
hecho. La elección de dirigente
para ese instituto político no será
ningún paseo democrático ni una
lección de conceptos o de altura
política. Es muy probable que
veamos insultos y agresiones,
acusaciones graves, señalamien
tos sorprendentes y, como viene
siendo costumbre en ese partido
de un tiempo a la fecha: una
buena muestra de la decadencia

que impera en la organización
de la derecha mexicana. Ayer el
gobernador de Querétaro, Fran

cisco Domínguez, anunció que
no participaría en la contienda
porque no encontraba "las condi
ciones democráticas" para parti
cipar en esa elección. Mala señal.
Lo seguro es que Marko Cortés se
va a reelegir y ese partido tenga
un liderazgo gris. No es vital que
tenga un buen líder de dirigente,
pero hubiera ayudado.
En las negociaciones en la Cá

mara de Diputados sorprende
que, de inicio, el PRI saliera
ganón cuando es el partido que
tuvo un pésimo desempeño
electoral en la pasada elección.
Rubén Moreira, daro símbolo
de una clase política corrupta
y primitiva, se quedó con la
titularidad de la Jucopo, y los

panistas creen que les conviene
aparecer el próximo año o hasta
el siguiente. Curiosa forma de
negociar y llevar la batuta. Ya les
están viendo la cara y apenas van
llegando.
Por otro lado, los grupos de

poder en el PAN deberían tener
un código de conducta media
namente cumplible y no po
ner candidatos que solamente
causan indignación. Es el caso
de un candidato panista que se
quiso hacer pasar por indígena
y que fue exhibido en su tranza
y áie eliminado por el Tribunal
Electoral (como publicó Salva
dor Camarena en su columna en
este diario). Lo mismo sucede
con un candidato en Guanajuato,
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que fue acusado de cometer una
violación como parte de sus fes
tejos por el triunfo. También se le
impidió tomar posesión y ya está
enfrentando un juicio. Más aún,
el director jurídico de Marko
Cortés era candidato suplente
del que pretendía estafar con la
representación indígena y tam
bién le quitaron la candidatura.
No tienen pudor para la tranza
y Cortés tampoco lo tiene para

protegerlos.
Sin asideros políticos y, clara

mente, sin ideas políticas, el pa
nismo da tumbos y el día de ayer
un grupo de senadores panistas
anunció que firmó una carta en
la que se comprometía a "dete
ner el avance del comunismo en

el mundo". Quién sabe en qué
época vivan pero eso es lo de
menos, se tomaron la foto muy
contentos con el representante
de un partido de ultraderecha en

España, Vox, un partido racista,
xenofóbico y que linda abierta
mente con las formas fascistas.

Esa foto es una vergüenza. En el
PAN cada quien hace lo quiere
por lo que se ve y la dirigencia
no sirve de nada más que para
reelegirse.
En el colmo, en la encuesta

de Reforma de esta semana el
panismo tiene problemas para
tener candidatos a la Presiden
cia. Por un lado, sólo tiene dos

que figuran: Margarita, que no es
militante del partido, y Ricardo
Anaya, que por razones com
prensibles está escondido en el
extranjero. Una no los representa
y el otro no puede representar
los. Mientras, lo panistas luchan
contra el comunismo mundial y
cosas por el estilo. Qué estupi
dez. Así no va a llegar lejos. A lo
mejor es lo que quieren: compe
tir siempre por el tercer lugar con
el PRI.
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Si el Ejecutivo quiere hacer dos sexenios
en uno y su mensaje lo anuncia, precisa
fijar prioridades, hacer política y realinear
a gobierno y partido. Sólo así podrá cantar:

misión cumplida.

De tener vigencia la idea presiden
cial de ejercer el poder durante
dos sexenios no a partir de la

reelección, sino de la duplicación del
tiempo de trabajo, Andrés Manuel Ló
pez Obrador concluyó antier su primer
sexenio.

Causan esa impresión tres elemen
tos. El tono, carácter y remate del men
saje presidencial con motivo del tercer
informe oficial de gobierno; el ajuste
del equipo de colaboradores en el área
política, social y jurídica; y el cambio de
hora en el itinerario político.

Desde esa óptica y si, en efecto, las
bases de la pretendida transformación
nacional se han asentado al punto de ser
prácticamente irreversibles, el segundo
sexeniotrienio no puede ser simple ex
tensión del primero. La circunstancia es
otra. Exige menos confrontación y más
conciliación, más inteligencia y menos
fuerza, más orden y menos caos, más re

sultados y menos proyectos. Demanda,
en suma, hacer política hacia dentro y
hacia fuera del movimiento que encum
bró al mandatario en el poder. Correr
con pies de plomo.

Sólo así se explica por qué López
Obrador dice "hasta podría dejar ahora
mismo la Presidencia sin sentirme mal
con mi conciencia" y afirma, a la vez,
"la gente va a votar a finales de marzo
del año próximo por que continúe mi
periodo constitucional hasta finales de
septiembre de 2024".

La duda es si el Ejecutivo cuenta con
la serenidad, el equipaje y el talante
necesario para entender y resolver la
nueva circunstancia, sin darse de topes
contra la pared y repercutirlos al país.
Si es capaz de él mismo transformarse y
consolidar la obra, mantener la estabili
dad y preparar sin sofoco la sucesión.
El tono y el carácter del mensaje pre
sidencial del miércoles no fueron los

acostumbrados. Fue duro contra el neo

liberalismo, pero no rijoso.

Incurrió, si se quiere, en el exceso
de fustigar a "los tecnócratas neolibe
rales" con la expresión "tengan para
que aprendan", tras enlistar los supues
tos logros históricoeconómicos de su
gestión. Empero, ajeno al hábito, esta
vez no cargó de manera manifiesta o
encubierta contra quienes podrían ser
sus más emblemáticos representantes.
No hubo referencias ni descalificaciones

personales o alusivas.
Y, claro, pueden cuestionarse no sin

razón esos logros, como también el se
ñalamiento de haber cumplido noventa
y ocho de los cien compromisos adquiri
dos y, desde luego, el repaso tangencial
de la situación prevaleciente en salud
y seguridad. Sin embargo, el sentido
del mensaje parece responder al afán
de hacer un balance de la actuación,
con cierto dejo de nostalgia y emoción,
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marcando el término del primer sexe
nio, conforme al ritmo y la aritmética
presidencial.
Más aún, no es aventurado afirmar

que el discurso no correspondió a un
tercer año de gobierno, sino a tres como
si el corriente fuera el último, como
si el sexenio tocará a su fin y, por lo
mismo, el mandatario se pudiera mar
char, como dijo, sin remordimientos de
conciencia.

Apartir de esa perspectiva, quizá, por
eso el mandatario invierte y pervierte el

objeto del ejercicio revocatorio del man
dato, entendiéndolo como ratificato
rio. Lo concibe como su reelección para
"continuar" hasta finales de septiembre
de 2024 y lo tienta la vanidad de prota
gonizar la aplicación del recurso.

Quiere relegitimar el segundo sexe
nio de tres años por emprender.

Sin desconocer las zancadillas, pero
tampoco los no pocos tropiezos de la
gestión presidencial, hay algunos logros
intangibles.

No es poca cosa el restablecimiento
de fronteras entre Estado y mercado,
política y economía, derechos y privi
legios, uso y abuso del poder, gasto y

derroche, negociación y transa. Reivin
dicaciones que particularmente en los
campos fiscal, laboral, sindical y en me
nor medida social perfilan frutos.

Sí, hay eso, pero también la urgencia
de revisar la pertinencia de políticas,
programas y obras con destino incierto,
sobre todo, cuando se han sostenido
a costa de sacrificar o maltratar otras
necesidades fundamentales vitales,
se podría decir, provocando dolor y
sufrimiento. Mantener el proyecto ori
ginal, sin replantearlo ante los límites
impuestos por la adversidad, no ha sido
un acierto. En ello ha faltado el huma
nismo que tanto se presume y la deter
minación que tanto se practica donde
interesa.

Si el mensaje del miércoles es dis
tinto debe pasar, en consonancia con el
slogan, de las palabras a los hechos.
Los no pocos cambios operados en el
equipo de colaboradores a partir de las
elecciones de junio, de seguro, respon
den a los resultados obtenidos, a la
consecuencia política que acarrean y al
apremio de realinear no sólo a la admi
nistración y su partido de cara no sólo al
segundo tramo de gobierno, como tam

bién a la sucesión presidencial.
El margen de maniobra se ha redu

cido. El tamaño de la expectativa ge
nerada no lo colman los resultados. El

señalar sin acusar ni procesar a quie
nes saquearon al país deja de rendir
dividendos. El sacar de la chistera gatos
en lugar de liebres torna en rutina sin
atractivo. La condena del pasado ya no
justifica el presente. El amartillar el re
vólver político sin disparar es un ardid
ya conocido. El descalabro electoral en
la capital de la República es un apuro.

En ese sentido, si el mensaje marca
un punto de inflexión; el reajuste del
equipo, el rediseño de la estrategia; y
la hora, el momento de emprender el
segundo sexenio en tres años, el pre
sidente López Obrador está impelido
a demostrar la capacidad de transfor
marse a sí mismo.

Si el mandatario quiere el 30 de sep
tiembre de 2024 cantar a los cuatro
vientos "misión cumplida" y entregar el
corazón, ahora está obligado a calibrar
hacia donde sopla el viento y poner la
inteligencia a trabajar. Definir si quiere
o no hacer política, sumar doce años en
seis y darle perspectiva a su proyecto.
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¿Nos conviene que Estados
Unidos se debilite?

"Ytú que te creías el rey
de todo el mundo"

Cuco Sánchez

Le conviene a México que
Estados Unidos siga per
diendo poder en el mundo.

Mi respuesta es no.
El hecho de que Estados Uni

dos viva inmerso en un proceso
de debilitamiento geopolítico
puede traer consigo efectos ne
gativos para los mexicanos.
El debilitamiento de Estados

Unidos en su rol de "potencia
indispensable" como la llamara
por primer vez Bill Clinton hace
25 años es una mala noticia
para muchos.
De entrada, para los millo

nes de mexicanos que vivimos
en Estados Unidos, ya sea que
hayamos nacido en México o
aquí, con papeles o sin papeles,
nuestro bienestar está ligado a la
prosperidad y a la seguridad de
este país.
La economía mexicana se be

neficia profundamente de las
oportunidades que genera la ve
cindad con Estados Unidos. Re
mesas, turismo, exportaciones,

importaciones, atracción de in
versiones, cadenas productivas.
No todo es color de rosa, la

asimetría de fuerzas ya nos
costó en el siglo XIX la mitad de
lo que fuera nuestro territorio.
La absurda "guerra contra las
drogas" nos baña en sangre con
sus violentos y perversos efectos,
al mismo tiempo que el descon
trolado flujo de armas de alto
poder convierte a los carteles
del crimen organizado en ver
daderos escuadrones letales y
aterradores.

Al poner en la balanza lo que
México y los mexicanos gana
mos o perdemos con el debili
tamiento de Estados Unidos, es
evidente que no nos conviene
que la espiral vaya a la baja.
Los lados negativos y espino

sos de la relación de México y
Estados Unidos podremos con
trolarlos mejor solo con el forta
lecimiento de ambas naciones.
Cooperación y sinergia en lugar
de nocivos juegos de suma cero
es lo que debemos impulsar en
ambos lados de la frontera.

Por eso, el famoso muro de Do
nald Trump no fue una señal de
fortaleza geopolítica, sino por el
contrario, un símbolo de un país
temeroso del exterior, cerrado
sobre sí mismo dando la espalda
al mundo.

La historia nos enseña que "el
que se encierra pierde". El poder
de las naciones, de las corpora
ciones, de las dinastías, de las
personas en general, suele ra
dicar en su capacidad de crear
relaciones, establecer puentes
y alimentar intercambios en los
que se multiplican la riqueza, los
aprendizajes y la influencia.
El rotundo fracaso de Esta

dos Unidos en Afganistán ha
detonado múltiples reflexiones
sobre cuál debe y puede ser el rol
de este país de cara a los retos
globales que enfrentamos como
humanidad en el siglo XXI.
Ha quedado claro que el poder

militar puede destruir naciones,
pero no puede construirlas. Tam
bién se ha evidenciado que no
basta ser el más fuerte el ejer
cito más poderoso del mundo,
sino que lo que importa es la in
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teligencia, entendida en un sen

tido amplio como la capacidad
para entender la realidad para
adaptarse a ella y, en un sentido
de real politik, como el entendi
miento de las fuerzas políticas,
económicas y socioculturales
que entran en conflicto.
Se ha etiquetado a la salida

de Afganistán como el fin de "la
guerra más larga", sin embargo,
hay un conflicto más añejo en la
raíz misma de los Estados Unidos
no olvidemos que aquí hubo
una guerra civil que enfrenta
dos visiones opuestas de lo que
debe ser este país. El norte con
tra el sur, las poblaciones coste
ras este y oeste contra las del
interior, los blancos contra las
minorías "de color", demócra
tas contra republicanos, MSNBC
contra FOX News y así un largo
etcétera.
Los Estados Unidos, divididos

serán vencidos. Hoy aquí todo se

politiza y es casi imposible en
contrar el espacio de encuentro,
el bien común. Batallas absur

das que radicalizan los asuntos
más elementales para la sobre
vivencia como la aplicación de
las vacunas, el uso del cubrebo
cas, la regulación de las armas
de fuego, la libertad de decidir
de las mujeres o la cada día más
evidente necesidad de actuar con
firmeza a escala planetaria para
contener los estragos que causa
el cambio climático (a la vista en
los incendios de California y las
inundaciones en Luisiana).
Hoy los rivales de Estados

Unidos ven cómo al interior se
están destrozando. Los actores
políticos no están procesando
adecuadamente ni las demandas

y necesidades de sus ciudadanos
ni generando acuerdos relevan
tes para consolidar su poder de
cara a sus intereses geoestraté
gicos. China seguirá avanzando

como su principal retador y otras
naciones con intereses y cosmo
visiones opuestas como Rusia,
Irán o Corea del Norte podrán
ir ocupando los espacios que la
debilidad creciente de Estados
Unidos les concede.
Los países que se dejan dividir

por las acciones de personajes
políticos que lucran con la pola
rización y el conflicto están con
denados a perder influencia al
desperdiciar las oportunidades
que dan la cooperación y el diá
logo. Al final del día solo recoge
rán el cascajo producido por sus
batallitas mezquinas.
Por eso los habitantes de Nor

teamérica debemos entender
que la polarización al interior de
nuestros países solo sirve a otros,
pero no a nosotros, es rentable
exclusivamente para los merce
narios del resentimiento que ga
nan su pequeño poder a costa de
un peor futuro para su gente.

"La economía
mexicana

se beneficia
profundamente de
¡as oportunidades
que genera la
vecindad con
Estados Unidos"
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LAS ENCUESTAS

El apoyoy el rechazo
al Presidente
Alejandro
Moreno
El presidente López Obra

dor terminó la primera
mitad de su gobierno con

un aval ciudadano mayorita
rio: el 56 por ciento de las y los
mexicanos aprueba la labor que
está haciendo el mandatario, y
42 por ciento la desprueba, de
acuerdo con la encuesta nacio
nal de El Financiero publicada
el 1 de septiembre.
¿Quiénes son los que más apo

yan y los que más rechazan al
Presidente? La encuesta revela
que el apoyo a AMLO está por
arriba del promedio entre las
mujeres (59%), entre los mayo
res de 50 años de edad (62%),
en la región sur del país (60%),
y entre los que ya se pusieron la
vacuna antiCovid19 (58%),
particularmente quienes ya
tienen las dos dosis (63%). La
encuesta también indica que el
nivel de aprobación es muy su
perior al promedio entre bene
ficiarios de programas sociales
(74%), entre quienes se identi
fican políticamente de izquierda
o centroizquierda (70%), y en
tre los partidarios de Morena, o
morenistas (93%). Ésos son los
segmentos más favorables a Ló
pez Obrador.
En contraste, los niveles de

aprobación al Presidente están
por debajo del promedio en
varios segmentos: los hombres
(51%), las personas de 30 y 49
años de edad (51%), quienes
tienen un nivel de educación
universitaria (49%), quienes vi
ven en la región centro del país
(52%), quienes se consideran
de clase media (53%), los que

tienen hijos menores de 18 años
(47%), los que no se han puesto
pero desean ponerse la vacuna
(47%), y los que no quieren
ponerse la vacuna (35%). Asi
mismo, la aprobación está muy
por debajo del promedio entre
quienes se identifican políti
camente como centroderecha
o derecha (38%), y entre los
panistas y priistas (29% y 28%,
respectivamente). Ésos son los
segmentos menos favorables al
Presidente.
¿Qué tan alto o bajo es el 56

por ciento de aprobación ac
tual? Comparando con la apro
bación de presidentes anteriores
a la mitad de su gobierno, la
popularidad de AMLO está en el
mismo rango que la de Zedillo
y Fox (59 y 57%, respectiva
mente); es más baja que la de
Calderón (68%) y más alta que
la de Peña (menos de 40%).
En esta comparación hay que
considerar, sin embargo, que al
apoyo que el presidente López
Obrador capta en estos mo
mentos le anteceden 18 meses

de pandemia de Covid19 en el
país.
A ese respecto, la encuesta

incluyó la siguiente pregunta:
"Durante la pandemia, ¿cuánto
apoyo diría que ha dado el
gobierno de López Obrador a
gente como usted?" El 20 por
ciento dijo "mucho" apoyo, el
21 por ciento "algo" de apoyo,
el 25 por ciento "poco" apoyo
y el 33 por ciento "nada" de
apoyo. Sumando: 41 por ciento
respondió mucho o algo de
apoyo, y el 58 por ciento poco

o nada de apoyo, las proporcio
nes inversas de la aprobación y
desaprobación.
Aun así, el perfil de quienes

perciben mucho apoyo guber
namental es parecido al de la
aprobación presidencial: mu
jeres, personas mayores de 50
años, entrevistados con nivel
de educación básica y la región
sur del país. Sin embargo, esta
pregunta marca un quiebre con
la medida de aprobación: quien
más percibe ayuda del gobierno
durante la pandemia es la clase
media, y quien menos apoyo
percibe es el segmento de clase
obrera. La variable de ingreso
confirma esto: entre quienes el
ingreso familiar alcanza bien
ven un mayor apoyo guberna
mental que aquéllos que dicen
que el ingreso no les alcanza. Si
estos datos de percepción refle
jan la realidad, el lema de "pri
mero los pobres" se ha quedado
corto en lo que respecta a los
apoyos durante la pandemia.
La percepción de apoyos

gubernamentales tiene reso
nancia en la aprobación presi
dencial: quienes creen que ha
habido mucho apoyo aprueban
al Presidente en 90 por ciento; y
quienes perciben algo de apoyo
aprueban en 77 por ciento. En
contraste, quienes perciben
poco apoyo aprueban en 55 por
ciento, y quienes no perciben
nada de apoyo aprueban en 21
por ciento.
Reformulemos: el Presidente

inicia su segunda mitad de go
bierno con un aval ciudadano
mayoritario. Pero también con
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importantes divergencias de
opinión y apoyo; con porras y
abucheos. Las divisiones más
marcadas de opinión no se re
gistran entre grupos sociode
mográficos, sino entre grupos
partidarios e ideológicos, la
zona de las porras bravas. En
ellos ha radicado la polariza
ción y no hay indicios de que
eso cambie. Será interesante
ver el tono del Presidente en el
segundo tiempo: conciliador o

combativo. Frases como "tengan
para que aprendan" ya nos dan
una idea. Puede haber cambios
de jugadores, pero la estra
tegia pareciera ser la misma.
Veremos.

La popularidad de
AMLO está en el

mismo rango de
Zedillo y Fox; más
baja que Calderón
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El sexenio
del chisme
Este jueves Andrés Ma

nuel López Obrador
contó un chisme. No lo

hizo en un pasillo, ni en una
charla privada. Se lo dijo a la
nación, si es a la nación a la
que se dirige el Presidente en
las mañaneras. Es el chisme del
día en el sexenio del chisme.
Una táctica de su estrategia
para hacer que todos nos que
demos en eso, en la superficie,
en la frivolidad, que ocupemos
tiempo y recursos en lo que él
quiere, no en lo que la ciudada
nía requiere.
El chisme del día es que

Alonso Ancira, empresario que
ahora no quiere pagar ni lo
que se comprometió a cubrir
para que lo dejaran salir de
la cárcel, le prestaba su avión
a Rubén Moreira y a Manlio
Fabio Beltrones. Priistas reci

biendo favores de beneficiados
de privatizaciones, quién lo hu
biera dicho. Exacto, la primera
cosa es a quién puede sorpren
der lo dicho ayer por AMLO.
Empieza mal el chisme.
Mas el chisme funciona.

Llega en tiempo real a las redes
sociales y minutos después a
los portales. Si lo dice el Presi
dente en la mañanera, pen
sarán algunos, será por algo
y a darle a la tecla y al retuit.
López Obrador puso a rodar
el balón de la maledicencia al
contar una cosa que, hombre,
si uno lee en una columna de
chismes está ok, pero si lo dice
el titular del Ejecutivo, ¿está
bien?

El Presidente está obligado
no sólo a cumplir las leyes sino
a hacerlas cumplir. En línea

con esto último, si hay algo
ilegal en la conducta de los se
ñores AnciraMoreiraBeltro
nes y el préstamo de un avión,
el deber presidencial es hacer
que se investigue. Si hubo ile
galidad pero ya prescribió, y
AMLO quiere denunciar com
ponendas o supuestas coalicio
nes del mal, pues entramos a
un terreno pantanoso: ¿le toca
al Presidente? Y, más impor
tante, ¿es el chismorreo lo más
valioso que puede hacer con su
tiempo?
Andrés Manuel cree que sí.

Que el chisme es parte de las
cosas importantes a las que se
ha de dedicar este gobierno. Si
no fuera así, no habría llenado
la mañanera de seres (mal)
disfrazados de periodistas,
que le ayudan a darle vuelo
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al rumor, a las medias verda
des, a las mentiras, a los aco
sos. A puro chisme, ataque y
desinformación.

Así que mientras problemas
reales como la alevosa e indig
nante cacería de inmigrantes
continúa en Chiapas, el Pre
sidente pone en la mañanera
señuelos difíciles de evadir:
tengo el dato de que Ancira
les prestaba el avión, nos dice.
Ante personajes de ese calibre,
¿al Presidente de la bandera
anticorrupción sólo le alcanza
para hacer una acusación me

diática? ¿Y el "gran" delito es
que les pichaba el avión y lo ha
cía pasar como viáticos? Si eso
constituye evasión, habérselo
imputado cuando lo tenían tras
las rejas. Hoy ya pa' qué.
Si Ancira les vio la cara y

ahora no saben cómo cobrarle,
pues qué mal: haberlo pensado
antes de malbaratar la libertad
de ese que festejó habano en
mano al salir del reclusorio.
Claro que el chisme cumple

otra función además de dis
traer. El chisme como intimi
dación, como amenaza velada

y no tan velada: ahora que ne
gociemos iniciativas en San Lá
zaro, acuérdate Rubén que te
sé cosas, que te pueden investi
gar los organismos del Estado
para luego, de modo casual,
embarrarte.

Un chisme presidencial como
carambola de varias bandas:
que la prensa no cuestione so
bre las mentiras del informe,
para que el tiempo se ocupe
en este chiquiescándalo, para
abonar al "no somos iguales"...
E incluso así, tema bueno para
el cotilleo, pero ¿bueno para la
nación?
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Scherer, desterrado

Las imágenes de la cara de
Julio Scherer en el momento
en que el presidente Andrés

Manuel López Obrador confirmó
su renuncia a la Consejería Jurí
dica de la Presidencia durante la
mañanera, mostraron al siempre
energético exfuncionario total
mente abatido. Debió haber sido
muy difícil mantener su decisión
de irse, porque el Presidente no
quería que renunciara, y durante
todo el miércoles se dio un tour de
forcé entre dos personalidades du
ras y complejas. La conclusión fue
muy cruel, cuando se observan las
cosas y no sólo se ven. Si Scherer
sintió que tras su plática del martes
la relación había quedado en muy
buenos términos y sería un asesor
externo del Presidente, ayer debió
haberse dado cuenta de que la rea
lidad sería muy diferente.
López Obrador lo despidió de

Palacio Nacional como si fuera el
mejor colaborador que hubiera
tenido en el sexenio, invitándolo
a la mañanera donde dijo que era
"como su hermano". Quizá, como
Abel. El Presidente le fue quitando
rápidamente atribuciones y dejó
de escucharlo en los últimos días.
Scherer le ganó la batalla política
a Olga Sánchez Cordero, quien
fue destituida como secretaria de
Gobernación, pero el consejero ju
rídico no pudo convencer al Presi
dente para que nombrara a quien
él propoma. López Obrador se vol
teó para otro lado y lo ignoró.
Jesús Ramírez Cuevas, el vocero

presidencial y uno de los opera
dores políticos de López Obrador,
le sugirió mantener la estrategia

diseñada para la segunda parte
del sexenio y rodearse sólo de in
condicionales. Adán Augusto Ló
pez, amigo de su juventud, cuyo
padre acogió en su casa a López
Obrador, sería el nuevo secreta
rio de Gobernación. Político con

experiencia y derecho de pica
porte en el despacho presidencial,
Scherer leyó bien el mensaje de
que su papel como secretario de
Gobernación de facto, como lo
fue sobre Sánchez Cordero, había
concluido.
La relación con el Presidente se

había venido desgastando, como
se ha comentado en este espacio,
y el conflicto con Sánchez Cordero
lo escaló. Hubo fuertes discusio
nes en Palacio Nacional donde ella
se quejó del consejero jurídico,
haciendo eco de señalamientos

entre políticos y empresarios sobre
presuntos abusos de Scherer, que
parecían no haber tenido eco en
el Presidente. Sánchez Cordero
se fue de Gobernación, humillada
por Scherer, pero dejó en Pala
cio un expediente que reforzaba
sus dichos. A la senadora, a cuya
cámara la regresó el Presidente,
todavía le colocó un clavo adicio
nal al exconsejero, al ser ella quien
primero comenzó a filtrar el mar
tes que Scherer había presentado
su renuncia.

El Presidente no le aceptó la
renuncia de inmediato a su con

sejero, pero la filtración hizo que
se saliera de las manos de todos
en Palacio Nacional el manejo
discreto de lo que había sucedido,
en buena parte porque López
Obrador quería que se quedara
su consejero, aunque totalmente
descabezado políticamente, y
lo trataría de convencer. Sche
rer comenzó a confirmar que,
en efecto, había renunciado ese
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mismo martes, y desde Palacio
Nacional trataron de minimizar lo

que estaba tomando vuelo como
escándalo, buscando que en la
prensa prendiera la especie de que
el Presidente quería nominarlo
a la Suprema Corte de Justicia,
donde la silla del ministro Fer

nando Franco quedará vacante en
unos meses.

La decisión de Scherer de re
nunciar tiene el componente
familiar y el político. Se quiso ade
lantar al Presidente con su carta,
pero fue López Obrador quien en
la mañanera del martes, al des
cribir las funciones que tendría el
nuevo secretario de Gobernación,
lo despojó públicamente de toda
la operación política, enviando un
mensaje claro a todos los que inte
ractuaban con él, quién era con el
que tendrían, desde ese momento,
que establecer comunicación y
relación. La negociación que vino
después, donde el Presidente no
logró que se quedara para hacer
únicamente lo que hace un conse
jero jurídico, debió haber provo
cado frustración. Personas muy
cercanas al Presidente estaban
seguras todavía el miércoles por la
noche de que Scherer se quedaría
en Palacio Nacional.

No fue así, y la molestia, se
mióticamente disfrazada, fue
políticamente contundente. En
la mañanera del jueves, el Presi
dente llevó a Scherer a mostrarse
ante todos con esa cara desen

cajada y agotada. A nadie que
hubiera despedido lo llevó a ese
escenario desde donde gobierna,
pero no fue un reconocimiento,
sino una exhibición de poder y hu
millación. El Presidente lo colmó
primero de elogios, y hasta dijo
que era "como mi hermano", para
luego maltratarlo en su despe

dida. "Ha decidido dejar el cargo
y el encargo", dijo el Presidente de
Scherer, señalando que se iba de
su trabajo pero no sería su asesor
externo, "porque va a reincor
porarse a sus actividades como
abogado".
Esta última precisión prendió

inmediatamente las alertas. ¿Re
gresará a su despacho de abogado
quien es el autor de la ley lopezo
bradorista que inhabilita por 10
años a cualquier funcionario en
todo aquello que signifique un
conflicto de interés? Las tareas
de Scherer en la Presidencia te

nían que ver con asuntos legales,
políticos y económicos; es decir,
con todo lo relevante en la vida
política y económica. ¿Fue una
advertencia codificada al gobierno
y empresarios por parte de López
Obrador para cerrar cualquier po
sibilidad de relación profesional y
comercial con Scherer?

Su salida, que se vio cálida, fue
más de ruptura, contrario a lo que
pensaba Scherer, pese a que las
palabras del Presidente fueron
rociadas con bálsamo. Cuando re
nunció Alfonso Romo a la Jefatura
de Oficina de la Presidencia en

diciembre, López Obrador difun
dió una fotografía desayunando
con él y dijo que seguiría siendo
su principal enlace con el sector
privado. "Poncho está más en mi
visión de que lo importante no es
el cargo, sino el encargo", dijo en
tonces López Obrador. "Él me ha
ayudado y me seguirá ayudando".
Romo le es funcional. Scherer dejó
de serlo por decisión presidencial,
y el trato que recibió fue el de una
persona desterrada del Olimpo
del poder, uno que acumuló como
muy pocos en el pasado, y que per
dió, literalmente, de la noche a la
mañana.

La salida de Scherer,
que se vio cálida,
fue más de ruptura,
contrario a lo que él
pensaba
Acumuló poder como
muy pocos en el
pasado, y que perdió,
literalmente, de la
noche a la mañana
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Mal inicio de la LXV Legislatura
La aplanadora avanza en

la Cámara baja, tal como
se preveía con la aproba

ción en lo general del proyecto
de decreto por el que se expide
la Ley Federal de Juicio Político
y Declaración de Procedencia, y
se abroga la Ley Federal de Res
ponsabilidades de los Servido
res Públicos, sin embargo, esas
prácticas con las que arrancaron
Morena, el Verde y PT le signifi
carán serios reveses cuando se
trate de aprobación de reformas
constitucionales y en las cuales
se requiera la mayoría calificada,
es decir las dos terceras partes de
los asistentes a la sesión.
En el espacio político que por

naturaleza deben privilegiarse la
política, los acuerdos, el diálogo
y el establecimiento de puentes
de entendimiento, se optó por el
agandalle del mayoritoreo y ello,
de suyo representa un revés para
la aprobación del entramado ju
rídico que atienda las necesida
des de la población.
Está claro que a Morena y alia

dos les interesa más aprobar la
agenda del presidente que no ne

cesariamente tiene que ver con
atender, por ejemplo, los efectos
económicos y sanitarios de la
pandemia; la inseguridad pú
blica; la militarización, y los in
tentos de estatización del sector
energético, entre otros relevan
tes temas.

Así las cosas, diremos que bajo
la advertencia del grupo oposi
tor en la Cámara de Diputados,
de que presentará controversia
constitucional ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, se
aprobó este engendro legislativo,
que busca de dientes para afuera

el juicio político, sin embargo, al
escudriñar en las tripas de lo que
se aprobó resulta que para que
se aplique, verbigracia, contra el
actual presidente, pues resulta
que es más fácil que se termine el
desabasto de medicamentos en

este sexenio, que llevarlo ajuicio
por algún ilícito cometido.
La aprobación del decreto en

cuestión se avaló con 273 votos
a favor, 220 en contra y cero
abstenciones.

El objeto de esta ley, reglamen
taria de los artículos 108,109,
110,111 y 112 de la Constitución
Política, es regular los sujetos
de responsabilidad política en
el servicio público, las causas y
sanciones en el juicio político, los
órganos competentes y el proce
dimiento en el juicio político.
También, los órganos compe

tentes y el procedimiento para la
declaración de procedencia res
pecto del enjuiciamiento penal
de las personas servidoras públi
cas señaladas en el artículo 111
de la Constitución Política, y los
órganos competentes y el proce
dimiento en materia de respon
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sabilidad penal del presidente de
la República.
Sobre el procedimiento de

juicio político, el ordenamiento
legal especifica que sólo podrá
iniciarse durante el tiempo en el
que la persona servidora pública
desempeñe su empleo, cargo
o comisión y dentro de un año
después de la conclusión de sus
funciones.

En cuanto a la responsabilidad
penal del presidente de la Re
pública, el dictamen indica que
durante el tiempo de su encargo
podrá ser imputado y juzgado
por traición a la patria, hechos de
corrupción, delitos electorales y
todos aquellos delitos por los que
podría ser enjuiciado cualquier
ciudadana o ciudadano.
El diputado Gerardo Peña

Flores (PAN) señaló que la pro
puesta de ley es contradictoria al
espíritu del Constituyente, atenta
contra el federalismo y es incons
titucional de facto, absurda y pe
nosa. "No legislen con la ira, un
día serán oposición y reformas
como esta, ponen en riesgo la li
bertad de actuación institucional
del servicio público".
Por el PRI, la diputada Ana

Lilia Herrera Anzaldo consideró

que la propuesta, en vez de agi

lizar procedimientos, genera in
certidumbre y refleja la intención
de usar la figura de juicio político
y declaración de procedencia
como herramientas de persecu
ción política.
El diputado Mario Alberto Ro

dríguez Carrillo (MC) dijo que
nadie se opone a lo establecido
en materia de juicio político y se
coincide en que hay vacíos que
deben modificarse, pero desde la
pasada Legislatura se ha buscado
hacer las cosas de manera apre
surada y al final en otros espa
cios se enmiendan las cosas y se
regresan las leyes.
Del PRD, el diputado Marce

lino Castañeda Navarrete ar

gumentó que el proyecto tiene
vicios de origen en el procedi
miento. De aprobarse, el Con
greso de la Unión violará las
competencias en las declara
torias de procedencia y en los
juicios políticos de servidores
públicos de gobiernos loca
les, así como los principios del
federalismo.

Esperemos que en la Cámara
de Senadores se piensen mejor
las cosas y se legisle con base en
la razón y lo que le conviene más
al país, y no por ocurrencias que
reditúen simpatías pasajeras.
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A SALIDA ANTICIPADA de Alejandra Palacios de la Comi
sión Federal de Competencia Económica (Cpfece), arrastra al
organismo al borde de su desaparición.
Palacios no solo deja la presidencia del regulador el próximo
10 de septiembre: pone en peligro la legalidad de las decisio

nes que tome en lo sucesivo un pleno que solo cuenta con cuatro de
sus siete miembros.

Su sobrevivencia queda a merced de la 4T y del presidente Andrés
Manuel López Obrador, que ha pugnado por su desaparición,
tras calificarla como un organismo que opera contra los intereses
"del pueblo".
Hoy solo quedan Brenda Hernández que concluye su periodo en

2025, Alejandro Faya en 2026, José Eduardo Mendoza en 2027 y la
recién llegada, Ana María Reséndiz, que finaliza su encargo en 2029.
Si alguno tuviera que excusarse de tratar algún tema, las decisio

nes del pleno no tendrían validez jurídica; hay asuntos que ya de en
trada no podrían procesarse porque necesitan un quórom de cinco
comisionados.

Fernando Sánchez ligarte La Comisión Federal de Competencia (Cofeco) nació el 23 de junio
de 1993 como parte de las negociaciones del viejo Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte: fue una condición de Estados Unidos.

Obedeció al resultado del establecimiento de políticas de competencia económica en todo el mundo y ante
la necesidad de un ente regulador que vigilara que las empresas jugaran en un piso parejo y limpio.
De 1993 a 1994 Santiago Levy fungió como el primer comisionado presidente y en poco más de un año

conformó un equipo técnico sólido, al tiempo que estableció las primeras líneas de acción.
Entre 1994 y 2004 Fernando Sánchez Ugarte la consolidó como una institución fundamental para el

adecuado funcionamiento de la economía de México, elevando su estatus y reconocimiento.
A él le tocó negar la concentración de Banamex y Bancomer y la de Aeroméxico y Mexicana, así como la

emisión de las primera declaratorias de dominancia contra Teléfonos de México.
A partir de agosto de 2004 y hacia finales de 2013 Eduardo Pérez Motta encabezó los esfuerzos para que

esa declaratoria se convirtiera en una regulación asimétrica para la empresa dominante de Carlos Slim.
El ex embajador de México ante la Organización Mundial del Comercio le puso la mesa a la entonces Comi

sión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) para regular a Telmex.
Pérez Motta impuso una multa a Telcel por más de 11 mil millones de pesos y otra al cártel de compras pú

blicas de insulina y sueros en el IMSS, que pactaba precios entre sí para ganar licitaciones.
En ese mismo tiempo se operaron cambios importantes en la Ley Federal de Competencia Económica que

dieron mayores facultades y dientes para imponer sanciones que inhibieran prácticas anticompetitivas.
Con la llegada de Palacios, en septiembre de 2013, se consolidó la política de competencia en México, gra

cias a todas las herramientas e instrumentos que se fueron construyendo en el tiempo.
En los casi 30 años de existencia de la autoridad antimonopolios probablemente el logro fundamental es

que la competencia esté en la discusión pública y en el radar de consumidores y empresas.
Hoy todo ese largo camino la 4T y López Obrador están a un tris de tirarlo al bote de la basura.
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LA POLÍTICA AERONÁUTICA de México está secues
trada por la milicia, un gremio que ha demostrado su
incapacidad para subsanar las gra
ves debilidades que empezaron a
surgir a partir de que llegó la 4T.
El caso más ilustrativo es que no
podrán devolverle la Categoría 1
en materia de seguridad este año.
Dos botones que muestran esa
cooptación giran en torno al po
der del general Gustavo Vallejo. Rodrigo Vásquez

ColmenaresEl encargado del nuevo aeropuer
to Felipe Ángeles, a quien el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador ve como
una suerte de "iluminado", es el principal sostén del
subsecretario de Transporte, Carlos Morán. En el
juego y rejuego de incompetencias el primero vio en
el segundo al funcionario ideal para implementar la
coexistencia de los aeropuertos de Toluca, CDMX y
Santa Lucía en el mismo espacio aéreo. Vallejo tam
bién rescató a Rodrigo Vásquez Colmenares y lo
hizo su principal asesor en los procesos de licitación
de los sistemas y equipos del nuevo aeropuerto que se
construye en el Estado de México. Hablamos del ex di
rector de la Agencia Federal de Aviación Civil, a quien
se le atribuye parte de la degradación a la Categoría 2
y que ahora es el enlace de las aerolíneas comerciales
para recabar opiniones y asesorías técnicas.

EL SECRETARIO DE Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O empezó a hacer los primeros nombramientos,
como le adelanté hace unos días,
en algunas de las unidades que
dependen de la subsecretaría del
ramo a cargo de Gabriel Yorio.
Apunte a Fernando Renoir en
la Coordinación con Entidades
Federativas, a María del Car
men Bonilla en la de Crédito

Público y Asuntos Internaciona Carlos
Lermales, a Alfredo Navarrete en la

de Banca, Valores y Ahorro y a
Héctor Santana en la de Seguros, Pensiones y Se
guridad Social. Ramírez de la O se guardó los nom
bramientos más fuertes. Sigue pidiendo a conocidos
recomendaciones y curriculums. Pero al menos tres
ya están alineados: Miguel Silíceo, Alejandro He
llmund y Carlos Lerma. Uno de los dos últimos
podría irse como director financiero de Pemex, po
sición que dejará en breve Alberto Velázquez.

ALONSO ANCIRA NO solo corre el riesgo de que sea
perseguido otra vez por el gobierno de la 4T, al reac
tivarse la orden de aprehensión
en su contra. El desconocimiento

unilateral del acuerdo reparatorio
que implica el pago de más de 216
millones de dólares a que se com
prometió, también detonaría una
cláusula del pacto que llevaría a
Pemex a tomar el control de Altos
Hornos de México (AHMSA). Así Alonso

Anciraque vaya encrucijada en la que se
encuentra el "Rey del acero", que
como le conté hace unos días, acaba de fichar al ague
rrido bufete de abogados litigantes de Quinn Emanuel
de Nueva York para defenderse contra lo que ya se ve
como una contraofensiva del Estado mexicano.
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CARRUSEL En
dos semanas como
máximo, se ciarán
los apoyos a propie
tartos de comercios,:
yviviendas daña
das por <ff Huracán
Nora, en PuertoVa
llarta, Jalisco. El Go
bernador del estadc

Enrique Alfaro Ra
mífez dio a conocer
que tan salo an esa
localidad, se reqcfe
ren 1 34 millones de

pesos para reparar
la infraestructura da

ñada y 66 millones
para reconstruir re
des de agua pota
ble. Asimismo, indi
có que Proteosón
Civil del estado, la
Secretaría del St¿
tjma de Asistencia
Social, efitre otras,
realizan acciones

de búsqueda y eva
luación de da ños,
¦ fin de diBrminar
montos y acciones
a seguir.

MONOCICLO. La
SFP archivó como
asunto concluido la
denuncia dé Mo
ví miento.Ciudada

no por la gestión de
LópezGatell en la
estrategia contrael
Covid19. Ladeen
sion.se tomó por no
encontrar elemen
tos necesarios e in

dispensables para
acreditar alguna
probable falta admi
nistrativa atribuible

? Igrvidores pí®M
casen la depen
dencia federal. Cíe
mente Castañeda,
dirigente del parti
do, dijo que la noti
fic ¿'.MC: d»S r
nocer cuando "hay
261,000 falbci
d<s? datosBícíales,
pero se calcula se
rían 600,000". Por
tal motivo adelantó

que se impugnará.

HOMBRE FUER
fü . El PAN en el M
nado dio a conocer
que serieuníó: con
SanfcsR Abascal,
presidente de VGX,
partido español con
siderado como de

ultraderecha para
firKir la Carta Ma
drid, con el objetivo
de detener el cornil
nismo en Latinoa

mérica y la madre
patria. En dicha ffif
síva, se olfpula qüe
el avance de esta
¡SttiS lítica es
una gran amenaza
a la prosperidad y
alafaíffiollo, así co
mo para las liberta
des y el Estado de
Derecho.
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Kl tema de los Derechos Internacionales

de Giro parece estar salado, el gobier
no podría utilizar los dólares adiciona
les del Banxieo para mejorar el perfil de
su deuda a cambio de otro activo, como
se lia hecho antes, sin violar la autono
mía del banco.

Es difícil saber en qué medida
un gobierno contribuye al des
empeño de la economía. Son
muchos los factores. Sin embar

go, malas decisiones de políti
ca económica sí que pueden generar
una crisis severa. Recordemos cómo en
los 90's, en México, cuando la obsesión
por mantener fijo el tipo de cambio, por
medio de los Tesobonos, generó un des
equilibrio cambiarlo con enormes conse
cuencias en la economía real.

En los últimos tres años, a diferencia de
lo que algunos pronosticaban, lo que te
nemos es estabilidad en las finanzas pú
blicas. Esto gracias al control del gasto y
a mayores ingresos generados por una
muy eficiente administración tributaria.
Se ha combatido en serio la evasión y la
elusión fiscal, con resultados que parece
rían muy difícil de alcanzar. Se mantuvo
también la relación entre la deuda y el
producto. Esto genera espacio, por ejem
plo, para utilizar el financiamiento priva
do en proyecto de infraestructura, que
complementen la inversión presupuestal,
como el tren que va a alimentar de pasa

jeros al aeropuerto de Santa Lucía, lo que
va a ayudara la recuperación.

En general, la estabilidad financiera
permite aprovechar plenamente factores
externos positivos, como el incremento de
las remesas, y en poner al país en el cami
no correcto para lograr la recuperación
económica en la etapa final de la pan
demia. Además, gracias a que se logró
una buena provisión de vacunas, la recu
peración no parece estar en riesgo por
los efectos de covid que otras economías.
En otros frentes, el tema de los Dere

chos Internacionales de Giro parece es
tar salado, el gobierno podría utilizar los
dólares adicionales del Banxieo para me
jorar el perfil de su deuda a cambio de
otro activo, como se ha hecho antes, sin
violar la autonomía del banco. En gene
ral, el gobierno ha sido capaz de aprove
char la caída en las tasas de interés para
disminuir el costo financiero de la deuda.
Es verdad que el panorama de las fi

nanzas públicas no luce tan optimista en
el mediano plazo, especialmente por el
tema de las pensiones y por el cambio en
la curva poblacional, que, por ejemplo,
va a demandar mayores servicios de sa
lud. Sin embargo, la buena noticia es que
las finanzas públicas no se vieron deterio
radas por la pandemia, y que ya se han
tomado medidas para mejorar el esque
ma de financiamiento del sistema de pen
siones. Además, existe toda una agenda

tributaria, en la que se identifican claras
áreas de oportunidad para incrementar
los gravámenes a las personas de mayo
res ingresos, así como para facilitar el co
bro de los tributos y fortalecer los impues
tos locales.
Estas reformas deben de avanzar

pronto para mejorar el perfil de las finan
zas del país para las próximas a adminis
traciones. En la actual, los proyectos y las
políticas desarrolladas caben dentro del
marco financiero establecido. Por otro la

do, el gobierno ha podido avanzar en la
agenda de igualdad sin utilizar el presu
puesto, es decir, sin cargo al contribuyen
te, por medio de incrementos al salario
mínimo y a la reforma al outsourcing, lo
que ha permitido incrementar de manera
constante los ingresos de las y los trabaja
dores de menor salario.

Se demostró que era falsa la ¡dea de
que incrementar el mínimo tendría un
efecto faro, que generaría incrementos
salariales desmedidos en todos los secto

res de la economía y graves consecuen
cias inflacionarias. Por lo pronto la eco
nomía mexicana luce atractiva, está en
plena recuperación, ofrece estabilidad
financiera y cambiaría, por lo que, una
vez superada la parte más crítica de la
crisis sanitaria, la inversión, nacional y
extranjera se está reactivando lo que trae
consigo un panorama esperanzador en
cuanto al avance de la política económi
ca y social.
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En la última semana de su sexenio, Javier Co
rral Jurado habría preferido evitar los reflec
tores. Ayer, que se instaló la LXVII Legislatura del
Congreso de Chihuahua, el gobernador salien
te envió como representante personal a su se

cretario general de gobierno, Luis Fernando Mes
ta Soulé. Una sesión solemne y además histórica, pues
como segunda fuerza política, Morena asumió la pre
sidencia de la Junta de Coordinación Política, a través
del coordinador de su bancada, Edin Cuauhtémoc
Estrada.

El panista Mario Humberto Vázquez Robles
presidirá la mesa directiva y tomará la protesta —den
tro de cinco días— a María Eugenia Campos Gal
ván, quien se convertirá en la primera gobernadora de
Chihuahua. Así concluirá un año convulso en el que Co
rral Jurado pasó de sostener una áspera relación con la
Federación a objetar abiertamente la nominación de la
exalcaldesa de la capital chihuahuense a la que quiso
procesar judicialmente, bajo cargos de cohecho y uso
¡legal de atribuciones. En concreto, por su presunta inclu
sión en una "nómina secreta" que habría controlado el
exgobernador priista César Duarte Jacques.
Atrapado en esa pugna quedó Juan Carlos Loera,

postulado por Morena para competir contra Campos.
La coordinación de los 10 delegados de los programas
federales en aquella entidad no le sirvió para igualar el
posicionamiento de la exlegisladora y alcaldesa con li
cencia, quien supo convertir el veto del mandatario esta
tal en una de sus principales virtudes mediáticas.
Decretado el resultado favorable a la candidato pa

nista y con una entregarecepción que no destacó por
su fluidez, la gobernadora electa advirtió públicamen
te sobre el grave problema que afrontan las finanzas es
tatales (con una deuda contratada con la banca comer
cial por más de 64,000 millones de pesos y un déficit de
14,000 millones al cierre de la administración) y ade

lantó que aunque lo suyo tampoco es la venganza, no
puede dejar de someter a los funcionarios salientes a un
severo escrutinio.

Una poderosa señal de distensión vino de la Fiscalía

Anticorrupción de la administración saliente, quien se
desistió de la causa y solicitó al poder Judicial cerrar el
proceso que Corral Jurado inició contra Campos Galván
por supuestamente haber recibido sobornos del exgo
bernador priista (ambos fueron compañeros de legisla
tura en San Lázaro) quien hace cinco años se evadió de
la justicia mexicana y actualmente espera su extradición
en una cárcel de Miami, Florida.
Pero una misiva de Duarte Jaques contra el manda

tario saliente, divulgada ayer por la prensa local, tuvo
efectos telúricos entre la clase política no obstante que su
autenticidad fue cuestionada. "Usaste al gobierno para
saciar su amargura, venganza y revanchismo, nunca pa
ra el beneficio de los chihuahuenses", se queja en la lar
ga reclamación difundida anoche, "sólo eres una triste
simulación. El tiempo nos dará la razón, y el juicio de los
chihuahuenses será implacable".
Corral Jurado deberá entregar su cargo justo dentro

de cinco días a Campos Galván y entonces tendría que
rendir cuentas. Al pleito por la "nómina secreta" sumará
la quiebra técnica en las arcas estatales, ahogadas por
los créditos con la banca comercial. En riesgo inminen
te, el político juarense podría caer de pie. Y que nadie
se sorprenda si pronto es incluido en el gabinete federal.
Efectos secundarios

EXPECTATIVAS. Con el arranque del mes, en Agroase
mex y FIRCO quedan a la espera de buenas noticias.
Y es que apenas antier se oficializó la salida de Javier
Delgado, quien estuvo al frente de ambas dependen
cias clasificadas como estratégicas en el sistema de fi
nanciamiento rural junto con FOCIRy la Financiera Na
cional para el Desarrollo. El nuevo encargado deberá
contar con el voto de confianza de los titulares de Agri
cultura y Hacienda.

ELECCIONES. José Luis Vargas Valdez perdió to
dos los apoyos y sin opciones acudió a la sesión privada
en la que tenía que elegirse al nuevo presidente de la sa
la superior del TEPJF. El ministro Arturo Zaldívar man
tuvo hasta el final sus tareas conciliatoria y por unanimi
dad, Reyes Rodríguez Mondragón fue ungido sin
competencia interna. Sus primeras expresiones fueron
para convocar a la unidad.
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Fueron 5,695 palabras que pronunció el presidente
Andrés Manuel López Obrador en el mensaje que el
miércoles pasado leyó en el Salón Juárez de Palacio
Nacional con motivo de la presentación de su Tercer
Informe de Gobierno al Congreso.
Algunas de las palabras que más pronunció fueron

{el número de veces entre paréntesis): México y país
(22 veces cada una); gobierno (17); pueblo (16); pe
sos (12); nacional y corrupción (11 veces cada una);
dólares y bienestar (10 veces cada una); histórico, es
tados y presupuesto (nueve veces cada una); federal,
aeropuerto, pobres, récord y construcción (ocho ve
ces cada una); crisis y combustibles (siete veces cada
una); precios, pandemia y familia(s) (seis veces cada
una); refinerías, educación, barriles, banco, Texcoco,
proyecto, remesas y electricidad (cinco veces cada
una); impunidad, impuestos, personas, delitos, aus
teridad, inversión, salario, mexicanos, trabajadores,
neoliberal, maestros, gasolinas, económicos(as) y Es
tados Unidos (cuatro veces cada una); ingresos, eco
nómica, inundaciones, hacienda, reservas, culturas,
comunidades, educativa, estímulos, beneficio, empre
sas, municipios, consumo, deuda, alimentos, adultos,
inflación, historia, dosis, constitucional, contribuyen
tes, ley, fiscales, paz, ciudad, independencia, social
y economía (tres veces cada una); industria, derecho,
honestidad, moral, funcionarios, clases, puertos, re
presión, eléctrica, migrantes, vivienda, hospitales,
fraudes, empresarial, energía, Constitución, universi
dades, carreteras, aeropuertos, homicidios, médicos,
nacionales, desarrollo, padres, delito, presas, fronte
ra, comercio, abasto, servicio, migración, estudian
tes, Covid, vacunas, niños, niñas, Canadá, saqueos,
petróleo, combustible, solidaridad, Pemex, internet,

huachicol, tratado y fallecimientos (dos veces cada
una); contagiadas, saludable, alimentación, medici
nas, subsidios, gasolina, radio, hospitalizados, mo
dernización, neoliberales, aduanas, Congreso, dam
nificados, Rusia y China (una vez cada una).
La frecuencia con que un orador pronuncia cier

tas palabras en un discurso permite conocer qué le es
más o menos importante destacar.
Así, el miércoles el presidente dijo cuatro veces "de

litos", pero ninguna vez "delincuentes" o "criminales".
Y pese al récord de homicidios perpetrados durante
su gobierno, apenas pronunció dos veces ese delito y
solo una vez dijo "feminicidios", pese a que el núme
ro de asesinatos de mujeres a causa de su sexo tam
bién ha ¡do en aumento.

Y aparentemente no le quitan el sueño los más de
600,000 muertos porCovid19, porque solo pronun
ció dos veces "Covid", "vacunas", "enfermedad" y
"fallecimientos", aunque dijo "pandemia" seis veces.
Andrés Manuel reconoció que estamos inmersos

en una crisis, ya que pronunció "crisis" siete veces,
tres veces refiriéndose a la sanitaria y solo una a la
económica.

El presidente insiste en ignorar el cambio climático
que transformará, lo más probable que para mal, la
vida de millones de mexicanos. Si bien dijo "ambien
tal" y "bosque" una vez, no dijo "clima" ni "cambio
climático" o "calentamiento".

Al igual que sus antecesores revolucionarios, na
cionalistas o neoliberales, AMLO pronunció un discur
so que tenía un solo objetivo: ensalzar a su gobierno
e ignorar los grandes problemas que éste enfrenta.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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El 3er informe de gobierno del presidente López
Obrador es una reiteración de los que ha veni
do diciendo estos ya casi tres años, su forma de
pensar no ha variado y para él, las tres estrate
gias básicas de su gobierno para transformar el

país siguen siendo: el combate a la corrupción, una po
lítica económica que se basa en apoyar a los de abajo
a través de programas sociales y el combate a la delin
cuencia resolviendo el problema desde su origen, que es
la pobreza y no combatiéndola directamente.
Hay muchas cosas positivas que debemos reconocer:

la voluntad de combatir la corrupción, la austeridad en
el gobierno, la reducción de la evasión fiscal, los progra
mas sociales de apoyo a la tercera edad, estudiantes y
discapacitados; el aumento al salario mínimo, la regula
ción del outsourcing, la inversión en el tren Maya y el Ist
mo, la refinería de Dos Bocas, el fortalecimiento de Pe
mexy CFE, la firma del tratado comercial, la creación de
la guardia nacional y otros logros que aun cuando son
positivos, no han logrado dar resultados en los compro
misos principales de su gobierno.
En términos económicos el sexenio está perdido y si

bien nos va, el crecimiento económico promedio será de
1 % anual y como consecuencia el empleo prácticamen
te no crecerá y aumentará en número de gente que vive
pobreza. La pandemia sin duda afectó la economía, pe
ro su estrategia de "regar abajo" a través de sus progra
mas sociales no logró el objetivo de reactivar la econo

mía, ni reducir la pobreza. Su utopía de que apoyando
abajo se crean empleos es un fracaso y su confrontación
permanente con el sector privado (conservadores) ha
alejado la inversión y como consecuencia el crecimiento
económico y del empleo.

En seguridad y reducción de la violencia no ha habi
do tampoco resultados, el número de homicidios ha dis
minuido sólo 0.5% % en estos tres años a pesar del gran
esfuerzo económico y político que ha significado la crea
ción de la Guardia Nacional. Es poco probable que en
lo que resta del sexenio se logren resultados si no hay un
cambio de fondo en la estrategia y se da apoyo a las
policías estatales y municipales. La delincuencia organi
zada no va a disminuir porque se aumenten los progra
mas sociales, la única forma es combatirla directamente.
Los resultados en combate a la corrupción no son los

que el presidente cree, seguramente ya no hay corrup
ción en Palacio Nacional, pero en el resto del gobierno
la corrupción es la misma como resultado de la falta de
transparencia y las compras por asignación directa, sin
concursos. López Obrador desconfía de las instituciones
y cree que la corrupción se va a acabar sólo por su es
fuerzo personal.
Más allá de los logros que presumió en su 3er infor

me, lo que es un hecho es que los resultados de su go
bierno en estos tres años son malos y su incapacidad de
reconocerlo hará que lo único seguro es que este sexe
nio, será un sexenio perdido para todos los mexicanos,
especialmente para los más pobres.

Fecha: 03/09/2021

Página: 43

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 156,905

Página 7 de 9



Los ricos viajan, los pobres migran, reza el dicho
popular. Migrar es un derecho, solo en el papel.

Las declaraciones del presidente López Obrador al
hablar de los migrantes centroamericanos en La
Mañanera sintetizan magistralmente las contradic
ciones del Estado mexicano en su política de migra
ción. Resumo: no dejamos pasar a los migrantes en
la frontera sur porque sus derechos humanos co
rren peligro, porque hay crimen organizado que los
va a extorsionar y no podemos proteger su vida.

¿Quién viola los derechos humanos? El Esta
do. O el presidente no distingue entre delincuencia
y violación de derechos humanos (una confusión
bastante común entre políticos de este país) o el
mismo presidente que el día anterior en su informe
había decretado que en México "ya no se violan de
rechos humanos" simplemente cambió de opinión.
Ambas cosas son posibles e igual de delicadas.

Si López Obrador no entiende lo que son los de
rechos humanos, qué nos extraña entonces que la
presidenta de la Comisión Nacional, Rosario Piedra,
tampoco. Eso explicaría el desastre de la CNDH y el
pasmo en que vive el subsecretario de Derechos Hu
manos, Población y Migración, Alejandro Encinas.
Si, por el contrario, estamos ante una confesión de
parte del jefe del Estado mexicano de que no puede
garantizar los derechos humanos de los migrantes ni
el combate a la delincuencia organizada, el asunto es
peor de lo imaginado. Como el padre chantajista que
golpea a sus hijos al grito de "esto me duele más a mí
que a ti", el presidente dice que detener a los migran
tes a palazos con la Guardia Nacional y encerrarlos
en albergues es por su bien, un acto humanitario, por
que lo que les espera en México es peor.

La realidad es que existe una terrible crisis mi
gratoria y una ausencia de políticas públicas para
atender el problema. En tres años hemos pasado

"aquí se les ofrece trabaj o a los migrantes en el pro
grama Sembrando Vida" (ver conferencia de pren
sa Mañanera del 17 de enero 2020) al "no pasarán"
en solo veinte meses. Lo cierto es que, en materia
de migración, como en muchísimos otros campos
de la administración pública, lo que prevalece es la
improvisación.

Podemos coincidir en que este es uno de esos
problemas quenotienensolucióndecortoplazo, que
cada vez habrá más personas entrando por la fron
tera sur y un sello mayor de la frontera norte. Así ha
sido desde el comienzo de este siglo y seguirá por
muchos años más sin importar si en Estados Unidos
gobiernan demócratas o republicanos. A los mexi
canos nos toca decidir cómo vamos a enfrentar el fe

nómeno migratorio en México. Sí, es un problema
que implica a muchas naciones, pero lo que pasa en
nuestro territorio nos compete solo a nosotros. Tam
bién es cierto que nada hicieron los gobiernos ante
riores, pero lo que pasa hoy le toca a este gobierno.

México necesita una política de Estado en
materia migratoria, no contradictorias improvi
saciones en la Mañanera.

Si López Obrador
no entiende

lo que son los
derechos

humanos, qué
nos extraña

entonces que
la presidenta
de la Comisión

Nacional, Rosario
Piedra, tampoco
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El régimen del presidente López
destruye la ciencia mexicana,
desde su odio por el conocimien
to científico, desprecio por las ins
tituciones, aversión a la disciplina

académica, desconfianza por avances
tecnológicos, y antipatía contra expertos
y especialistas. Desde una tóxica ideolo
gía parroquial, se propone desmantelar
toda la arquitectura científica de nuestro
país. Hay un paralelismo inquietante en
tre el presidente López y su directora del
Conacyt ( Elena Alvarez Buylla ), y lósif
Stalin y su "científico" de cabecera Trofim
Lysenkoen la desaparecida Unión Soviéti
ca. Lysenko era de extracción campesina,
y consideraba que sólo el conocimiento
ancestral campesino ruso podría bene
ficiar al pueblo. Rechazaba a la ciencia
académica moderna, en particular a la
genética y la biología evolutiva, y trata
ba de suplantarla con una falsa ciencia
popular. Negaba la evolución por selec
ción natural y entronizaba la "herencia de
los caracteres adquiridos", lo que legitima
ba la obsesión comunista por un "hombre
nuevo". Stalin lo consideraba un científico

descalzo, auténtico promotor de saberes
profundos del pueblo ruso. Fue director de
la Academia de Ciencias Agrícolas de la
URSS, desde donde, con la anuencia de
su protector, Stalin, purgaba, encarcelaba
y mandaba asesinar a verdaderos científi
cos soviéticos. Gracias a Lysenko ya la co
lectivización, la agricultura soviética sufrió
un estrepitoso fracaso que provocó terri
bles hambrunas. Fue hasta la era de Niki
ta Jrushchov que la ciencia soviética pudo
sacudirse el yugo de Lysenko.

En el México del presidente López, el
Conacyt de Elena Alvarez Buylla trata de
ejercer  como Lysenko  un control estali
nista, dogmático, ideologizado e irracio
nal de la ciencia, para finalmente destruir
la. Purga a directores (como en el CIDE
y otros Centros Públicos de Investigación
CPI); maniobra para despedir rectores
de universidades públicas no afines; fus
tiga lo que denomina "ciencia neoliberal"
moderna; imponentes recortes presupues
tóles incapacitantes del 50% a los CPI;
desaparece a la biotecnología del Siste
ma Nacional de Investigadores (SNI) y
la sustituye por obscurantismo retrógrado
y supercherías; agrede a la comunidad
científica, la divide y polariza; trata de
confiscar recursos obtenidos por los CPI
a través de proyectos con la iniciativa pri
vada y organismos internacionales, mo

dificando Convenios de Asignación de
Recursos con SHCP; cancela becas a estu
diantes de posgrado en el extranjero; eje
cuta proyectos concurrentes de desarro
llo científico y tecnológico con empresas
privadas; expulsa del SNI a las universi
dades privadas; y trata de conculcar pa
tentes y propiedad intelectual que no le
corresponde. Y desde luego, ignora que
la ciencia y la tecnología modernas son
llaves de innovación, cambio institucio
nal, productividad, competitividad, cre
cimiento y desarrollo económico, que ne
cesariamente se dan en binomio entre el

Estado y la iniciativa privada, en un esce
nario de cooperación internacional. Más
aún: el gobierno del presidente López ha
destruido y saqueado fideicomisos de
ciencia y tecnología que alimentaban a

los CPI ya investigadores con recursos plu
rales y multianuales que daban viabilidad
a proyectos científicos de mediano y lar
go plazos. Todo ello,
Ahora, Elena Alvarez Buylla y el Co

nacyt promueven una Ley General de
Ciencia, Tecnología e Innovación (con
tra la "ciencia neoliberal"). Ahí se for
malizan todas las decisiones tomadas

contra la ciencia mexicana, que has
ta el momento han sido instrumenta

das por medio de actos administrativos,
acuerdos y modificaciones reglamenta
rias. Esta propuesta, además, pretende
anular la libertad de investigación; abo
lir la representación formal y participa
ción activa de la comunidad científica
en decisiones de política (Foro Consul
tivo Científico y Tecnológico); eliminar
la autonomía de los CPI y desaparecer
definitivamente fideicomisos de ciencia
y tecnología; excluir a investigadores
de universidades privadas; y finiquitar
la concurrencia científica y tecnológica
con la iniciativa privada que operaba a
través de Programas de Estímulos a la
Investigación.
Se han interpuesto numerosos ampa

ros contra las acciones del presidente
López y del Conacyt; muchos serán des
echados. Desgraciadamente, hay repre
salias contra directivos de CPI y de in
vestigadores que han alzado la voz en
defensa de sus instituciones y de la cien
cia mexicana; por ello, su reacción es
entendiblemente tenue. Será tarea de

la nueva Cámara de Diputados conte
ner la destrucción de la ciencia mexi

cana e impedir la aprobación de la ley
de marras.
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Rayuela
El tribunal de la
"venganza" y la

"impunidad", conocido
como TEPJF, pagó a un
panista sus sen'icios y ¡o

hizo presidente.
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AN se confiesa ultraderechista //
Sesión con líder de Vox// Suscriben Carta de

Madrid // "México nunca será comunista"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UNA PORCION DE la élite del Parti
do Acción Nacional (PAN) dio ayer
un paso abierto hacia la ultradere
cha confesa y militante, en un con
texto de alianzas internacionales

contra "el comunismo", que promueve y lidera
el fascistoide partido español Vox, dirigido por
Santiago Abascal, quien ayer se reunió con poco
más de la mitad de los senadores de Acción Na
cional, algunos diputados blanquiazules e incluso
el priístaguerrerense Manuel Añorve Baños.

ESTE JUEVES, A las 2:16 pm, la cuenta tuitera
de los senadores panistas (@senadoresdelPAN)
puso el siguiente mensaje: "Por la defensa de la
democracia, la libertad y la propiedad privada,
hoy firmamos la Carta de Madrid para detener
el avance del comunismo. México nunca será
comunista, nunca".

LUEGO, EN LA página de Internet de esos
legisladores, se le dio carácter institucional al
acto: "El grupo parlamentario de Acción Nacio
nal en el Senado se unió con el representante
español Santiago Abascal, para firmar la Carta
de Madrid, contra el avance del comunismo en
la Iberoesfera" (https://bit.ly/38ykBFs).
LA MENCIONADA CARTA de Madrid es una
iniciativa impulsada en España por la Fundación
Disenso, que preside el mismo Santiago Abascal
y la cual pretende extenderse a Latinoamérica
bajo el concepto de que hay naciones integrantes
de una "Iberoesfera". Sus proclamas defienden
lo que suponen amenazado por una especie de
conjura comunista que, conforme a esa visión,
se habría desarrollado en la ciudad mexicana de
Puebla el 12 de julio de 2019.
EN ESA FECHA, con la participación de unos
30 líderes progresistas, durante tres días se
conformaron programa y estructura de lo que
fue llamado Grupo Puebla. Entre esos reunidos
estuvieron José Luis Rodríguez Zapatero, Evo
Morales, José Mujica, Dilma Rouseff, Lula da
Silva, Cuauhtémoc Cárdenas y Rafael Correa.

EN EL MISMO sitio oficial de los senadores pa
nistas se explica respecto a la visita de Abascal
y la firma del documento ultraderechista: "Esta

alianza entre México y España es en defensa de
la libertad, la democracia y la propiedad privada
y hoy nace, aquí en México, un mensaje muy
importante para el Presidente y sus radicales:
"México nunca va a ser comunista", advirtió
el coordinador de senadores del PAN, Julen
Rementería del Puerto, quien encabezó esta
signatura".

HA TENIDO UNA significativa insistencia re
ciente el recurrir a instancias internacionales en
busca de apoyos e injerencias que suplan o com
plementen la incapacidad de las derechas mexi
canas, entre ellas la panista y la priísta, para en
frentar en lid electoral, legislativa e institucional
al gobierno de centroizquierda del presidente
López Obrador, quien ha ejercido el poder con
apoyo de un frente amplio sin predominancia
izquierdista, acompañado de un gabinete con
relevancia de figuras del pospriísmo acomodati
cio (Ebrard y Bartlett; Sánchez Cordero y ahora
Adán Augusto, como ejemplos no únicos) y una
coordinación de cámaras legislativas entregada
al pragmatismo nada socialista ni comunista.

HAY, CIERTAMENTE, UNA batalla que se li
bra desde Palacio Nacional contra representan
tes del viejo régimen, pero no para sustituirlo
por alguna opción cercana al socialismo o al
comunismo, sino para instalar una nueva clase
política y económica, un obradorismo transexe
nal que dé más viabilidad y durabilidad a un sis
tema que, más allá de los discursos, se mantiene
intocado en lo esencial, aunque retocado en la
fachada.

AÚN ASÍ, CONTRA ese pálido reformismo,
contra esa única opción de gobierno de una
centroizquierda a la que en dos ocasiones le
hicieron fraudes electorales, se levanta ame
nazante la ultraderecha mexicana, no sólo la
panista, que se quita la careta de partidismo
institucional para sumarse a los planes golpis
tas internacionales empujados por Abascal (no
únicamente el español, recuérdese en México
El Yunque), y Vox, la provocación extrema que
ha afectado hasta a la expresión tradicional de
la derecha española, el Partido Popular. ¡Hasta
el próximo lunes!
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"Estamos muy contentos de haber firmado
La Carta de Madrid en defensa de La Libertad, La
democracia y La propiedad privada. Nunca
pediremos permiso a nadie para defender esos

principios", publicaron en Twitter Los
senadores deL PAN tras reunirse con Santiago
AbascaL, dirigente deL partido ultraderechista
español Vox. Foto tomada de Twitter
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ROZONES
• Rementería y la ultraderecha
Vaya polémica la que causó el encuentro de un grupo de senadores del PAN con el líder
del partido español Vox, Santiago Abascal. Las críticas no sólo vinieron de terceros, sino
de panistas quienes se deslindaron acusando que la agenda del partido de ultradere
cha atenta contra los derechos humanos. Entre los inconformes destacan la exdiputada
Laura Rojas, el senador Gustavo Madero y el secretario del CEN, Héctor Latios. Y si
bien el coordinador de la bancada, Julen Rementería, que ahí estuvo, quiso separar al
blanquiazul del asunto, nos hacen ver que la reunión fue incluso promocionada desde
las redes sociales institucionales del PAN en el Senado. Además, varios legisladores fir
maron un extraño manifiesto contra "el comunismo". ¿Estarán totalmente de acuerdo
con el texto o lo firmaron nomás por convivir?, se preguntaban anoche otros panistas,
pero de derecha no extrema.

• ¿Y el padre Solalinde?
Con la novedad de que activistas en derechos humanos y ciudadanos que tienen como
foro de expresión a las "benditas redes" han empezado a echar de menos una voz rele
vante en asuntos de migración y en particular de defensa de los derechos de los migran
tes. Y es que desde hace algunos días, a partir de que un grupo de haitianos inició una
caravana en Chiapas, también se han visto más frontales las acciones de contención de
parte del Instituto Nacional de Migración lo cual ha provocado ya pronunciamientos de
organismos internacionales y ONG. Ante ello, las propias autoridades han señalado que
no puede haber libre tránsito por el país de personas que entraron de manera irregular.
En medio de una crisis que empieza a mostrar signos de desbordamiento, el que no ha
tenido mayor participación con su voz siempre aliada a los migrantes es el fundador del
albergue Hermanos en el Camino, el padre Solalinde, nos comentan.

• Que si no podría haber sido antes
Así que ayer la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, se reunió, de uno
en uno, con cuatro de los nueve integrantes de la agrupación de alcaldes de oposición,
luego de que durante los primeros días de la semana se generara una escalada de con
frontación que tuvo su momento más crítico cuando, en una trifulca con la policía, la
alcaldesa electa de Alvaro Obregón, Lía Limón, resultó golpeada en la nariz. ¿Y qué fue lo
que ocurrió en los encuentros de ayer? Ah, pues que los gestos de ferocidad, las palabras
rijosas y los mensajes rudos se guardaron. Y, en su lugar, brillaron los gestos de cordiali
dad y los deseos de construir acuerdos. Por cierto que a raíz de los resultados positivos
no faltó quien se preguntara por qué, si estaban tan a la mano, se fueron postergando
esas sonrrsas.

Coyoacán, posibilidad de acordar
Y hablando de encuentros en la Jefatura de Gobierno, nos señalan que uno de los al
caldes que mostró el mejor talante para colaborar con la autoridad central fue el coyoa
canense Giovani Gutiérrez, quien, por cierto, acudió a la reunión con el exdiputado
Obdulio Ávila, abogado de amplia trayectoria política y legislativa en la capital. Nos
aseguran que el mensaje que Gutiérrez dejó a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
a Martí Batres, secretario de Gobierno, a la secretaria de Finanzas, Luz Elena Gonzá
lez, y al titular del Sistema de Aguas, Rafael Carmona, es que en la demarcación que
encabezará a partir de octubre siempre habrá diálogo, coordinación y respeto con los
distintos órdenes de gobierno. "Porque el interés será siempre la búsqueda de mejores
bienes públicos para Coyoacán". Ahí el dato, para el registro.
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Se empaña elección en el PAN
Un duro golpe a la credibilidad, nos aseguran, recibió la elección interna del PAN luego
de que el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, declinó en sus as
piraciones a ocupar la dirigencia tras subrayar que no hay condiciones democráticas
que por vocación deberían animar la vida interna de ese partido. Así que agradeció las
muestras de apoyo que había recibido de simpatizantes a los que dijo: "coincidimos en
que merecemos ser parte de un proyecto más grande que una aspiración individual,
que quiera ganar elecciones y que no solamente se conforme con ser mero beneficiario
de los votos de castigo en las urnas". El queretano, a quien se veía como el más fuerte
adversario de Marko Cortés, adelantó que ante el panorama blanquiazul al término de
su mandato en octubre próximo regresará a sus actividades como empresario ganadero.
Uf.

Steyes Rodríguez, sin mirada azul
Nos cuentan que con la elección del magistrado Reyes Rodríguez Mondragón como
presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y su afirmación
de que no debe haber influencia de poderes fácticos en el máximo órgano electoral, da
inicio un proceso de reorganización interno, con un reacomodo de fuerzas, ya que, nos
confirman, quedó diluido el apoyo que tenía el magistrado José Luis Vargas Valdez,
expresidente. Nos dicen que la credibilidad del nuevo magistrado presidente puede for
talecerse tras la opinión favorable que recibió por parte de Arturo Zaldívar, presidente
de la Suprema Corte de Justicia la Nación, lo que disipó la idea de una supuesta cercanía
de Reyes con el panismo nacional. Así que desde este jueves despacha en su oficina sin
que nadie crea que usa pupilentes azules.
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Los niños de la frontera

vaqueiro.julio@gmail.earn

Su grito todavía se escucha. "¡No se
vayan, no se vayan!". Es un grito des
garrador. Viene desde el estómago, la

garganta ya no puede más. Un niño implora
que no lo dejen solo en la noche, en la fronte
ra, debajo del cruce entre Ciudad Juárez y El
Paso. Únicamente se ve su silueta junto al río,
un faro del puente fronterizo apenas lo alum
bra con su luz amarilla.

Pero el clamor del niño lo cubre todo: "¡No se
vayan!", exclama ronco y desesperado. Si uno se fija
bien, alcanza a ver que con un brazo se aferra a su oso
de peluche, mientras suplica que no lo abandonen.
Tiembla de miedo, inmóvil. Se ve que dos sombras
se alejan: son la pareja que lo llevó hasta ese lugar. Y
él, con todas sus fuerzas les grita que no lo dejen solo.
No le hacen caso.

Vi este video por primera vez hace unas semanas,
en Noticias Telemundo del fin de semana. Pero los

tiempos de la televisión son injustos, así que fui a re
visar el material original y ahí pude escucharlo com
pleto. Imposible no pensar en mis hijos y el pánico
que cualquier niño sentiría ahí.

Está también Wilton, nicaragüense, símbolo del
drama migrante en los últimos meses. A él, los coyo
tes lo dejaron atrás mientras dormía. Despertó para
descubrirse abandonado, con sus once años, en el
desierto de Texas. O las cinco niñas que aparecieron
solas también en el desierto. Tres son hondureñas y
dos son guatemaltecas. Tienen siete, cinco, tres y dos
años. La quinta tiene once meses. Y así, uno tras otro,
todos los días.

Apenas esta semana, el reportero Víctor Castillo
encontró a dos hermanas salvadoreñas de ocho y dos
años en la frontera. Venían de pasar días de sed y de
hambre. Lo que yo pueda decir aquí sobre su angus
tia y su llanto, es poco.

Éstos son los casos que vemos, pero ¿cuántos más
igual de dolorosos habrá? Según datos de Aduanas
y Protección Fronteriza en Estados Unidos, en julio
cruzaron cerca de 19 mil menores "no acompañados"
(es el término que se usa para referirse a niños mi
grantes que entran a Estados Unidos de forma irre
gular sin sus padres).

Con el gobierno de Trump, desde que comenzó la
pandemia del coronavirus, Estados Unidos impidió
la entrada de inmigrantes sin papeles. Antes los de
tenían y los procesaban. Ahora, sin preguntas, nadie
entra: los detienen y los regresan en el acto. Con Joe
Biden eso cambió un poco: el paso está cerrado para
todos, excepto para menores migrantes que viajan
sin sus papás. A ellos los llevan a albergues y revi
san sus casos para definir su futuro. Por eso hemos
visto que más padres mandan a sus hijos solos con la
esperanza de que, al menos ellos, encuentren mejor
futuro en Estados Unidos.

Ésta es la emergencia en la frontera. Niños que
cruzan solos. El problema existe desde hace años,
pero por ahora atraviesa uno de sus peores momen
tos. Nunca antes tantos menores no acompañados
habían entrado a Estados Unidos de forma irregular,
Es una crisis que Biden no ha resuelto. Es oro moli
do para los republicanos. Es un arma política. Pero
es, sobre todo, una desgracia humanitaria. Y ahí está,
como una súplica, el grito de un niño abandonado
en medio de la noche que implora, por favor, que no
lo dejen solo.
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¿De quién son los bienes
en la sociedad conyugal?

"Patrimonio es un conjunto de bienes;
matrimonio es un conjunto de males"

Enrique Jardiel Poncela
Cuando se contrae matrimonio

se tiene la obligación de pactar
un régimen patrimonial, el cual

puede ser el de separación de bienes o
sociedad conyugal, y en algunos casos
un régimen mixto, todo depende de la
voluntad de los cónyuges, lo cual es una
decisión trascendente para la vida patri
monial de las personas.

Cuando se opta por el régimen de separación de bie
nes, simplemente se estipula que el matrimonio se regirá
por dicho régimen patrimonial, y basta para que los bie
nes de cada cónyuge sean propiedad exclusiva de quien
los adquirió, en este caso no hay una mezcla de patrimo
nios, simplemente cada quien es propietario de lo suyo.

Sin embargo, cuando se elige el régimen de sociedad
conyugal es importante establecer claramente lo que se
pacta para determinar si los adquiridos por herencia, le
gado, don de la fortuna o donación entran o no entran a
la sociedad conyugal, en la cual los bienes son de ambos
cónyuges.

Una cuestión importante es distinguir la fecha de ce
lebración del matrimonio, ya que a partir del l de junio de
2000 entró en vigor una reforma que trastocó el régimen
patrimonial de la sociedad conyugal, pues los matrimo
nios celebrados antes de dicha fecha tienen reglas dife
rentes a los matrimonios celebrados con posterioridad.

Los matrimonios celebrados antes del l de junio del
2000, bajo el régimen de sociedad conyugal, si no esta
blecieron expresamente las capitulaciones matrimonia
les (son el régimen económico que regirá al matrimonio),
el Código Civil de la CDMX establecía que todos los bie
nes adquiridos durante la vigencia de dicha sociedad
entraban a la comunidad de bienes, es decir, tanto los
bienes producto del trabajo, como los adquiridos por
herencia, legado, don de la fortuna o donación, entran
a la sociedad conyugal, y se les aplicará durante todo el
tiempo de la sociedad conyugal.

En el caso de los matrimonios celebrados bajo el ré
gimen de sociedad conyugal, con posterioridad al l de
junio del 2000, en los cuales no se hayan pactado expre
samente las capitulaciones matrimoniales, y de acuerdo
al artículo 182 Quintus, se excluyen los bienes adquiridos
por herencia, legado, don de la fortuna o donación, es
decir, cambia el sentido de las disposiciones anteriores.

Con dicha reforma se cambió el sentido de la ley, para
que los cónyuges pacten directamente lo que desean
hacer con sus bienes; sin embargo, en la práctica no ha
sucedido eso, si los esposos no establecen sus capitu
laciones matrimoniales, la mayoría de las veces firman
las que el propio juez les presenta, de machote, y corres
ponden a las mismas que se tenían antes de la reforma
del 2000, donde se incluyen todos los bienes adquiridos
durante el matrimonio.

Para que la reforma del año 2000 tenga plena apli
cación, los jueces del Registro Civil tienen que informar
a los cónyuges sobre los regímenes patrimoniales, mo
dificar su machote de sociedad conyugal y crear otros
formatos que contengan las diversas alternativas de so
ciedad conyugal.
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Hechos, no palabras

El Presidente rindió su tercer i ri
fóme de Gobierno enuncian

do el éxito de sus políticas en
materia energética, obras públicas, el
programa de vacunación, economía;
empleo, seguridad y desarrollo social.
El informe luce esperanzador porque
en efecto, Banxico estima que el cre
cimiento económico del país oscilará
entre el 5.7% y el 6.7% en 2021, y por
que el Presidente presumió récords
históricos en remesas, inversión ex
tranjera, en incremento al salario mí
nimo, en no devaluación del peso, en
no incremento de deuda, entre otros.

Sin embargo, algo no cuadra. De acuerdo con el
Coneval, la población con carencia a acceso a los
servicios de salud pasó de 16.2% en 2018 a 28.2% en
2020, lo que significa un incremento de 15.6 millo
nes de personas. Es relevante, porque el Presidente,
al referirse al tema de salud, no mencionó la política
de unificación de los sistemas de salud o los resulta
dos del Insabi.

A su vez, la población en situación de pobreza
pasó de 51.9 millones en 2018 a 55.7 millones en 2020,
una diferencia de 3.8 millones de personas. Es decir,
el porcentaje de la población en situación de pobre

za pasó de 41.9% a 43.9%. A pesar del esfuerzo por
expandir los programas sociales y las transferencias
directas, éstas no han sido suficientes para distribuir
el celebrado crecimiento de alrededor del 6% en la

población más pobre.
El empobrecimiento de la población tiene diver

sos efectos, pero uno tiene que ver con la migración.
Uno podría relacionar el incremento de la migración
a EU con el de las remesas, mencionado por el Presi
dente, pero el desempleo en la población migrante
de EU ha incrementado drásticamente por la pan
demia. Por lo que el incremento de las remesas, de
acuerdo con investigaciones, apunta más a que los
cárteles de las drogas están utilizando el sistema
financiero de las remesas para lavar el dinero que
reciben en Estados Unidos para enviarlo a México,
Fortalece a esta hipótesis el hecho de que los estados
con mayor incremento de remesas son en donde la
presencia del narco se ha fortalecido.

Esto está relacionado con una cuestionable estra

tegia que apela más a la comprensión y buen compor
tamiento de los grupos delictivos, que a una persecu
ción de sus operaciones financieras y paramilitares.
Que, a su vez, se ha reflejado en una muy humilde
reducción del 0.5% de los homicidios, explicada por
el Presidente, cuando es bien sabido que la cifra de
homicidios asciende a más de 81 mil personas en lo
que va de su sexenio y, de continuar la tendencia, po
dría rebasar los 200 mil homicidios en 2024.

En suma, los resultados del informe de Gobier
no del Ejecutivo, en efecto, son una buena lección
de política tecnocrática neoliberal, que resume los
éxitos del Gobierno en cifras macroeconómicas es

tables y esperanzadoras, pero que parecen no tradu
cirse en bienestar y paz en la población más pobre.
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Confirma AMLO
renuncia de Scherer Ibarra

El mismo Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador que, al igual
que su vocero, coincidieron en

asegurar el martes que la renuncia de
Julio Scherer Ibarra como Consejero
Jurídico de la Presidencia era un "ru

mor", la confirmó en su mañanera de
ayer, a la que invitó a quien fuera uno
de sus colaboradores de más confianza

y cercanía, al que al inicio del sexenio
encomendó formular reformas consti

tucionales, varias de ellas impugnadas
ante la Corte, que no las ha resuelto.

Esa dimisión le fue presentada al mandatario el
martes, y esa misma tarde, los principales y bien
enterados columnistas de lo que ocurre al interior
de Palacio Nacional la difundieron a través de redes

sociales y en sus noticiarios, sin que hubiera una
confirmación oficial, mientras, se insistió en que
era sólo una "versión" de los medios. Lo reemplaza
María Estela Rios, abogada laboral.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

REYES Rodríguez Mondragón, magistrado del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación, fue
electo ayer, nueva y formalmente, por los integrantes

de la Sala Superior, como presidente de ese organis
mo, cargo que efímeramente desempeñara unos días
a principios de agosto, tras de que cinco de ellos acor
daron destituir a José Luis Vargas Valdez.
SU intempestiva designación fue cuestionada enton
ces por incumplirse algunos ordenamientos legales y
hasta por el Presidente López Obrador, quien declaró
que tiempo atrás, Rodríguez Mondragón lo había "in
sultado" en un tuit por alguien que utilizó el nombre
del magistrado, por lo que éste presentó una denuncia
ante la FGR, y reiteró su respeto al mandatario.
LA primera alcaldesa capitalina de oposición electa
de las y los agredidos por la policía el lunes pasado
en ser recibida por la Jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, fue Lía Limón, de Alvaro Obre
gón, quien le pidió respetar las facultades que tienen
y discutir modificaciones a las leyes, antes de que en
tren en vigor.
SIGUEN los contagios en la tercera ola de Covidl9y su
variante Delta: en las últimas 24 horas se registraron
18 mi 138, luego de que el miércoles fueron reportados
17 mil 377, con lo que el número total, según reporte
oficial, es ya de tres millones 387 mil 885 casos.
MÁS tardó en iniciar la 65 Legislatura, que cuatro
diputados federales en convertirse en los primeros
"chapulines" en saltar: Olga Juliana Elizondo y Fran
cisco Javier Huacus, del PT, a Morena, y los morenistas
Miguel Pavel Jarero a delegado de programas sociales
en Nay arit, y Mario Alberto Torres solicitó licencia, por
"motivos personales".
APUROS en el Senado para aprobar la ley de revoca
ción de mandato, por desacuerdo de la oposición a la
pregunta para ratificación.

Esta columna dejará de aparecer la próxima se
mana, Volverá a publicarse el lunes 13.
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"Esto no se acaba
hasta que se acaba"

El Presidente intuye y sabe que en
la segunda mitad del sexenio se
irá quedando solo, lo cual no es

un fatalismo, sino más bien un destino
sexenal.

Por más que tenga control, el 2024 empezará a aparecer y,
junto con ello, un inevitable toma y daca que lo va a rebasar.
No vemos que la selección de un o una candidata pase por otra
instancia que no sea por el tabasqueño, la cual, por cierto, ya
echó a andar. Al paso del tiempo lo irán haciendo a un lado
inevitablemente por más tersas que se hagan las cosas, es un
asunto de sobrevivencia e independencia. Quienes hoy son sus
leales acabarán por tomarle distancia para intentar fortalecer
la candidatura a la Presidencia y también para pintar su raya
como acto político y de independencia.

La lealtad, que le resulta particularmente importante al Pre
sidente y la cual llega a ser también sometimiento, dejará de
tener al paso de los tres años por venir el peso y valor que por
ahora todavía mantienen.

López Obrador de siempre ha sido desconfiado. Tiene moti
vos por lo que ha vivido a lo largo de su historia política, la cual
ha pasado por ataques de toda índole con tal de que no llegara

al lugar en donde hoy está.
Sin embargo, los tiempos han cambiado. Tiene el control de

casi todas las variables de la gobernabilidad y cuando no es así
pega en la mesa. López Obrador gobierna como pocos presi
dentes lo han hecho en décadas, tiene a la mitad de su sexenio
casi todos los instrumentos para la gobernabilidad a la mano,
lo cual adquiere enorme relevancia tomando en cuenta la di
visión de poderes que democráticamente le ha impedido, en
ocasiones, hacer materialmente todo lo que quiere.

Su gabinete le profesa una lealtad absoluta, por lo que ha
dicho el propio Presidente lo que importa es la lealtad y la hon
radez la capacidad la ha ubicado el tabasqueño en un 5% siem
pre y cuando lo otro alcance el 95%.

Uno de los retos que va a enfrentar es el de ofrecer solucio
nes y resultados, en este sentido habrá que ver si en los próxi
mos tres años el 5% de capacidad puede resolverle los muchos
problemas que se van acumulando.

El Presidente se mueve bajo sus propias intuiciones y tiende
a tomar las decisiones por lo general en solitario. Para los tres
años que vienen seguirá seguramente bajo la misma estrategia,
digamos que está en su naturaleza, la cual de alguna manera le
ha redituado políticamente.

Con los movimientos que está haciendo al interior de su
equipo, quizá algunos ajenos a su voluntad, se pierden voces
que, como fuere, lo llevaban a escuchar opiniones alternativas
a las decisiones que en solitario termina tomando.

Si detrás de la renuncia de Julio Scherer hay un rompimien
to, difícilmente lo sabremos, lo que está a la vista es que había
indicios de un desgaste en la relación entre el abogado, el Presi
dente y el equipo del círculo inmediato del tabasqueño.

Nadie va a hablar de esto, pero la forma en que se da la salida
de Scherer y la falta de información clara en los primeros mo
mentos, se dijo que era sólo un "rumor", refleja confusión y la
búsqueda de atemperar lo que al final acabó interpretándose,
es probable que haya rompimientos más allá de la carta sincera
pero acomedida de quien es "como mi hermano".

El Presidente no puede irse como planteó en su informe.
No solamente es porque lo elegimos por seis años, sino porque
hay muchas cosas pendientes. Y muchos de los planteamientos
que hizo en el informe están siendo cuestionados con informa
ción, investigaciones y datos concretos.

Como decía el famoso cácher de los Yanquis Yogi Berra:
Esto no se acaba hasta que se acaba" y entendiendo el opti
mismo presidencial, la terca realidad en diversos ámbitos anda
diciendo lo contrario.

• RESQUICIOS

No deja de ser una pesadilla la frontera sur para los migrantes.
Las imágenes que recorren el mundo sobre los operativos evi
dencian insensibilidad, lo que se está viviendo y cómo el go
bierno sin chistar sigue los dictados de contención que vienen
del norte.
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Que el ingreso del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
al salón de sesiones de San Lázaro para
entregar el tercer Informe el pasado 1
de septiembre estuvo precedido de un
cabildeo del coordinador de los diputa
dos de Morena, Ignacio Mier, con sus
pares del bloque opositor, pues existía
la inquietud de que la deferencia se in
terpretara como el destape de otro pre
sidenciable. Finalmente se acordó alla
narle el paso, como no lo había tenido
ningún otro responsable de la política
interna para entregar el documento, a
condición de que solo lo dejaray expu
siera el fundamento constitucional.

Que un día después del tercer In
forme, la agenda en Palacio Nacional
estuvo apretada pues además de los
personajes involucrados en los cam
bios en el gabinete, llegaron el nuncio

apostólico, Franco Coppola, y el due
ño de Vidanta, Daniel Chávez, para
hablar con AMLO.

Que "yo con Vox, ni a la esquina",
tuiteó Xóchitl Gálvez en relación con
la "Carta Madrid" que firmaron sena
dores del PAN, encabezados por Julen
Rementería, con Santiago Abascal,
presidente del ultraderechista Vox de
España, en la que acuerdan luchar, há
game usted favor, "contra el avance del
comunismo". Otro que dijo "paso" fue
Gustavo Madero.

Que las pugnas al interior del
PRD en Edomex fueron resueltas lue
go de que el Órgano de Justicia Intra
partidaria declaró "nulas" las diversas
reuniones de consejeros estatales que
intentaron destituir a Cristian Cam

puzano, resolutivo conlo que se le con
firma como el único dirigente estatal
perredista en esa entidad.

Fecha: 03/09/2021

Página: 2

Area cm2: 127

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 15,494

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


El PAN, Vox y el
proctólogo de Kioto

e pareció del todo innecesario por parte de
Acción Nacional que aprovechara la presenMcia del líder de Vox (ese partido español un
poquito facho que sostiene la tesis profunda
mente krauzísticade que Hernán Cortés vino

asalvar alos salvaj es indígenas de otrosbárbaros indígenas), el
señor Santi Abascal al que trataron como su dios huichol para
mostrar su clasismo ultraderechoso, xenófobo, premoderno,
anticomunistayretrógradacomosiñieraunasorpresa
Digo, aunque los panistas se esforzaron por parecer ci

vilizados, progresyopen mind, desde hace mucho se les
amotina la moralina, la mochilería y la falda mental hasta
el huesito. Si de veras hubieran querido aparentar otra co
sa, tenían que haberse alejado de personajes como Marga
ritay los hermanos Zavala, Calderón, Fox
(pobrecito, ya quería ir a defender la Puer
ta de Alcalá pensando que los comunistas
lopezobradoristas querían hacer ahí una
refinería, luego dijo que lo habían hackea
doy que, como a LópezPorpillo no lo vol
verían a hackear), Martitiititita Sahagún,
Santi Creel y un montón de monaguillos
de la orden de los odebrechtianos que se
sienten beatos y, como diría mi abuelita,
deyectan diablos.
Esto no sorprende porque su defensafanáticadel padrote

Maciel los ha delatado, pero sí fue curioso que en el Senado,
convertido por los blanquiazules en una sucursal de la Liga
de la decenciay las buenas costumbres (con perdón de don
Susanito Peñafiel y Somellera), apareciera en calidad de su

líder espiritual el señor Tumbaburros prometiendo que "Va
mos a frenar (¿Frenaaaar?) esta marea progresista asquero
sayasesinaquese viene...yseñores (¿y las damitas como Li
lly Ledy Téllez, no cuentan?) porque es el plan de Dios". Tris
temente no aclaró cuál dios, aunque sé que Huitzilopochtli,

la Coatlicue y Buda ya se deslindaron.
Chale. Qué decadencia vivirá la white
mexicaniza panista, yunquista, clasistay
reaccionaria como para dejarse liderear
por ¡un falso fifí! ¡Abrase visto, qué dirían
don Porfirio y Muñoz Lerdo!
Hasta el momento los del Ku Kux

Klan no se han pronunciado, pero me
dicen que a los senadores panistas y a
sus aliados del Vox sp ringy &\os amena

zaron con demandarlos si siguen utilizando sus capuchas
blancas y picudas en sus sacrosantos aquelarres.
Según los últimos sucesos, lo que menos requieren Vox

y el PAN es firmar la Carta de Madrid con inquisición in
cluida; lo que les urge es una visita semanal con el proctó
logo de Kioto,

Los panistas
recibieron en el

Senado al líder del
partido español

un poquito ñicho
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El duelo y la pena
Gil cerraba la semana sin fuerza. Caminó despacio sobre la duela de cedro blanco y encontró un breve libro de

Chimamanda Ngozi Adichie, una de las principales autoras feministas de la literatura africana que ha escrito sobre la
dolorosa pérdida de su padre: Sobre el duelo (Literatura Random House, 2021, traducción de Cruz Rodríguez Juiz)
Gil cerraba la semana sin fuer

za. Caminó despacio sóbrela
duela de cedro blanco y en
contró un breve libro de Chi
mamanda Ngozi Adichie,

una de las principales autoras feministas
de la literatura africana que ha escrito só
brela dolorosa pérdida de su padre: Sobre
el duelo (Literatura Random House, 2021,
traducción de Cruz Rodríguez Juiz).

La pena es un tipo de enseñanza cruel.
Aprendes lo poco amable que puede ser el
duelo, lo lleno de rabia que puede estar. [...]
¿por qué noto los costados tan cansados
y doloridos? De llorar, me dicen. No sabía
que lloráramos con los músculos.

Otra revelación. ¿Hasta qué punto las risas
formanparte de lapena?La risa está estrecha
mente ligada a nuestro argot familiar, y ahora

nos reímos recordando a mi padre, pero en
algúnlugaralfondo asoma una bruma de
incredulidad. La risa se aleja. La risa se
transforma en lágrimas y se transforma
en tristeza y se transforma en rabia.

Me damiedo acostarme y despertarme; me da
miedo el día de mañanay los que le seguirán.
Me embargaun pasmo llenode incredulidad
porque el cartero sigue viniendo como siem
preylagente me invitaahablar ensitiosyenla
pantalladelmóvil continúan apareciendo no
ticias. ¿Cómo es que el mundo sigue adelante,
respirando inmutable, mientras mi alma su
fre de una dispersión permanente?

Estoy en el centro de este torbellino en una
constructora de cajas, dentro de cuyas pa
redes férreas encierro mis pensamientos.

Estaba tan unida a mi padre que lo sabía,

sin querer saberlo, sin ser plenamente
consciente de saberlo. Algo así, que te ate
rra desde hace tanto tiempo, por fin suce
de, y entre la avalancha de emociones se
cuela un alivio amargo e insoportable.
Evito los pésames. La gente es amable,
tiene buenas intenciones, pero saberlo
no hace que sus palabras duelan menos.
[...] Ahora me estremecen las palabras
que les dije en el pasado a mis amigos en
duelo. "Busca consuelo en tus recuer

dos", solía decirles. Que te arranquen el
amor, sobre todo de manera inesperada
y que luego te digan que recurras a los re
cuerdos. Más que auxilio, los recuerdos
me traen elocuentes puñaladas de dolor
que dicen: "Esto es lo que nunca más vol
verás a tener".

La pena no es diáfana; es sólida, opresi
va, una cosa opaca. Pesa más por las ma
ñanas, después de dormir: un corazón
plomizo, una realidad terca que se niega
a moverse.
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[...] quiero estar a solas con mi pena. Quie
ro proteger ¿esconder?, ¿esconderme de
ella estas sensaciones extrañas, esta serie
apabullante de colinas y vallas.

Yo a menudo lo saludaba con su título,
Odelu Ora Abbal, cuya traducción literal es
"El que escribe para nuestra comunidad".
Y él a mí también, y su saludo era una leta
nía de afirmación impregnada de amor. El
más habitual era: Orne Ife Ukwu, "La que
hace grandes cosas" [...]. ¿Es mi padre la ra
zón por la que nunca he temido la desapro
bación masculina? Creo que sí.

El orgullo que mi padre sentía por mí impor
taba, más que el de ninguna otra persona Mi
padre leía todo lo que yo escribía, y sus co
mentarios abarcaban desde "Esto no tiene la

menor coherencia" a"Te has superado".
Había en su naturaleza algo amplio, un es
píritu capaz de ensancharse; asumía las

malas noticias; negociaba, pactaba, toma
ba decisiones, establecía normas, mante
nía unidos a los parientes.

"Cuando estás con tu padre tienes una ri
sa particular me comenta mi marido,
incluso cuando lo que dice no es gracioso".
Reconozco la risa aguda que imita, y sé que
no se trata tanto de lo que dice mi padre co
mo del mero hecho de estar con él. Una risa
que nunca volveré a reír.

Como toáoslos viernes déla tercera ola,
o como se diga, Gil toma la copa con dos
o tres amigos verdaderos. Una modesta
catarata de Glenfiddich fíuyó en el vaso
corto con dos rocas heladas mientras

Gamés repitió esta máxima de Friedrich
Nietzsche: "Mucho tienen que hacer los
padres para compensar el hecho de te
ner hijos".

"Mucho tienen que
hacer los padres para
compensar el hecho de

tener hijos':
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Quizá les basta con
decir que son distintos

¥7
¦ U4 114depiliode2020elpresidenteargen
H j tino, Alberto Fernández, mientras esta
Jba en pie su propio decreto que obligaba
a una de las cuarentenas más estrictas del mundo,
festej ó irresponsablemente con una docena de per
sonas el cumpleaños de su pareja, FabiolaYáñez.
Las fotografías se publicaron hace unos días y ya

hay una causa penal en su contra. A este escándalo
se suma el que su gobierno vacunó contra covid19
a gente cercana en febrero, cuando no le correspon
día. Aun así, las últimas encuestas señalan que su
coalición, Frente de Todos, podría ganar en las elec
ciones primarias que se realizarán en unos días. Es
cierto que su popularidad habajado, pero romper
la ley probablemente no le cause ingobernabilidad.
Fernández llegó al poder repitiendo a diario que

es lo opuesto al expresidente Mauricio Macri, cuyo
gobierno dejó al país arruinado y en el cual solo su
gente cercana se benefició. Pero hoy la inflación en
Argentina supera 50 por ciento, y Fernández y su
gente cercana también disfrutan del poder. Noelia
Barral dijo enun artículo en Post Opinión: "Los fun
cionarios siguen mostrándose como una casta a la
que las reglas no le caben".
El argentino es solo un ej emplo de que una ma

la gestión no necesariamente implica un problema
político sise manejabienunmensaje: "Nosotros so
mos distintos a los anteriores, nosotros somos co
mo ustedes (los ciudadanos)". Puede ser que la rea
lidad diga lo contrario, pero
el mensaje es lo que perma
nece. Lo mismo podemos de
cir de Andrés Manuel López
Obrador en México, o Nayib
Bukele en El Salvador.

En México las cifras econó
micas, de pobreza, corrupción
u homicidios — aún antes de

la pandemia— pintan un país

similar o peor al de los gobiernos pasados. Pese a ello,
López Obrador ha logrado mantener la aprobación y
ganarlas elecciones intermedias al insistir a diario en
que sugobiernoesdistintoyatacara"losde antes".
Bukele, quien les llama "los mismos de siempre",

ha socavado todas las instituciones democráticas de

su país y se le han documentado actos de corrupción
y nepotismo. Sigue siendo uno de los presidentes
mejor evaluados del mundo. "Nunca más vamos a
regresar al sistema que nos hundió en la delincuen
cia, la desigualdad y la pobreza", suele repetir.
Quizáya es hora de aceptar que los hechos y los da

tos,fueradenuestraburbujaclasemediera, no son tan
importantes. Lo dijo Hannah Arendt desde 1951 en
Los orígenes del totalitarismo, mucho antes de que
la posverdad y las fake news fueran conceptos: "El
verdadero objetivo de la propaganda totalitariano es
la persuasión, sino la organización Lo que convence a
las masas no son los hechos, ni siquiera los hechos in
ventados, sino solo la coherencia del sistema del que
presuntamente forman parte".
Ellos han logrado hacer que lagente forme parte de

susistemaalinsistirenquenosonlomismo.Notienen
que probar nada: los datos los contradicen a diario, pe
ro para mucha gente eso no importa, sino el hecho de
estar con quienes dicen no ser iguales alos que los lle
varon alapobrezayladesesperación.
Habrá que seguir mostrando la realidad y se

ñalando las fallas de sus gobiernos, pero también
aceptar que quizá eso no es suficiente y que a ellos
probablemente les baste con decir a diario que
son distintos.
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Andrés Manuel
López Obrador ha

logrado mantener la
aprobación al atacar

a "los de antes"
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Escuela: la bella

durmiente despertó
en harapos

I o mintió Delfina Gómez, secretaria de
I V[ Educación Pública: solo 45 por ciento de

_l_ ^ las escuelas estaban en operación el lunes,
el tan cacareado 30 de agosto. No mintió, pero tampoco
explicó en la mañanera del martes qué pasaba con el resto.
Ni el Presidente el miércoles en su informe.
Hay que entender que simplemente no estaban listos.
La autoridad educativa, con todas sus ramificaciones, no

fue capaz de gestionar durante el cierre ni el mantenimien
to de las escuelas ni la correcta preparación del regreso.
Precisamente a eso nos hemos referido tantas perso

nas al decir que la educación mexicana no solo cerró sus
puertas, sino que se echó a dormir; dio ejemplo de obe
diencia ciegay cómoda ante las decisiones del gobierno
federal en voz de Moctezuma el hipnotizador: "Hasta que
aparezca el semáforo verde". Nadie cuestionó. Nadie ar
gumentó en su momento, como se hizo en tantos países,
que la educación era una actividad esencial.
El ciclo escolar 20192020, antes de la pandemia, co

menzó con232,876 escuelas (198,348 públicasy34,528pri
vadas). Este año, solo despertaron a tiem
po 119 mil públicas. Ni la mitad, pues, aun
que la semana pasada, la titular de la SEP
había asegurado en Veracruz que contaba
ya con el noventa por ciento de los plante
les en el país.
Claro, no es fácil sacudirse la modorra

después de dieciocho meses de siesta.
Uno se pregunta si creen que las cosas
se componen a palabrazos. O si se puede
mantener el espíritu educativo en un país si desde dentro
se considera como tarea secundaria. O si un sistema tan

complej o de autoridades, docentes, padres y estudiantes

se puede apagar como se apaga la luz, sin haber manteni
do abiertos los espacios para que los últimos tocaran ba
se, aunque fuera de tres en tres; para que alguien se diera
cuenta y señalara que faltaba agua, mobiliario o limpieza
para el retorno y que estaban perdiendo alumnos que se
ría en extremo difícil recuperar...
Porque hace falta lo peor. Hace falta saber con preci

sión cuántos educandos no regresarán ya a la escuela.
Hace falta saber quiénes son y cómo será la vida de estos
cinco millones que están ya fuera de sistema, según los
cálculos del Inegi.
Y hace falta saber en qué condiciones llegarán los que

sí regresarán después de año y medio de estar en sus ca
sas, con qué lagunas, con qué necesidades específicas en
lo académico y en lo afectivo.
Once millones de escolares asistieron al inicio de cur

sos, dij eron. Hace dos años, antes de la
pandemia, comenzaron el ciclo 24.5
millones. Otra vez, ni la mitad.
Es claro que un número de madres

y padres decidieron que sus criaturas
continuaran bajo esquemas no pre
senciales, porque piensan que ellos les
pueden ayudar para que continúen su
educación en casa y sin riesgos. Qué
bueno: incluso eso hará posible que

las escuelas estén menos saturadas durante el nuevo pe
riodo de reapertura. Pero, para la mayoría, simplemente
no hay todavía escuela.
Y a todo esto se sumará el hecho inevitable de que, aquí

y en China, la escuela post pandemia no podrá ser ya la
misma. Los expertos lo tienen más que claro. Solo que si
la locomotora no está encendida, podrán decirlo mil ve
ces: no pasará gran cosa
¿Será posible que el interés por la educación se

recupere?^™
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Julio Scherer

La salida de Julio Scherer del círculo
cercano del presidente López Obra
dor es una sensible pérdida. Lo es

para el Presidente y para su gobierno. También
para muchos quienes veían en él una ventanilla
confiable hacia el Presidente. Fue mucho más
que un consejero jurídico, dada las formas del
Presidente y las limitaciones de la secretaria de
Gobernacióny otros miembros del gabinete, Ju
lio a fuerza de circunstancia más que diseño se
volvió un operador eficaz del Presidente.
Scherer regresa al ejercicio del oficio de

siempre. Para él una oportunidad para recom
poner mucho de lo que se pierde en el vértigo
del ejercicio del poder y más con un Presidente
como el actual.

La salida de Julio y el arribo de Adán Augus
to López en lugar de la ex ministra Sánchez Cor
dero, significan un cambio importante en la ma
nera de conducir la política interior. Un acierto
el arribo del gobernador de Tabasco. Cumple a
plenitud con las condiciones de eficacia que se
requieren del titular: comunicación con el Pre
sidente, experiencia política y oficio, nada que
se relacionara a la ahora presidenta del Senado.
Adán Augusto será un secretario de buenas for
mas, con firmeza y lealtad para cumplir la enco
mienda que le asigne el Presidente.
De alguna forma se entiende la renuncia de

Scherer. Su ciclo concluye
a la mitad del gobierno. El
Presidente le reconoce y le
expresa gratitud. No termi
na la relación personal y se
guramente tendrá las puer
tas abiertas y la disposición
presidencial, como él tam
bién estará atento para apo
yar a quien le unía mucho

más que una relación profesional, igual que con
AdánAugusto.
El cabo suelto es doña Olga Sánchez Corde

ro y de alguna manera Ricardo Monreal, quien
ha construido una amplia alianza en sus aspira
ciones sucesorias. Si la ex ministra no cumplió
en Gobernación, mucho menos lo podrá hacer
en el Senado. Su prestigio profesional está por
los suelos y en la Cámara alta se hila fino, mucho
más con un líder de la solidez de Ricardo Mon

real, quien ya acusó recibo de no estar en las pre
ferencias del presidente López Obrador.
Los vientos sucesorios se imponen. Una vez

pasada la ratificación de mandato —sí, ratifica
ción y aquí lo dijimos hace mucho tiempo— el
tema de la sucesión se hará presente. Se pue
de conducir, pero no contener. AdánAugusto
tiene el perfil idóneo frente a tal propósito. El
Presidente ha perfilado con claridad a Claudia
Sheinbaum, nadie puede darse por sorprendido.
La lección del voto urbano adverso al proyec

to del Presidente en los pasados comicios le ha
cen sentir que hay más incertidumbre de lo que
las superficiales encuestas revelan desde ahora.
Todo presidente aspira a la continuidad del pro
yecto y, en ocasiones, hasta mucho más. Frente a
tal propósito los desafíos están en el interior pa
ra mantener la cohesión y en el exterior para dar
continuidad. López Obrador, desde siempre, ha
sido un aguerrido y eficaz operador electoral.
Sus atributos no son transferibles, afortunada
mente, tampoco sus defectos.

Monreal ya acusó
recibo de no estar en
las preferencias del
presidente López

Obrador
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La risa de AMLO,
dos y último

F
¦ ^ 1 documento de empresarios afines a la

i 4T, del que publiqué ayer una parte, con
—Mtiene otras interesantes afirmaciones

respecto de la gestión de Andrés Manuel López Obra
dor en la Presidencia.

Además de los cascabeles puestos alos poderes eco
nómico, político, mediáticoy sindical, AMLO "buscade
jar como legado una nueva burocracia más esbelta, del
gada, capacitaday digital, en vez del elefante reumático
y mañoso que todo lo atora; una nueva burocracia que
sustente su vocación de servicio en hacer más con me

nosyen dar una respuesta ética, ágily rápida a los reque
rimientos internos del gobiernoy de los ciudadanos".
Considera que Estados Unidos es "un aliado especial

para construir un proyecto de nación sin corrupción".
Según el texto circulado entre picudos y que arran

ca preguntando: ¿De qué se ríe el Presidente?, Joe Bi
den, la vicepresidenta Kamala Harris, republicanos
y los demócratas "ven con sorpresa, incredulidad y
complicidad al personaje disruptor; valiente, honesto
e incorruptible que EU había esperado por décadas", a
cuyo gobierno está decidido a apoyar "para contribuir
a convertir a México en el socio más confiable de ese
país en su desafío geopolítico y comercial con Chinay
sus aliados. Ellos saben que lafortaleza de largo plazo
de EU depende en gran medida de que México evolu
cione en el menor tiempo posi
ble (12 años) a país desarrolla
do, sin corrupción, con mucha
inversión en infraestructura, en
relocalización de extensas cade

nas productivas asiáticas y en la
formación acelerada de capital
humano para reemplazar a so
cios comerciales remotos de al

to nesgo".

De la integración regional y el TMEC, gobierno y
congreso estadunidenses "apoyan la mayor participa
ción posible délas fuerzas armadas mexicanas en la ac
tividad pública para quebrarla columna vertebral de la
corrupción endémica de México en puertos, aduanas,
obra pública, compras, distribución de medicinas e in
sumos y en seguridad pública".
EU, dice el escrito, quiere que se impulse "a cualquier

costo"lainfraestructuraydesarrollo"delempobrecido
Sureste de Méxicoy que elmodelo se extiendaaCentro
américapara mitigar y contenerla migración".
Para el o los autores, la potencia ve bien "una gran

depuración y transformación del Poder Judicial y el
desmantelamiento de la industria de Justicia al Mejor
Postor que contribuye y permite una vergonzante im
punidad de 97 por ciento".
Sobre las críticas ala 4T, dice: "Sí, hay muchos cues

tionamientos y reclamos justificados al gobierno por
muchas veces cortar tejido sano al tratar de extirpar tu
moresde corrupción (...), pero solo el que no se atreve
a limpiar y exorcizar los demonios de su casa no co
mete errores (...). ¿Que la pandemia fue mal maneja
da? Claro que hubo errores, pero no hay un solo país
en el mundo donde la gente diga que su gobierno la
manejóbien".
En resumen, estos machuchones del dinero cele

bran la puesta en marcha de los "nuevos fundamentos
estructurales de largo plazo: éticos, económicos, socia
lesydejusticia...".^™

Estos machuchones
del dinero celebran

los 'nuevos
fundamentos
estructurales
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El antasma

Ustedes no pueden verme
porque soy el fantasma
de aquel departamento

de los años sesenta. Yo sabía todo de

los integrantes de la familia. Algu
nas veces movía una silla, otras tira
ba algo en el clóset y alguna vez moví
un vaso y lo hice añicos en el piso. La
aspiración de un fantasma es hacer
se sentir, convertirse en una presen
cia. Algunos le llaman the otherside,
el otro lado de la vida.

Recuerdo el 24 de mayo de 1965.
Frente auna televisión Admiralblan
co y negro vimos al campeón mun
dial de los pesos completos, Cassius
Clay, defender su título contra el ex
campeón, Sonny Listón. En el primer
asalto el vendaval de Clay abatió a Lis
tón, un minuto después de iniciada la
contienda, con una derecha corta a la
mandíbula. Por primera vez oí la pala
bra tongazo.
—Hazme caso, Listón vendió la pelea

—decía el padre al paso de los años con
ese extraño don que
tienen los viejos pa
ra hablar del pasado
remoto como si ocu

rriera en las agitacio
nes del presente.
También decía que

las obras de Uruchurtu, el Regente de
Hierro, estaban arregladas; es decir,
grandes realizaciones urbanas con las
cuales el jefe del Departamento y su
grupo político se enriquecieron. Fue la
primera vez que el niño de esa casa es
cuchó la palabra corrupción:
— Se han hecho multimillonarios

alumbrando la ciudady entubando ríos

para construir el Viaducto y el Periféri
co. Sonladrones, corruptos, se han hin
chado de ganar dinero.
A solas y a oscuras, el padre reco

nocía que se había enamorado de otra
muj er. Su esposa lo sabía, como lo sa
ben las parejas perdidas en la rutina,
y sentía celos y tristeza. Todo esto lo
veía yo en las noches, los fantasmas
vemos mejor enla oscuridady la quie
tud de la noche.

El hij o mayor soñaba con irse para
siempre de ese lugar que odiaba, huir

fuera de México era
su única ambición.
Las dos hijas mayo
res se ilusionaban
con el matrimonio
mientras se hacían
crepé ante el espejo.

Los dos hijos menores de esa familia,
una niña y un niño, iban a una escue
la pública y aprendían las capitales
de los países del mundo: Nepal, Kat
mandú. Esa capital era difícil. Una
tarde lluviosa, el niño me vio frente a
la ventana donde pegaba la lluvia. No
tuvo miedo, hicimos un pacto: vivir
en the otherside.

Su esposa lo sabía, como
lo saben las parejas
perdidas en la rutina
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Dinamitó su

único puente
Julio se fue en agosto.

Florestán

Ayer le contaba que de confirmar
se, como se confirmó, que a la re
nuncia de Julio Scherer Ibarra a la

Consejería Jurídica de la Presidencia de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador per
dería a su principal operador, confidente, voz
crítica, elemento de equilibrio de su gobierno,
y sus interlocutores al único puente confiable
hacia Palacio Nacional.
El lunes escuchó lalínea del Presidente al nue

vo secretario de Gobernación, su amigo y paisano
Adán Augusto López: Adán me va a ayudar para
hacerse cargo de todos los asuntos públicopo
líticos: la relación con gobernadores, la relación
respetuosa con la Fiscalía General déla Repúbli
ca, con el Poder Judicial, en especial con la Supre
ma Corte de Justicia, yloquese tiene que atender
en el Poder Legislativo, que era el área de Julio, y
por la tarde le presentó la renuncia, lo que tras
cendió el martes por la noche y el miércoles des
calificó el vocero presidencial, Jesús Ramírez, di
ciendo que eran rumores que había publicado la
prensa, reaccionando, como siempre, contra los
medios, no ante la realidad, que desconocía.
La carta renuncia de Scherer Ibarra es impe

cable, pero no idéntica al mensaje, también in
tachable, que leyó en la mañanera de ayer, en un
hecho inédito en el que el reconocimiento del
Presidente a años de lealtad lo redujo a la exalta
ción de la fraternidad y de tarea cumplida, no de

lo vivido, que al final es lo que debe contar en una
relación como esa, siempre y cuando ésta no sea
con un iluminado para quien la lealtad es solo de
abaj o hacia arriba.
Pero me refiero a seres humanos, no a quienes

hablan de su misión en la Tierray dicen dejar su
destino en manos del Creador, por lo escuchado,
su único interlocutor.
En fin, que Julio se fue en agosto y se confirmó

en septiembre.
Su padre, don Julio Scherer García, como mu

chos hoy, debe estar orgulloso.
RETALES

1. PREGUNTA. En el Senado, Morena insiste en
convertir la revocación de mandato en ratifica

ción, cuando la Constitución habla solo de revo
cación. Pero lo que busca el Presidente en sus al
turas es eso, la ratificación, y de ahí la necedad. Al
final quien decida la pregunta será el INE, lo que
dará pie a seguir el conflicto;
2. PRESIDENTE. Por unanimidad, los magis
trados del Tribunal Electoral eligieron a su quin
to presidente en un mes: Reyes Rodríguez Mon
dragón, que había sido electo el 4 de agosto en re
levo de José Luis Vargas y a los dos días renunció
para que nominaran a Felipe Fuentes; y
3. FUERA. El mismo tribunal tumbó al coordi
nador de Morena en el Congreso local, José Luis
Rodríguez, lo que alteró a Claudia Sheinbaum,
pues era su operador. El TEPJF revocó su dipu
tación para que su curul sea ocupada por una mu
jer. Y ni modo que Claudialo impugnara pública
mente. Cosas de la igualdad de género.

Nos vemos el martes, pero en privado
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La política
social según
el Inegi

enemos ya un registro ofi
cial sobre quiénes se bene
fician de la política social

del actual gobierno y cómo se compa
ran esos beneficios con los del pasado.
Se trata de la Encuesta de Ingreso

Gasto en los Hogares 2020, la famosa
Enigh del Inegi, que registra los hoga
res con ingresos por programas socia
les vigentes.
Los resultados no son alentado

res. En 2018, en el decil más pobre de
la población, 60% de los hogares re
cibía el beneficio de algún progra
ma social; 40% restante no recibía
ninguno. Dos años después, según
la Enigh 2020, la situación era al re
vés: 40% de los hogares más pobres
recibía el beneficio de algún programa
social, pero 60% restante, ninguno.
El número de beneficiarios en el se

gundo decil de mayor pobreza había
disminuido también:
de 47% en 2018 a 36%
en 2020. En el de
cil tercero, la dismi
nución había sido de
40% a 34%.

Es decir, que entre
los sectores más pobres del país, 1.2 mi
llones de hogares habían dejado de reci
bir transferencias.

En los deciles de población más ri
cos sucedió lo contrario: hubo un au
mento en las transferencias. En el decil

X, el más rico, los beneficiarios pasaron
de6%al7%.YeneldecilX,delO%a22%.
Esto es la consecuencia de una

buena intención en la política social,

que es la de unlversalizar los progra
mas. Por ejemplo, darle a todos los
adultos mayores su pensión, no solo
a los más pobres.
Pero el resultado de la universaliza

ción de la política es dispersar los re
cursos por igual entre quienes los ne
cesitan mucho y los que no los necesi
tan tanto.

Agregúese aestoque estamos hablan
do de una encuesta, y los datos reflejan

nada más lo que dicen
los encuestados. El he

Cho es que suele haber
un ^registro ala ba
ja entre lo que la gente
dice que recibe y lo que
recibe de verdad.

Hechas estas precisiones, lo cierto es
que las cifras del Inegi echan una som
bra de duda sobre el impacto de la nue
va política social.
No porque el gobierno esté repar

tiendo menos dinero, de hecho, está
repartiendo más, sino porque lo es
tá repartiendo mal, sin dar bien en el
blanco de la pobreza. (La información
aquí: https://bit.ly/3gV6gHA).

El gobierno reparte mal
el dinero, sin dar bien en
el blanco de la pobreza
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El PAN más

primitivo

Después de una campa
ña basada en un libro y
mensajes videograbados

por lo menos desde un año atrás, Pd
cardo Anaya, la única carta visible del
PAN para competir por la Presidencia
de la República, hoy está escondido en
Estados Unidos por las investigacio
nes que lo implican enlos sobornos de
Odebrecht para sacar la reforma ener
gética de Enrique Peña Nieto.
La persecución contra el quereta

no después de todo no cayó tan mal
entre algunos círculos panistas que
apuestan a otro rostro rumbo a las
presidenciales de 2024, sabedores de
que Anaya no prende y menos ahora
en medio de líos judiciales por seña
lamientos de corrupción, y otros más
aprovecharon el momento de agita
ción para hacer sujugada.
El problema con esta última fac

ción es que se quedó en 1989, antes de
la caída del Muro de Berlín, y después
de esperar sus integrantes, agazapa
dos, la mejor opor
tunidad,creyeron
que no había mejor
día que después del
tercer Informe pre
sidencial para lanzar
una batida "contra el
comunismo" de la mano con un im

presentable socio: Vox de España.
Esas mismas voces que se encarga

ron de poner reflectores a las transas
del partido español Podemos en Mé
xico, al que se acusa de financiar a Mo
rena aquí y a Nicolás Maduro en Vene
zuela, ahora organizan un acto público,
fuera máscaras, y firman la "Carta Ma

drid" en la que básicamente acuerdan
panistas y voxeros "detener el avance
del comunismo en la Iberosfera".

Atrapados en el tiempo acaso más
atrás de aquel 1989 que provocó el
colapso soviético, conspiracionistas
atascados en la guerra fría de los años
sesenta, nostálgicos del diazordacis
mo y el macartismo, de las redadas
y la delación, los senadores panitas
encabezados por Julen Rementería
avergonzaron hasta a algunos de los
suyos, como Xóchitl Gálvez y Gusta

vo Madero, quien ve

SSSSSSbS
intención de aparecer
como una alternativa
democrática.
Desactivado Ana

ya, porque se ve imposible que esté en
condiciones de moverse con lajusticia
encima, el PAN luce hoy más extravia
do que hace tres años y el disparate
que protagonizó ayer una de sus fac
ciones, la más primitiva, solo parece
abrir espacios para que sea PRI y MC
los que lleven mano en la alianza rum
bo a 2024.

El blanquiazul luce
llON Illá.S (\\l l'HN Ulílo (| UC

liacetresaiío
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La cacería

chiapaneca

Al grito de ahora s í putos, va
lieron verga, un funciona
rio de Instituto Nacional

de Migración persigue migrantes hai
tianos en Chiapas. Esto, unos días des
pués que viéramos a otro funcionario
patear a un migrante en el suelo.
Guardia Nacional e INM buscan en

hoteles y en calles a los migrantes que
desesperados dejaron los albergues
para avanzar hacia el norte.

Frente a esta nueva oleada de perso
nas huyendo de supaísy la intención de
retenerlos en Chiapas, la Secretaría de
Gobernación anuncia que está inten
tando instalar un "campamento huma
nitario" para los haitianos junto con la
representación en México del Alto Co
misionado de las Naciones Unidas para
los Refugiados y la Dimensión Episco
pal de Pastoral de la Movilidad Hu mana
Así lo explicó ayer el Presidente:

"Nosotros estamos

buscando que se
mantengan en alber
gues en d sur sures
te, nada mas que ellos
llevan un plan desde
que salen de sus pue
blos; hacen acuerdos, muchos, con
traficantes de personas, con polleros,
reúnen dinero con ese propósito y lo
que quieren es llegar a Estados Unidos.
Entonces, estamos haciendo unalabor
para contener la afluencia migratoria,
hasta donde podemos...".
Está claro, somos el nuevo muro y

como bien lo sabe el Presidente, es un
muro que los que vienen quieren saltar.

Frente a eso lo que veremos los próxi
mos días serán escenas similares a las

que han circulado.
El gobierno de Estados Unidos ha

prometido recursos para los países ex
pulsores y el Presidente insiste que lo
que se tiene que hacer es implementar
sus programas Sembrando Vida y Jó
venes Construyendo el Futuro. Pero,
aunque el dinero llegara o los progra
mas funcionaran, eso tarda.

Lo que queda claro
es que la falta de ima
ginaciónde ambosgo
biernos Pfa b,UKcar
otro tipo de solucio
nes, diferentes a las
que se han mantenido

por años, solo aumentará la violencia
en ambas fronteras.

La situación en los países expul
sores no cambiará por arte de magia
y seguirán creciendo los números de
migrantes.
Sin otro tipo de acciones, estamos

condenados a seguir viendo cacerías
como las de estos días.

Una vergüenza.

La SÍ I UM'iÓtl en los países
expulsores no cambiará

por arte de magia
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Julio Scherer Ibarra, deben reconocer
incluso sus detractores, dio a la 4T soli
dez jurídica a los pasos que el presiden
te decidió emprender.

Fraguó la base legislativa de la Guar
dia Nacional, del nuevo marco jurídico
en educación y otras más. ¿Hay a quien
no le gustan esas acciones? Pues sí, pe
ro es mejor que tengan basamento legal
y no que sean ocurrencias encajadas a
la brava,
Siempre dijo que solo quería tres

anos de gobierno y, además, es cla
ro que el Poder Judicial ha empren
dido un camino en el que la partici
pación de Palacio Nacional será cada
vez menor.

Además, no se olvide, ya hay secreta

rio de Gobernación, así que en esa par
te también el su per consejero se queda
sin materia.

Todo se conjuntó para que Scherer
decidiera que su labor está hecha y pue
de irse satisfecho a casa,

Urgencias tamaulipeos
La elección a gobernador de Tamaulí
pas está ganada en este momento, se
gún encuestas, por Morena.

En aquella tierra hay urgencias mo
ren istas, en particular de quienes fun
daron movimiento de la 4T, debido a
que Rodolfo González Val derrama, ac
tual director de RTC, ya debería estar
dedicado de tiempo completo al proyec
to que debe presentar en la elección a

la guberriatura.
Pocos personajes cuentan con los

respaldos que tiene, empezando por
Palacio Nacional y Bucarcli, pero a
juicio de los morenistas tamaulipe
cos ya es necesario que "lo suelten".
No hay complicar, aseguran en la

frontera, una elección que hoy es fácil
de afrontar.

Fin a la crisis del Tribunal
En tiempo y forma esta columna lanzó
la advertencia: No se hagan bolas en el
TEPJF sólo hay un presidente y los ma
gistrados están sólidos en torno a Reyes
Rodríguez Mondragón.

Ayer el pleno de la Sala Superior del
Tribunal eligió, por unanimidad, a Ro
dríguez como su presidente. La expec
tativa es que la crisis institucional por
la que atravesó el organismo electoral
entre en vía de solución.
La elección se realizó en una vi

deoconferencia privada y ahí Janine
Otálora, Ja magistrada decana, tomó
la palabra para proponer la a Reyes
Mondragón como candidato único pa
ra presidir al órgano de justicia elec
toral.

Ella misma, Janine, fue la encargada
de tomar la protesta al nuevo presiden
te magistrado

Hay que hacer notar que el nuevo pre
sidente permanecerá en su cargo hasta
después de la elección presidencial del
2024, cuando se espera que el Tribunal

llegue fortalecido o pueda impartir, sin
desviaciones, la justicia electoral.

Afinidad con el Yunque
El PAN, su fracción en el Senado, perdió
la moderación. Resolvió, en mala hora,
asociar su nombre a uno de los políti
cos más controvertidos y desprestigia
dos de España, Santiago Abascal, para
firmar un acuerdo para impedir, ojo, la
instauración del comunismo en México,

Mientras la agenda nacional está
plagada de problemas reales, apre
miantes, vinculados a la salud, Ja se
guridad, la economía, Ja migración,
Jos senadores del PAN se distraen en

una retórica anti comunista propia
de ¡os años de Ja guerra fría, hace
más de medio siglo.
La ultraderecha española no solo es

anticomunista, también es racista, está
en contra de los derechos de las muje
res y es violenta al extremo con los mi
grantes. Recibe sistemáticamente acu
saciones de neo fascista.

Abascal encarna el Yunque, esa orga
nización semí clandestina que supues
tamente no existe en México, pero que
tiene, ya lo vimos, simpatizantes en el
PAN. '
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ta Constitución mexicana contempla dos
periodos legislativos

ordinarios por año, dado lo cualt justo
ayer, primer día de! mes de septiembre,
inició el segundo del 2021 para el que el
Senado de la República tiene contempla
do discutir, y aprobar lo más pronto pa
sible, tres proyectos de leyes reglamen
tarías. Dos prioritarios y una importan
tísima iniciativa a favor de tos animales

no humanos que ha unido pareceres en
ambas Cámaras, tratándose de un tema
esperado por al menos dos décadas, aun
que apenas en abril del 2019 viera ¡a luz
a propuesta impecable de los morenistas
Ricardo Monreal Ávila y Jesusa Rodrí
guez Ramírez a quienes se les sumaron
19 compañeros más de los diversos ins
titutos políticos ahí representados, bajo
el entendimiento de que como principio
rector de la política pública actual "el Es
tado debe privilegiar el respeto a la na

turaleza y a la vida en todas sus formas".

Siendo así, y teniendo el corazón palpi
tándome mil, quedo esperando ansiosa
por su beneplácito e inmediata publica

ción en el Diario Oficial de la Federación..

Se trata de reformas y adiciones
que aplicarán por igual a tres le
gislaciones diferentes: ta Ley Ge
neral del Equilibrio Ecológico y
la Protección al Ambiente, la Ley

General de Salud y la Ley Federal de Sa
nidad Animal, para que una vez en ellas
y por obviedad, en cada Norma Oficial
Mexicana relativa a la materia y en los or
denamiento estatales de protección ani
mal se hagan las adecuaciones pertinen
tes, quedando clarísimo que en un Mé

xico que vergonzosamente hoy ocupa el
tercer lugar mundial en uso de animales
para la elaboración de productos cosméti
cos dizque para garantizar su seguridad
y eficacia, atormentando y sacrificando
a millones de criaturas por año queda
rá ya expresamente prohibida la impor
tación, fabricación y comercialización de
cualquier producto cosmético que conten
ga o combine ingredientes que hayan sido
probados en animales no humanos, aquí
y en cualquier pane del mundo; sin omi
tir que por producto se deberá dar aviso
a la Secretaría de Salud y una vez con el
¦visto bueno al cumplir puntualmente con

la norma, poder incluir en el etiqueta
do una leyenda indicando que no contie
ne ninguna sustancia o ingrediente que
haya sido probado en conejos, cuyos, ra
tas, ratones, perros y hasta uno que otro
mono. Quienes incumplan las disposi
ciones como fabricantes, importadores
y comercial izadores o conduzcan, auto
ricen, participen o desarrollen pruebas
del tipo para manufacturar los productos
señalados, se harán acreedores a penas
de cárcel [.dos a siete años) que se incre
mentarán al doble si aparte se acreditan
actos de maltrato o crueldad. Al mismo

tiempo se les aplicarán multas económi
cas del nabo. De 15 mil a 20 mil veces el
valor de la Unidad de Medida y su actua
lización, además del aseguramiento de
la mercancía.
Importantísimo será que los consumi

dores de estos productos, incluidos tra
tamientos herbolarios o suplementos ali
menticios, nos demos a la tarea de leer
cuidadosamente el etiquetado desechan

do en automático los que incumplan lo
dispuesto y reportando ante la autoiidad
competente el nombre del establecimien
to y la marca involucrada, para los efec
tos de la sanción correspondiente.
Pese al laaaargo tiempo transcurrido,

la iniciativa subirá nuevamente a debate

o deliberación en el Senado, Se espera
que, si acaso, reciba mejoras o algún ajus
te, por ejemplo en la temporalidad para
que los afectados implementen lo necesa
rio, lo que no impedirá que pase límpita
y rapidira, ÍQue así seal, y...
No quiero cerrar por hoy sin enviar

un cálido abrazo a mi querido Pedro
Sol, amigo de tantos años, por la recien
te muerte de su hermana Ana Ma. Sol la

Lande Tardan, buena persona a quien
Dios tenga en Gloría. Asimismo expreso
mi solidaridad para con el refugio Mila
gros Caninos por el derrumbe de sus ins
talaciones. antenoche, con la lamentable
pendida consecuente de algunos perritos*
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El carruaje y la calabaza de Jesús

ueño de la verdad, si la ver
dad se lograra por decreto o
por las instrucciones enre
vesadas del jefe máximo, el
vocero presidencial y coor

dinador de (in) Comunicación Social de
la Presidencia de la República, pastor de
los yutuberos sembradores de cucurbi
táceas escondidas y los reventados del
ejercicio profesional] el gran señor de to
das las moléculas, Jesús Ramírez Cue
vas, logró ayer algo verdaderamente: su
perar sus propios ridículos.
El miércoles por la mañana, frente a

un compungido Julio Scherer Ibarra cu
ya presencia en la lectura del mensaje
presidencial por el III año de Gobierno
quedaba tan forzada como el disimulo
de una monja embarazada, Jesús Ra
mírez justificó la presencia del dimiten
te con una evasiva y una acusación.
La evasiva fue decir, Julio está aquí

(arrinconado), en su condición de con
sejero jurídico y la acusación fue contra
los medios, como siempre.

"Un rumor",

Pero el rumoroso (cuya dimisión fue
divulgada como primicia por Pascal Bel
trán del Río, ex sub director de "Proce
so", la revista familiar), ahí estaba serie
cito y con cara larga, escuchando aque
llo de "tengan para que aprendan". Y al
día siguiente él iba a aprender algo: en
este gobierno hasta las renuncias se ha
cen de acueido con el interés del presi
dente, no de quien, se quiere ir.

Tf VAS PORQUE YO QUIERO...

O como diría José Alfredo Jiménez, te
vas porque yo quiero que te vayas... y a
la ora que yo quiera te detengo.
Y lo detuvo un día y luego lo obligó a

seguir un guión y—como Juan Gabriel,
a cantar "Amor eterno.., e inolvidable,,."

Si la frase educativa dirigida al apren
dizaje de los neoliberales, desplante y
síntesis de todo el rollo del III Informe,
suena como una paráfrasis del cuento
fantástico de José Emilio Pacheco, ten
ga para que se entretenga, el papelón
de Scherer frente al presidente (distinto
del papel de otro Scherer frente a Eche
verría), fue una especie de repetición de
las reacciones diawrdacistas frente a sus
empleados, al menos frente al entonces
secretario de Educación Pública, Agustín
Yáñez, quien se quiso ir en 1968.

—A mi ningún pendejo me renuncia.
Octavio Paz renunció, pero no era

ningún pendejo. Conste.
En este caso, cuando la conducta de

Scherer pasó del rumor a la palabra con
sagiatoria en e! pulpito matutino, las co
sas se presentaron de esta manera. Asi
comenzó la conferencia:
"Bueno, vamos a informar. Primero,

quiero dar a conocer que el licenciado
Julio Scherer Ibarra, consejero jurídi
co del Ejecutivo federad ha decidido
dejar el cargo y el encargo porque va
a reincorporarse a sus actividades co
mo abogado.
Julio es como mi hermano, nos ha

ayudado mucho. Él es parte de este pro
ceso de transformación,,."
Y en ese momento a don Jesús Ra

mírez el carruaje se le hizo calabaza. La
realidad [siempre ausente de sus manio
bras y "tenebras" o el cumplimiento de
instrucciones equivocadas, lo empuja
ba a tirarse una conferencia de pren
sa en la cual —a pesar de las preguntas
sembradas—, et presidente no se refi
rió al tumor ni al desmentido, sino a la
dimíteme condición de su "hermano".

El desencuentro me recordó aquella
noche cuando Fidel Castro leyó una car
ta obligada del Che Guevara a quien ha
bía separado de la revolución, sin otra
salida más allá de la loca aventura boli
viana, A fin de cuentas —por distintos
procedimientos—, Camilo Cienfuegos y
el Che, terminaron muertos. Y Fidel, en
tronizado por medio siglo.

"...He vivido días magníficos y sentí
a tu lado el orgullo de pertenecer a nues
tro pueblo en /oí días luminosos y tristes
de la crisis del Caribe..." " dijo et sumiso
Che en forma de loa ovípara [la escri
bió a huevo).

Hace muchos años, cuando tos pro
cesos de Moscú, alguien escribió esto:

"...se trata de una forma inusual
mente pedagógica (las purgas)t de de
mostrar ante todos yt especialmente; an
te la nueva élite que ahora llegaba ple
namente al poder, que nadie estaba por
sobre el sistema totalitario, que todos
estaban amenazados y que "cualquie
ra puede desaparecer en cualquier mo
mento" para decirlo con las acertadas
palabras de Leonard Schapiro. Se trata
de aterrorizar incluso a quienes ejercen
el terror".
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Obviamente esto no sucede en Méxi

co, Muy lejos estamos de eso. Son ape
nas leves semejanzas; pero es notable la
capacidad de todos tos correligionarios
para exaltar la figura del presidente, no
sus resultados, Es algo más allá del cul
to a la personalidad.

Leamos dos fragmentos breves. Uno
pronunciado en el Congreso el día pri
mero por Ricardo Monreal, coordinador
del Partido en el Senado y otro del pro
pio Scherer .Ir., al abandonar el cargo.

Dijo Monreal:
"., .Tienen que aceptar que Andrés Ma

nuel López Obrador ha sido el Presiden
te más honesto en la historia reciente dei

país, así como el hombre más íntegro y el
que Je ha dado más horas a su patria en
su atención y función".

Y Scherer:

"...Desde la Consejería Jurídica ates
tigüé la bata ¡ta diaria que el presidente
López Obrador emprendió para que los
mexicanos vivamos orgullosos de este,
nuestro gobierno, de nuestra nación y de
nosotros mismos..."

Leo el "Canto general" de Neruda:
"Sfaiin a iza, limpia, construye,

fortifica,
p res erva,mi rarp rotege, alimenta,

pero también castiga,
"Y esto es cuanto quería deciros,

cantaradas: hace falta el castigo" •

Mi
Cuando la conducta de
Scherer pasó del rumor

a la palabra, las cosas
se presentaron de esta

manera

ff
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SUBE Y BAJA

OI Reyes Rodríguez
| Presidente del TEPJF

El magistrado fue elegido nueva
mente, esta vez por unanimidad del
pleno de la Sala Superior del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación.

OI Julen Rementería
I Senador panista

Se le ocurrió invitar al líder de Vox,
el ultraderechista español Santi
Abascal, para hacer firmar la "Car
ta de Madrid contra el comunismo".
Un compañero incómodo.
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iempre ha sido un circo. No hay
ninguna señal de que dejará de
serlo. Como en cualquier circo,
en la política también hay con
torsionistas, escapistas, trape

cistas, tragafuegos, domadores de fieras
y, claro, todo tipo de payasos que hacen
trucos que a ellos les parecen diverti
dos, como en el caso de los payasos de
rodeo cuya función es distraer la em
bestida de toros bravos. Hay circos pe
queños y otros enormes, de tres pistas,
de alcance nacional, en lo que todos los
días hay show garantizado.

A MITAD DEL CAMINO

Lo mejor del Tercer Informe de Gobier
no es que fue el marco del lanzamien
to del nuevo libro dei presidente López
Obrador en el que se da vuelo descobi
jando a personajes que en un momento
dado Je confiaron sus cuitas, sin pensar
en que el presidente las iba a exponer
í.'rbi et orhi a los pocos meses para ven
der más ejemplares.

Si el general Salvador Cienfuegos, ex
secretario de la Defensa Nacional, hu
biera querido, por ejemplo, revelar sus

íntimos sentimien
tos al momento de

su captura en Esta
dos Unidos hubiera
podido dar una con
ferencia de prensa o
hacer éi mismo su

propio libro, pero no.
Lo que hizo fue man
darle una carta per
sonal al presidente y
en ninguna parte au
toriza que sea parte
del libro. Lo mismo

con la queja del ex
presidente Enrique
Peña Nieto sobre ios
empresarios que le
pagaron mal.
El Informe tam

bién fue ocasión pa
ra hacer cambios en

el gabinete. Se fue
ron Olga Sánchez
y Julio Scherer que traían pelito casa
do desde hace meses. En su tugar lle
gó Adán Augusto López, ex gobernador
de Ta basco, que tiene ya las dos funcio
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nes, la de titular de
Gobernación y de ta
de jefe de la nueva
Coordinadora Jurí
dica de Presidencia,

No hay forma de
que la Secretaría de
Gobernación recupe
re el poder que algu
na vez tuvo. Eso es

imposible sin el Cí
sen, sin fuerza poli
cíaca a sus órdenes y
sin el control del pre
supuesto para me
dios. Lo que sí pue
de la dependencia
es llevar el pulso de
la política interior si
todos los actores po
líticos saben que la
palabra del secreta
rio es la del presi
dente, no como ocu

rría antes cuando los actores políticos
le corrían cortesías a Olga, pero busca
ban otros medios para llegar al presi
dente. Uno de esos caminos era el de

Julio Scherer que era mucho más que
un asesor jurídico, era un secretario de
Gobernación alterno, de ahí sus pleitos
memorables con Olga.

CARA A CARA LÍA Y CLAUDIA

Después de tos escudazos viene la cal
ma. Finalmente comenzaron las pláticas
cara a cara entre Claudia Sheinbaum y
ios acaldes electos. El diálogo perma
nente es el antídoto para ios malos en
tendidos. Claudia es la jefa de Gobier
no pero los alcaldes están donde están
porque a.sí lo quisieron los ciudadanos
en las urnas. Su mandato no es una con

cesión, emana de las urnas y merecen
un trato mucho más comedido. Claudia

y ios alcaldes tienen que trabajar de
la mano les guste o no, se caigan bien
o mal. Si en lugar de cooperación hay
animadversión los ciudadanos se lo co

brarán en las urnas. Es extraño que no
se hayan dado cuenta de eso. El fren
te de la política donde se vale gruñir y
mostrar los colmillos es del Congreso
local y de los partidos, pero en la admi
nistración pública e! único camino es ta
cooperación •
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JÉfc.MIBRA
Que probablemente el que todavía presume
cercanía con el difunto Carlos Monsiváis no
estaba al tanto del asunto, nos comentan con
cierta sonrisa malévola los que también ha
blan de la silla que faltaba el día del Informe,
y por eso dijo que eran rumores de algunos
medios. 0 que probablemente, comentan, le
plantearon mal la pregunta sus aduladores y
pensó que le preguntaban por la supuesta
renuncia del papa Francisco, quien sí aclaró
el miércoles que no sabe de dónde sacaron
que iba a dimitir. "Dicen que fue un revuelo,
cuando a mí ni se me pasó por la cabeza.
Delante de interpretaciones que nacen un
poco distorsionadas de alguna palabra mía
yo"me callo, porque aclarar es peor". Acá en
México, por lo pronto, sigue el revuelo en
torno al canal de información oficial, porque
después de su aclaración con información
falsa, perdieron más credibilidad.

***

"Muy bien, entonces vamos ahora a la parte
fea, Quién es quién en las mentiras de la se
mana, vamos a ver a los pinochos", dijo el
presidente de México ayer, luego de confir
mar la salida de Scherer, como informaron
los principales diarios de este país. Lo que
generó más críticas es que Ana Elizabeth
García Vilchis, la enviada de Jesús Ramírez
para golpear a los medios... perdón, para de
cir las otras verdades oficiales más allá de
sus canales y servidores youtuberos, tuite
Dicen los que saben que algunos familiarizados
con los pasillos y floreros del Palacio Nacional
criticaban a JESÚS RAMÍREZ, el vocero de
Andrés Manuel López Obrador y su 4T, pues
al final el fuego amigo de Julio Scherer le
echó a perder la fiesta de los otros datos al
mandatario, con la entrega de su renuncia
bien confirmada por los medios y el silencio
del que tenía que apagar la crisis de
comunicación que tes estalló en las manos.
La estrella del show fue ese personaje que,
señalan algunos, dejó a muchos empresarios y
políticos con varios favores sin respuesta.
Equilibrio le llaman algunos, cuentas
pendientes, otros.

Dicen los que saben que algunos familiarizados
con los pasillos y floreros del Palacio Nacional
criticaban a JESÚS RAMÍREZ, el vocero de
Andrés Manuel López Obrador y su 4T, pues
al final el fuego amigo de Julio Scherer le
echó a perder la fiesta de los otros datos al
mandatario, con la entrega de su renuncia
bien confirmada por los medios y el silencio
del que tenía que apagar la crisis de
comunicación que tes estalló en las manos.
La estrella del show fue ese personaje que,
señalan algunos, dejó a muchos empresarios y
políticos con varios favores sin respuesta.
Equilibrio le llaman algunos, cuentas
pendientes, otros.

ros y lo que se acumule, no dijo nada del
fresco episodio de desinformación que pro
tagonizó su protector.

***

Nos cuentan que el más feliz con la decisión
de los magistrados electorales para ungir co
mo su presidente a Reyes Rodríguez Mon
dragón es el gobernador del estado de Ta
maulipas, Francisco Javier García Cabeza de
Vaca.

***

Lo anterior porque la nueva cabeza del Tri
bunal Electoral es gente muy cercana al
exsenador Roberto Gil, ni más ni menos que
el principal asesor del mandatario estatal, y
si bien Rodríguez Mondragón no tiene la ju
risdicción para resolverle sus problemas ju
diciales sí se encuentra en la posición para
echar la mano en un posible proyecto de
continuidad partidista.

En redes sociales fue tendencia un mensaje
de la embajadora de México en el Reino Uni
do, Josefa González Blanco, por la pronun
ciación del inglés para anunciar una alianza
con la que se protegerán bebidas emblemá
ticas de ambos países, como el tequila, el
mezcal y el whisky.

Más allá de los comentarios divertidos sobre
el tema, hubo quienes recordaron la razón
de la llegada de González Blanco Ortiz Mena
hasta aquella plaza; pues su nombramiento
vino después de que ésta se fuera desencan
tada de la Secretaría de Medio Ambiente

porque el presidente Andrés Manuel López
Obrador no apoyó sus intenciones de desti
nar recursos al rescate de la vaquita marina,
al proyecto Muros de Agua, a la protección
de las especies endémicas de las Islas Ma
rías y a la recuperación de la zona costera de
Paraíso, Tabasco.
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De la intromisión grosera
del narco en las elecciones

Piden la nulidad de las elecciones en varios estados de la

República, en el caso del PRD particularmente en Micho
acán, en donde acusan que fue todavía más que evidente
por las distintas denuncias que se presentaron, alrededor
de los comicios del 6 de junio, la participación abierta de
grupos del crimen organizado, especialmente en la zona
de la Tierra Caliente.

"Sigue una disputa entre cárteles, sin que el Estado
Mexicano, sin que las Fuerzas Militares, particularmente
la Guardia Nacional, pues puedan controlar realmente
esa parte del territorio michoacano", dice Jesús Zam
brano Grijalva, dirigente nacional del Partido de la Revo
lución Democrática (PRD).

Los dirigentes del PRD, PAN y del PRI viajaron a Was
hington hace unas semanas para denunciar ante Luis Al
magro, secretario general de la Organización de Estados
Americanos (OEA), la presunta intromisión del narcotrá
fico en las elecciones del pasado 6 de junio, el constante
ataque a las instituciones y la supuesta persecución polí
tica de la 4Tcontra opositores y medios de comunicación.

"Esto llevó a que todos
esos municipios y dos distri
tos de la región de la Tierra Lo preocupanteCaliente fueran ganados

dice Jesús Zambrano,hasta con casillas zapato,
es que hemosgroseramente incluso meti

das en las urnas todas las regresado a los
boletas electorales sin si viejos tiempos
quiera desprenderlas de
donde vienen pegadas", dice
el líder perredista.

"Todas marcadas a favor de Morena. El candidato de

Morena a la gubernatura del Estado llevó a que habiendo
ganado la coalición Va por México, y en Michoacán, que
se llama Equipo por Michoacán, habiendo ganado ocho
de los 12 distritos electorales, resulta que en dos de ellos,
que están ahí en la Tierra Caliente, les dan la vuelta a la
elección, allí tan solo en esos distritos la cantidad de vo
tos anulados son más, que la diferencia que en números
tiene de ventaja Carlos Herrera, el candidato nuestro. To
do esto, junto con un conjunto de anomalías, que señala
mos allí, y en otros estados de la República, Sinaloa, San
Luis Potosí, Campeche, etcétera, nos tiene en sus manos
hoy el Tribunal Electoral y nosotros, como una forma
también de hacer oír nuestra voz, no solamente aquí".

Acusa al presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, porque dice que aquí el crimen se portó bien.

Pues se portó bien con ellos, para protegerlos a ellos,
señala Jesús Zambrano.

"Todo esto nosotros quisimos darlo a conocer", dice el
perredista. "Con nuestra presencia en la OEA, en el plano
internacional".

Lo preocupante, nos dice Jesús Zambrano, es que he
mos regresado a los viejos tiempos.

"De la intromisión grosera del Gobierno, abierta,
descarada, en los procesos electorales. Incluso, dicien
do sí voy a seguir interviniendo, y qué, dijo el Presi
dente, a la sentencia del INE. Lo voy a seguir haciendo,
estoy en mi derecho".

Advierte que hay denuncias muy claras y no toman
medidas, y esto es muy preocupante.

Piden la nulidad de las elecciones en varios estados de la

República, en el caso del PRD particularmente en Micho
acán, en donde acusan que fue todavía más que evidente
por las distintas denuncias que se presentaron, alrededor
de los comicios del 6 de junio, la participación abierta de
grupos del crimen organizado, especialmente en la zona
de la Tierra Caliente.

"Sigue una disputa entre cárteles, sin que el Estado
Mexicano, sin que las Fuerzas Militares, particularmente
la Guardia Nacional, pues puedan controlar realmente
esa parte del territorio michoacano", dice Jesús Zam
brano Grijalva, dirigente nacional del Partido de la Revo
lución Democrática (PRD).

Los dirigentes del PRD, PAN y del PRI viajaron a Was
hington hace unas semanas para denunciar ante Luis Al
magro, secretario general de la Organización de Estados
Americanos (OEA), la presunta intromisión del narcotrá
fico en las elecciones del pasado 6 de junio, el constante
ataque a las instituciones y la supuesta persecución polí
tica de la 4Tcontra opositores y medios de comunicación.

"Esto llevó a que todos
esos municipios y dos distri
tos de la región de la Tierra Lo preocupante
Caliente fueran ganados

dice Jesús Zambrano,hasta con casillas zapato,
es que hemosgroseramente incluso meti

das en las urnas todas las regresado a los
boletas electorales sin si viejos tiempos
quiera desprenderlas de
donde vienen pegadas", dice
el líder perredista.

"Todas marcadas a favor de Morena. El candidato de

Morena a la gubernatura del Estado llevó a que habiendo
ganado la coalición Va por México, y en Michoacán, que
se llama Equipo por Michoacán, habiendo ganado ocho
de los 12 distritos electorales, resulta que en dos de ellos,
que están ahí en la Tierra Caliente, les dan la vuelta a la
elección, allí tan solo en esos distritos la cantidad de vo
tos anulados son más, que la diferencia que en números
tiene de ventaja Carlos Herrera, el candidato nuestro. To
do esto, junto con un conjunto de anomalías, que señala
mos allí, y en otros estados de la República, Sinaloa, San
Luis Potosí, Campeche, etcétera, nos tiene en sus manos
hoy el Tribunal Electoral y nosotros, como una forma
también de hacer oír nuestra voz, no solamente aquí".

Acusa al presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, porque dice que aquí el crimen se portó bien.

Pues se portó bien con ellos, para protegerlos a ellos,
señala Jesús Zambrano.

"Todo esto nosotros quisimos darlo a conocer", dice el
perredista. "Con nuestra presencia en la OEA, en el plano
internacional".

Lo preocupante, nos dice Jesús Zambrano, es que he
mos regresado a los viejos tiempos.

"De la intromisión grosera del Gobierno, abierta,
descarada, en los procesos electorales. Incluso, dicien
do sí voy a seguir interviniendo, y qué, dijo el Presi
dente, a la sentencia del INE. Lo voy a seguir haciendo,
estoy en mi derecho".

Advierte que hay denuncias muy claras y no toman
medidas, y esto es muy preocupante.
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Despedida de hermanos
Como su "hermano" calificó el presidente López
Obrador a Julio Scherer Ibarra, en la oficialización de
su salida del gabinete. Nos hacen notar la deferencia
y el cariño del mandatario hacia el hijo de don Julio
Scherer García, lo cual hace con muy pocos. De hecho,
hasta ahora, sólo a él y a Olga Sánchez Cordero los ha
llenado de elogios y muestras de afecto.

Rosa Icela lidera operativo
Toca a Puebla un operativo especial de vacunación
contra el COVID 19, similar al aplicado en los estados
de la frontera norte hace algunas semanas. La
coordinación la encabeza la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez. Inclusive, la Secretaría de Salud,
de Jorge Alcocer, ya envió las dosis solicitadas por la
funcionaría para acelerar la encomienda.

Cuenta nueva
Rindió frutos el primer día de reuniones entre la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y alcaldes electos de
oposición. Por ejemplo, el de Benito Juárez, Santiago
Taboada, llamó a darle vuelta a la página de los
diferendos y trabajar de manera coordinada en favor
de la ciudadanía. Y Lía Limón agradeció el encuentro y
se mostró dispuesta a mantener el diálogo.
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Sembrando rumores
A cinco días de entregar el gobierno de Chihuahua a
la panista Maru Campos, se nota a Javier Corral muy
desesperado. Sus cercanos, nos cuentan, se están
encargado de sembrar rumores sobre una supuesta
incorporación al gabinete del presidente López Obrador,
y hasta lo quieren apuntar para la SCT. Pero eso es más
un sueño guajiro que una versión apegada a la realidad.

Se acabé el G5
Cerró filas el TEPJF con su nuevo presidente, Reyes
Rodríguez, quien, al tomar protesta, llamó a fortalecer
la autonomía e independencia de ese órgano. Nos
dicen que su elección, de manera unánime, sella el fin
del llamado G5, pues ahora las y los siete integrantes
de la Sala Superior pretenden caminar en un mismo
sentido; sí con discrepancias, pero codo a codo.
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Washington tiene claro interés en la estabilidad
política y económica de México, que está integrado
a su entorno económico y de seguridad

a salida estadounidense de Afganistán
lleva a un mayorénfasisclel gobierno de Joe
Biden en temas domésticosy en ese marco
a un reajuste ele políticas hacia Latino
américa en general y México en particular.

=1 Esa formulación puede combinar con las
propuestas políticas cíel presidente Andrés

Manuel López Obrador.
Pero al mismo tiempo, Estados Unidos tiene claro interés

en la estabilidad política y económica de México, que está
integrado a su entorno económico y de seguridad.

Por ahí de 2018, el senador republicano Marco Rubio subrayó
lo que bien podría ser una máxima de la política estadouni
dense hacia México. Eran los meses previos al triunfo electoral
de López Obrador. Y aunque no necesariamente del gusto ele
Rubio, de origen cubano, recordó que "el interés mutuo de
Estados Unidos y México están fuerte, tan significativo, que
es difícil imaginar que incluso alguien de la izquierda dura lo
ignore, si verdaderamente quiere ser exitoso. No se puede
ser Presidente de México si no se reconoce esa realidad".

Es evidente que el presidente López Obrador ha prestado

atención, en el régimen de Trump
y el actual, aunque las relaciones
personales hayan sido descuidadas.

Ese interés se refleja visiblemente
en la virtual aceptación de la polí
tica "permanece en México" y las
decisiones cié controlar la Negada
de indocumentados centroameri

canosy definirlos como "refugiados
económicos", y en la determinación

aparente de actuar como "bisagra" entre EEUU y América
Latina, especialmente los gobiernos de la nueva "marea rosa".

La idea de un nuevo organismo regional, que margine a la
Organización de Estados Americanos (OEA), puede verse como
un choque con la política tradicional estadounidense, pero
también como la posibilidad de que permita a Washington
buscar una nueva relación, menos contenciosa y acorde con
su interés en "contener" los avances de China en el hemisferio,
amén de deshacerse del bagaje de la Guerra Frío y tal vez
hallar un camino alrededor del absurdo embargo económico
contra Cuba, que es parte de su política doméstica.

Hay tres puntos a considerar desde el punto de vista bilate
ral: seguridad incluso migración y narcotráfico, economía
complementarieclac! de políticas más allá de los procesos
de producción y estabilidad social, con respeto a procesos
democráticos incluidos.

En seguridad, se está en la negociación de un nuevo acuerdo
que modifique aspectos de lo ya existente, en especial de la
llamada Iniciativa Mérida sobre la lucha contra las drogas y
el crimen organizado, así como posiciones conjuntas sobre
migración, especialmente no regional. Para el gobierno Biden,
los temas ambientales son de seguridad.

L o económico puede ser más complicado, toda vez que la
retórica del gobierno mexicano y algunas medidas legales,
como la reforma energética, han creado incertidumbres de
inversionistasy abiertas denuncias. Pero nada que no pueda
resolverse con un batallón de abogados.

En seguridad se
busca relevar

a la iniciativa
Mérida
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ALHAJERO

REESTRUCTURACION
EN GOBERNACION

ue la Secretaría de Gobernación al mando

de Adán Augusto López Hernández va
a tener más fuerza en lo político, ¡ni duela
cabe! Ya se vio cuando su nuevo titular en

tregó el informe ante el Congreso —¡hasta
la bufalada asomó de nuevo!— y con el
titipuchal de cosas que ya le encomendó

su paisano el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Pero esa decisión de tener una Segob más fuerte en lo

político, será aparejada con un menor peso en la protección
de derechos humanos. Eso es lo que se perfila, a la luz ele
la reestructuración que por razones de austeridad se está
proyectando y que contempla la fusión de diversos organis
mos descentralizados y clesconcentraclos. Desde oficinas ele
Palacio Nacional, con Hacienda a la cabeza y la participación
de tocias las instancias involucradas, se está trabajando en el
nuevo diseño. Una reconfiguración que por ahora contempla:

—La Comisión Nacional para Preven iry Erradicarla Violen
cia [Conavim] clave para el combate a la violencia contra las
mujeres, la absorberá Inmujeres
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El Instituto Nacional de las Muje
res (inmujeres] dejará su autonomía
y se incorporará a Gobernador

—El Consejo Nacional de Pobla
ción [Conapo] pasará a ser parte
del Instituto Nacional ele Geografía
y Estadística (inegi).

—La Comisión Mexicana ele Ayuda
a Refugiados (Comar) encargada ele
la defensa ele los refugiados, pasará

a formar parte del Instituto Nacional ele Migración (lNM},que
los deporta.

—El Consejo Nacional para Prevenir La Discriminación [Co
ria p red) podría trasladarse —se está valorando— al Instituto
Nacional Indigenista (INI).

—El Sistema ele Protección Integral ele los Derechos ele
las Niñas, Niñosy Adolescentes [Sipinnaj pasaría al Sistema
Nacional para el Desarrollo integral ele la familia (DIF).

El proyecto va muy avanzado. Ya están trabajando los
acuerdos para hacer los cambios más inmediatosy elaborando
las propuestas ele reforma ele leyes para los que se ocupe.

Han intentado que el Presidente cambie estas propuestas,
pero López Obrador impulsa estos cambios como parte ele
las mecí idas de austeridad que correrán en su segundo tramo
de gobierno. Uno de los más afectados —se ha opuesto inclu
so— es el subsecretario de Derechos Humanos, Población y
Migración ele la Segob, Alejandro Encinas. Poco ha podido
revertir. Imágenes de refugiados pidiendo asilo con los agen
tes de Migración, que ios detuvieron, o de la comunidad gay,
transy demás atendiendo sus temas en el Instituto Nacional
Indigenista no parecen ser muy buena idea, pero es lo que
dice la nueva arquitectura en el papel.

• ••

GEMAS: Obsequio de Julio Scherer Ihcirra, ex consejero
jurídico de la Presidencia: "De los amigos uno nunca se

despide, por eso, ni mi compromiso personal con el amigo
ni con el Presidente de la República están concluidos".

AMLO impulsa
estos cambios

como parte de
las medidas de

austeridad
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vicientemente, el mensaje
Ede mi Cabecita c!e Algodón

da mucho de qué palabriar.
Hablando del Informe, a mí
me sigue dando pena que
ya no sea elide septiembre
el Día del Presidente.

Recuerdo esos años en los que desde muy
temprano se le preguntaba al casi Dios encar
nado: ¿Cómo amaneció, SEÑOR Presidente?,
¿qué desayunó, SEÑOR Presidente?, ¿quéfue
lo primero que le comentó a su familia, SEÑOR
Presidente? Y así, en esas épocas el Señor no
estaba en los cielos, despachaba en Los Pinos,
y una vez al año era el día de su veneración.

Llegaba el besomonosen el Palacio Legisla
tivoy el ritual comenzaba a la voz de "Honorable
Congreso c!e la Unión". Al final, los reporteros
trataban c!e cerrarle el paso a alguno de los
distinguidos asistentes.

Y luego... a ver el análisis, en
este caso y como pude platicar
con José Antonio Crespo, fue un
informe con muchas cifras, a di
ferencia de otros presentados
cada tres meses. Sus oposito
res insisten en que el país no ha
crecido 6%, ya que veníamos
de un decrecimiento de 9%. Pero yo aquí les
contestaría q ue,"haiga sido como haiga sido",
estamos levantando cabeza. Fue interesante la

presencia de Scherer. Yesto podría confirmarel
chisme de que probablemente lo manden a la
Corte, en claro agradecimiento a sus servicios.

Me saltó que mencionara "el respeto a los
derechos humanos c!e los migrantes", a pocos
días de la patiza que le metieron a uno. Y nos
sigue dando roña el asunto de la Guardia Nacio
nal, cada vez más en manos de militares. Pero...
ya podrán decir misa sus oponentes porque
según la encuesta de De las Heras, de Rodrigo
Gaíván: AMLO goza ele ¡67% DE APROBACIÓN
Y 7.5 DE CALIFICACIÓN! Y según ENKOLL, la
aceptación del Presidente ancla en 57%.

Ahora bien, ellos explican que esto es como
un aplauso que el pueblo le hace a AMLO por
intentarlo. Sin embargo, a la hora c!e medir
los logros, ahí sí los números se caen y la po
blación está preocupada por la economía,
seguridad y corrupción. 52% de los encues
tacíos DICE ESTAR MEJOR DESDE QUE AMLO
ES PRESIDENTE; 19%, QUE ESTÁ PEOR, Y 23%
ESTÁ ICUAL. Pitágoras asegura que siete es

más que tres y seguramente
seguirá polarizando desde las
mañaneras.

De las frases, me gustaría
rescatar: "...ya se han sentado
las bases de la transformación

en México. Hasta podría dejar la
Presidencia en este momento

sin sentirme mal con mi con

ciencia". Y: "Es como para decirle a los tecnócra
tas neoliberales: tengan, para que aprendan".

La población está
preocupada por
la economía y
la seguridad
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EL
BUENO

El nadador Diego López le dio
a nuestro país la sexta medalla de
oro en los Juegos Paralímpicos
Tokio 2020, al ganarla en natación
en la prueba de los 50 metros
libres, categoría S3.

EL
MALO

® Julio César "N", catedrático
de la Facultad de Derecho de

la Universidad Autónoma de

Nayarit, fue acusado de asesinar a
la maestra de secundaria Eréndira

Mireya Castillón Langarica.

• El senador panista Julen
Rementería fue criticado en redes

tras firmar con Santiago Abascal,
el líder del partido español de
ultraderecha Vox, un acuerdo para
frenar "el avance del comunismo".
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Aunque Biden movió unos meses la salida,
sobreestimó las capacidades institucionales
afganas y subestimó la fortaleza de los talibanes

I presidente Joe Biclen declaró esta semana
el fin de la guerra más larga para su país.
Pero el retiro de las tropas estadounidenses
de Afganistán se concreta en medio cíe
fuertes críticas a su administración y cíe
una salida con sabor a derrota para Esta
dos Unidos.

Biclen impulsó la idea de abandonar Afganistán desde
que fue vicepresidente. Luego de la ocupación del país y
de la muerte de Bin Laclen, en 2011, Barack Obama inició la
desescalada de recursos militares y económicos desplega
dos. Sin embargo, Dónale! Trump puso mayo de 2021 como
plazo final y negoció con el Talibán los términos de la retirada,
desplazando al gobierno de Ashraf Chani.

Aunque Biclen movió unos meses la salida, sobreesti
mó las capacidades institucionales afganas y subestimó
la fortaleza recobrada por los talibanes. De ahí la sorpresa
de una desastrosa operación a cargo del Presidente más
experimentado. Para Henry Kissinger, en política exterior no
sólo importan los objetivos, sino la capacidad de llevarlos a
cabo hasta su conclusión.

  La mayoría del público estadou
nidense, que apoyaba el fin de dos
décadas de intervención hoy reprue
ba ¡a forma en que se implemento
Y el debate ha revivido las feroces

críticas ele los republicanos y la figura
ele Trump como líder fuerte y aser
tivo, frente a un Joe Biclen cansado y

compungido.
Oficialmente se terminó la gue

rra, pero se abre una nueva etapa de incerticlumbre dentro
y fuera de Estados Unidos. Dentro, está por verse qué tanto
pesa la imagen de un Presidente atribulado mientras los ta
libanes festejaban la "liberación" cleAfganistán. La oposición
republicana seguirá explotando el tema rumbo a la elección
intermedia de 2022. Por lo pronto, un grupo de congresistas
Republicanos pide la renuncia de Biclen, otros de su partido
optan por deslindarse y sólo 43 por ciento de demócratas lo
defienden (encuesta en www.pewresearch.org).

Afuera, nada garantiza el buen desarrollo de los eventos en
Afganistán. El secretario de Estado, Anthony Blinken, delineó
los pasos a seguir, incluida la evacuación de los ciudadanos
de EU y colaboradores afganos que no lograron salir a tiempo.

Después del asedio al aeropuerto de Kabul, se antoja aún
más complicado lograr evacuaciones terrestres.

Si bien el Consejo de Seguridad de la ONU emitió una
resolución demandando a los talibanes permitir salidas del
país, acceso de ayuda humanitaria y respeto a los derechos
humanos, las cosas pueden deteriorarse rápidamente para
la población local, sobre todo para mujeresy niñas.

La realidad es que, a unos días del vigésimo aniversario
del 11 de septiembre, los talibanes están de vuelta en el po
der, pero no en control cié Afganistán. Y, como escribió Beata
Wojna, hay escenarios peores que el Talibán si los extremistas
radicales se fortalecen.

Eso es lo más riesgoso para Estados Unidos y de paso
para el resto del mundo.

Hay
escenarios

peores que el
Talibán
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ntegrantes ele la Coordinado
ra han cometido tocia clase

de delitos y no pasa nada. Su
bloqueoa víasférreasen Urua
pan.Michoacán, cumplió más
de un mes generando pérch
elas por mil 500 millones ele

pesos, y no pasa nada. El miércoles robaron e
incendiaron vehículos ele empresas privadas en
la carretera UruapanPátzcuaro.y no pasa nada.
El viernes pasado, retuvieron por dos horas al
presidente López Obradory le impidieron llegar
a la mañanera,]/ no pasa nacía. ¿Quién les pone
un freno? ¿O son impunes?

Sus demandas podrán ser legítimas— aunque

muchas no se sostienen—, peroco
meter cielitos para negociary ganar,
es inaceptable. Quieren más recur
sos. Piden plazas y mayor control
sobre la educación. Se oponen al
regreso a clases presenciales.

Desde que existe, la Coordinadora
ha puesto porencima de los intereses
educativos,y ele millones ele niñas y
niños, los propios. Los hemos visto más en las
calles, que en los salones ele clases; más nego
ciando—sino es que extorsionando— para ganar
posiciones y dinero, que enfocados en planes
educativos. Y notienen incentivos para cambiar
su estrategia cié choque. Están acostumbrados
a presionar, extorsionar, es tirarla liga y ganar.

Hace una semana, se superaron a sí mismos.
Retuvieron más ele dos horas al presidente López
Obrador. Lo rodearon y le impidieron llegara su
conferencia en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. ¿Qué
pechan? Ser atendidos ahí mismo, dinero y pre
bendas. Con el regreso a clases presenciales a
la vuelta de la esquina, buscaron presionar para,
como suelen hacerlo, o río revuelto, ganar.

Un par ele chas antes, dieron a conocer una
"consulta" realizada por ellos en la que afirmaron
80% ele papás, mamás y tutores se oponían £ I
regreso a las aulas. Dijeron que, dónele controlen
las escuelas, no habría clases presenciales. Como
si los planteles fueran ele su propiedad.

El problema es que la credibilidad no es su
fuerte. Hay más confianza en instituciones como la
Comisión ele Derechos Humanos de la CDMX, por
ejemplo. Esa Comisión preguntó a más ele 37 mil

menores su opinión. Las niñasy los
niños deberían serla voz más escu

chada. ¿Qué dijeron? Siete ele cada 10
quieren volverá clases presenciales
tras 17 meses con escuelas cerradas.

Lo ele la CNTE es la negociación, ñola
educación. Son un grupo ele presión.

Los líderes ele la CNTE están acos

tumbrados a hacer lo que quieren, cuando quie
ren y como quieren; a imponerse por la buena o
a mala, a salirse con la suya. El Presidente se
ha reunido con la CNTE más que con el SNTE.
Sus integrantes han estado en Palacio Nación il
sentados a la mesa una decena de veces. Pero ni

así la CNTE cambia. Ni cambiará. Administrar sus

caprichos resulta costoso y contraproducente.

¿Quién ¡es pone
un freno?
¿O son

impunes?
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Además de los temas de coyuntura que enfrentará
esta Legislatura, deberán lograr una paridad real
dentro de la Cámara

I pasado miércoles 1 de septiembre se
instaló en el Palacio de San Lázaro la LXV

Legislatura, entre porras, vítoresy abucheos
de los distintos grupos protagonizados por
Morena [y aliados) y la oposición, respecti
vamente.Su primer encargo fue recibirel
tercer Informe de Gobierno, por parte clel

Poder Ejecutivo y las distintas voces y encuadres al respecto
no se hicieron esperar. Mientras la oposición dice que, en
realidad, no se informa nada nuevo y que todo va mal en el
país, el oficialismo sólo se remonta a repetir el eslogan clel
Presidente: "Hechos, no palabras". Pero más allá clel ruido que
genera la nueva configuración de la Cámara baja, el trabajo
de las y los legisladores tendrá un relieve importante para la
parte final clel gobierno clel presidente López Obrador, pues
desde Palacio Nacional quedan algunos pendientes que
desean satisfacer antes de terminar la llamada Cuarta Trans

formación. La Cámara de Diputados en la nueva Legislatura
se conforma de la siguiente manera: 278 diputados de la 4T
(55.6%). La oposición contará con 199 diputados (39.8 %] del
PAN, PRI y PRD, sumado a lo que MC pueda aportar con las

pocas curules conseguidas. En este
sentido, esta LXV Legislatura nos va
a dar mucha carnita, pues nombres
como Santiago Creel, Alejandro More
no, Rubén Moreira, Margarita Zavala,
Icielfonso Guajarclo o Gabriel Quaclri
serán un dique difícil cíe sortear para
Morena, al momento de legislar los

mandatos clel Ejecutivo. El primero de
estos pendientes legislativos es que

pasesin moverle ni una comael orclenamientoy pregunta
acerca de la revocación de mandato. Sin embargo, tal y como
está escrita la pregunta, no dejarán que suceda, pues la ex
periencia con la consulta del juicio a expresiclentes dejó más
duelas que certezas,y suscitó la primera discusión álgida en
San Lázaro. Aunado a estos, la Cámara tiene ta rea acumulada,
pues hay 41 leyes secundarias y artículos transitorios vencidos
de los 46 que tienen pendientes. Entre los más importantes son
la regulación de los lineamientos de reelección consecutiva,
la nueva Ley General de Ciencia, Tecnología e Innovación, la
Ley clel Consejo Nacional para la Evaluación de la Política de
?esarrollo Social (Coneval), la regulación clel cannabis, la Ley
General en Materia de Movilidad y Seguridad Vial. Para sacar
adelante estas tareas será fundamental el consenso, las
negociaciones y la voluntad política para llegar a acuerdos
entre Morena y el bloque opositor.

Además de los ternas de coyuntura, permanecen los re
tos estructurales, como lograr una paridad real dentro de la
Cámara,ya que si bien, la Legislatura anterior representó una
igualdad aritmética entre diputados y diputadas, la realidad fue
que nosotras seguimos relegadas en las tomas de decisión.
En esta ocasión se debe consolidar la equidad en cuanto al
peso político se refiere. La profesiónaíización de los cuerpos
legislativos y la implementación clel servicio profesional de
carrera es una deuda que se tendrá que pagaren esta Legis
latura, nuestro país merece a las mejores mujeres y hombres
para legislar a favor de la sociedad.
La Cámara

de Diputados
tiene tarea
acumulada
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Busca el INE imponer multa por más de
cuatro millones a Morena por imponer diezmo
a trabajadores municipales

I Instituto Nacional Electoral (INE) perfila
imponer una multa por encima de los cua
tro millones de pesos a Morena, por haber
obligado a trabajadores del municipio de
Texcoco a cooperar, voluntariamente a
fuerza, para el partido durante la gestión de
Delfina Gómez como presidenta municipal

de aquella localidad.
Después de varios años de investigación, el máximo órgano

electoral acreditó la existencia de un sistema de financia

miento ilegal de Morena, desde el inicio de su proceso de
constitución como partido, en 2013, y hasta 2015.

En esta trama, identifican como la protagonista de la historia
a la hoy secretaria de Educación Pública federal, cuya admi
nistración e n Texcoco obligó a 500 trabajadores del ayun
tamientoydel DIF municipal a "donar" 10 por ciento de salario.
De acuerdo con el proyecto ele sanción de 240 cuartillas (del

cual tengo copia), el d/ezmoera descontado de ia nómina por
concepto de aportaciones al Grupo de Acción Política (GAP),
corriente de Morena, y entregado a dos militantes del partido.

El INE reconstruyó la ruta del dinero, desde la nómina c!e

los trabajadores del Ayuntamiento
hasta Morenay diversos proveedores
cíe campañas políticas.

En ese sentido, dos militantes del
movimiento, María Victoria Anaya
Campos y Sara Iveth Rosas Rosas,
quienes también trabajaban para el
Ayuntamiento, reconocieron al INE
que fueron receptoras de los recursos

económicos a través de cheques
Entre febrero de 2013 y hasta julio c!e 2015, el municipio

giró, de manera quincenal, 59 cheques por un monto total
de 12 millones 885 mil pesos, de los que 57 fueron cobrados.

Con ese antecedente, la autoridad tiene certeza de que a
56 por ciento de la plantilla de trabajadores se le afectó
su patrimonio, pues existe evidencia de que el sueldo neto
fue inferioral monto que, en efecto, se depositó en su cuenta.

Por esa razón, en su sesión de este viernes, el INE resolverá
la propuesta ele sanción que contempla imponer a More
na una reducción de 25 por ciento de las ministraciones
mensuales por concepto de Financiamiento Público para
Actividades Ordinarias, que reciba a partir del mes siguiente,
hasta alcanzar cuatro millones 229 mil 225 pesos.

Sorpresiva, por decir lo menos, fue la designación ele María
Estela Ríos como nueva consejera jurídica de la Presidencia
de la República. Aunque ocupó el mismo cargo en la gestión
de AMLO, en una etapa del gobierno ele ia CDMX, en los últimos
años mantuvo muy bajo perfil en la Junta de Conciliación y
Arbitraje de la capital del país.

Eso sí, en 2020, como a bogada en temas laborales, concursó
para ocuparla dirección del Centro Federal de Conciliación y
Registro Laboral, responsabilidad que recayó al final en Alfredo
Domínguez Marrufo, hijo del mejor amigo ele Arturo Alcalde.

• ••

Y cama dice el filósofo... Nameacuerda: "La incongruen

cia es la causa principal de la risa".
En la trama

identifican
a Delfina

Gómez como

protagonista
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Scherer no era su hermano, era todo

¿No que no?
Julio Scherer Ibarra renunció a la consejería jurídica de la

Presidencia.

Deja Palacio Nacional, donde a las grillas sólo las dividía el
patio.

Al hijo del fundador de la revista Proceso, Julio Scherer
García, Andrés Manuel López Obrador lo ve no sólo como amigo,
sino como hermano, dice.

En la campaña para las elecciones presidenciales de 2012,
cuando el voto de castigo para Felipe Calderón Hinojosa y el
PAN dio el triunfo a Enrique Peña Nieto, fue balconeado por una
cena que se organizó y en la que el charolero el que pasaba la
charola, pues fue precisamente Scherer Ibarra.

Y todo para apoyar a Andrés Manuel López Obrador, quien
ahora censura y fustiga a aquél que deja de ser bueno y sabio,
como el pueblo que le respalda.

Era el filtro, el operador, el enlace con los otros Poderes.
Era todo.

La realidad es que la llegada de Adán Augusto López a
Gobernación le quitó poder y lo margino.

Julio es como mi hermano, nos ha ayudado mucho, él es
parte de este proceso de transformación. En el tiempo que
se desempeñó como consejero se hizo cargo de elaborar las
iniciativas de reforma a la Constitución para ajustar el marco
jurídico a nuestro proyecto de transformación del país, dijo ayer
Andrés Manuel en su mañanera que abrió, precisamente, con la
confirmación de la salida del consejero jurídico.

Y Scherer Ibarra, visiblemente conmovido, hasta una carta
leyó en la que agradece a Andrés Manuel su respaldo, su cercanía
y su amistad.

No son palabras ligeras, nacen desde el corazón, presidente.
Hay compromisos finitos, los de la lealtad y los de la

amistad son irrenunciables. Mi gratitud para cada uno de sus
colaboradores, pero para usted mi gratitud infinita.

El periodista y abogado era discreto en Palacio.
Pero su cercanía con Andrés Manuel generaba envidias, celos

de sus operadores.
Y traiciones, deslealtades.
Grillas.

Andrés Manuel atajó una pregunta dirigida al ex consejero y se
apresuró a contestarla. Dejó claro que el retiro no es definitivo.

Julio tiene toda una vida, él puede seguir participando.
Desde el martes que se conoció la renuncia se afirmó que

Scherer Ibarra buscará ir a la Suprema Corte, para lo que debe
pasar un año que dejó el cargo.

Vámonos:

Rubén Moreira Valdez, becado en la coordinación de los
diputados del PRI, recibió viajes de Alonso Ancira, dueño de Altos
Hornos de México (AHMSA).

También Manlio Fabio Beltrones, Emilio Lozoya y Carlos
Navarrete.

ciY?

Por ahí andan, impunemente.
albermontmex(a)yahoo.es (a>albermontmex
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Duarte de gira por Sonora
En medio de una serie de movi

mientos que hay en presidencia,
Horacio Duarte Olivares, director
general de Aduanas, inició una
gira por tierras sonorenses para
entretejer un plan de moderniza
ción para la zona fronteriza entre

México y Estados Unidos, pero,
para tal caso, le resulta indispensa
ble unir fuerzas con futuros aliados

políticosComo Alfonso Durazo,
gobernador electo de Sonora y
con Santos González Yescas,
alcalde de San Luis Río Colorado

Y es que con eso de que ahora se

mueven para salir en la foto de
Palacio. Duarte Olivares comenzó
a mover el proyecto de moderniza
ción del puerto fronterizo y un nue
vo periférico, dos grandes obras
que impulsarán el flujo comercial
entre el territorio nacional y el país
del norte. La agenda MéxicoEU va
a estar muy activa en los próximos
meses, adelantan. Veremos.

Papa caliente en el Congreso
Morena en la segunda Legislatu
ra del Congreso de la Ciudad de
México designará como presiden
ta de la Comisión de Vigilancia
de la Auditoría Superior local a

la diputada Guadalupe Chávez
Contreras. Sin embargo, a Chávez
Contreras se le deja una "papa ca
liente", pues tendrá que lidiar con
la gente infiltrada del exlegislador
local, José Luis Rodríguez Díaz
de León, quien al perder su curul
de último momento, nos cuentan,

se quiere aferrar al poder que le
queda dentro del órgano auditor.

Además, la Auditoría Superior
de la ciudad está en un proceso
de transición con su nuevo titular,
Edwin Meraz, y hay quienes du
dan que la representante popular
pueda con el paquete: nunca brilló
ni figuró como una mediadora o

creadora de leyes en la primera
Legislatura.

La 'liga anticomunista' azul
El PAN, o al menos una parte im
portante de sus legisladores, se pre
senta ahora como el partido que in
tenta detener el "regreso al pasado",
pero para justificar su alianza con
el partido franquista VOX recurre a
un discurso anticomunista, como
si aún estuviéramos viviendo en

los años de la Guerra Fría. Eso

de ver comunistas en la sopa se
espera de Gilberto Lozano, el líder
de Frena, no del partido que lidera
al bloque opositor.

Fecha: 03/09/2021

Página: 3

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

STAFF

Costo: 33,350



RED
COMPARTIDA
LA RENUNCIA DE SCHERER

A ver, la historia tiene varios

meses y es más un asunto
de estar cansado y necesi
dad de retomar temas per
sonales que otra cosa. El

miércoles 25 de agosto Julio Scherer se
guía haciendo planes para el futuro, a
mediano y laigo plazo, como si nada. El
fin de semana tomó la decisión y le pre
sentó la renuncia al presidente López
Obrador que, en principio, no la rechazó,
pero tenían que hablar sobre valias co
sas. Son amigos y se tenían la confianza
suficiente para conversar sobre los pen
dientes y llegar a un acuerdo, por lo que
se sabe el único que conocía del tema era
fesús Ramírez, vocero presidencial, que
fue quien estuvo distribuyendo la infor
mación como trascendido. Scherer y Ra
mírez se hablan, pero no son cuates. El
abogado se regresa a la práctica privada
y, dicen, seguirá apoyando a la 4T si se lo
pide el presidente, obvio.

provechando el comercial
de la embajadora de México
en Gran Bretaña, Josefa
González Blanco, sobre
protección comercial; al

guien le tiene que explicar la bronca que
hay con el Instituto Mexicano de la Pro
piedad Industrial, que dirige Alfredo
Rendón, porque todas las bebidas mexi
canas que está promoviendo como deno
minación de origen en realidad todas son

mezcales de diferentes regiones del país:
charanda, raicilla, sotol, bacanora, mez
cal, incluso el propio tequila que si tiene
un pueblo llamado asi y si puede tener
dicha denominación son considerados

mezcales.

Dicen que la forma es fondo
y por eso sorprende el tacto
político del senador de
morena por el Estado de
México, Higinio Martínez.

El mexíquense fiel a su costumbre de ha
cer las cosas como él quiere, se organizó
un informe de labores ¡unto con la alcal
desa de Texcoco, Sandra Luz Falcón, el
miércoles a las 10:30 en la explanada del
Palacio Municipal. Nada tendría de malo
sino fuera que a la misma hora fue el in
forme presidencial. Lo bueno es que Hi
ginio quiere ser gobernador y quiere que
el presidente lo quiera ¿O no?

PD: Caray más a regañadientes que
estando de acuerdo, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, aceptó reunirse con
las alcaldesas y alcaldes electos de la
Ciudad de México. La agenda se ha dado
a conocer y con ello el turno de cada
nuevo munícipe con la jefa de Gobierno.
¿Los temas a tratar? únicamente los co
nocen los alcaldes electos y hay que de
cirlo, solo tendrán una hora del valiosísi
mo tiempo de la Dra. Sheinbaum para
hacer escuchar su voz. Lo cierto es que es
un trámite que debe realizarse en tiempo
y forma.
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JOELSAUCEDO

on varias las razones por las
cuales Julio Scherer, el Con
sejero Jurídico del Presidentes López Obrador renunció al
cargo.

El último párrafo de su carta de des
pedida es fundamental para entender su
salida:

"Fueron incontables nuestros en

cuentros; muy pocos los desencuentros.
Nos marcaron miles de conversaciones,
confidencias, consejos, desahogos, pla
nes, proyectos, dudas, frustraciones, lu
chas, celebraciones y fracasos".

La clave está en la palabra "frustra
ción". No logró convencer al Presidente
de nombrarlo Secretario de Gobernación.

De la misma oficina de Scherer, salie
ron parte de los rumores de la renuncia
de Olga Sánchez Cordero.

Este reportero tuvo acceso a informa
ción que resultó fidedigna en cuanto a las
filtraciones contra la hoy presidenta del
Senado.

Scherer refiere encuentros y desen
cuentros con López Obrador, lo cual es
natural con sus colaboradores.

Con seguridad un fuerte desencuen
tro, fue la decisión del Presidente de
nombrar a su amigo Adán Augusto al
frente de Gobernación.

Así es como le restó facultades y po

der al quitarle la relación con la Suprema
Corte de Justicia y con el fiscal general
Alejandro Gertz.

En contraparte, López Obrador hizo
un poderoso Secretario de Gobernación.

Pero también dejó en claro que otro
funcionario al que no le tiene confianza
es a su desinformado vocero Jesús Ra
mírez.

El miércoles negó que Scherer hubie
ra renunciado. Dijo que eran rumores de
los medios de comunicación.

Pero la mañana de ayer fue desmen
tido por el Presidente al confirmar la
salida de lulio.

¿Qué credibilidad puede tener un vo
cero desinformado al que no le tiene
confianza el Presidente para hacer su
trabajo? Debería despedirlo.

PROSPECCIÓN... La determinación
del Tribunal Electoral Federal de retirar

la diputación a José Luis Rodríguez gene
ró preocupación entre los grupos parla
mentarios del Congreso de la CDMX,
puesto que es un interlocutor que cum
ple acuerdos como los pactados para la II
Legislatura. Por esa razón, la instalación
se demoró por casi tres horas. Con Mar
tha Avila vaticinan una relación compli
cada.

Twttter: @Joel5aucedo
saucedo sj @yahoo.com.irLx
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MARÍA FERNANDA MATUS

Cuando se comete el

delito de desapari
ción forzada de per
sonas y desaparición
cometida por parti

culares, es decir, se lleva por la
fuerza a una persona del lugar en
donde se encuentra, sea la calle,
lugares recurrentes a los que
concurre o incluso de su propia
casa o de la casa de amigos o fa
miliares, las consecuencias pue
den ser la muerte o su revictiml

zación por otros delitos.
Dado que esta acción deja a la

persona indefensa, a expensas de
sus captores, conlleva para la víc
tima el sufrimiento de otros deli

tos: trabajo forzado, trata de per
sonas, secuestro, tortura, viola
ciones, etc.

Por eso es que este delito es
tan doloroso y urgente: una au
sencia sin certeza deja una herida
abierta en quienes esperan a las
personas que aman, víctimas de
este delito.

Los datos oficiales registran
una cifra acumulada en 57 afios

de 225,621 personas reportadas
como desaparecidas o no locali

zadas, de las cuales 91 mil perso
nas siguen desaparecidas sin lo
calizar. La mayoría de las perso
nas reportadas en esta situación
son hombres y en general, de am
bos sexos, personas muy jóvenes.

La Convención Internacional

para la Protección de todas las
Personas Contra las Desaparicio
nes Forzadas, defme la desapari
ción forzada como "el arresto, la
detención, el secuestro o cual
quier otra forma de privación de
libertad que sean obra de agentes
del Estado o por personas o gru
pos de personas que actúan con
la autorización, el apoyo o la
aquiescencia del Estado."

En los últimos años, México
ha montado una estructura am

plia para combatir este delito con
una Comisión y Sistema Nacional
de Búsqueda y un Registro Na
cional de Personas Desapareci
das y No Localizadas. De hecho,
en cada estado hay una comisión
local de búsqueda.

Desde 2017 el país tiene una la
Ley General en Materia de Des
aparición Forzada de Personas,
Desaparición Cometida por Par
ticulares y del Sistema Nacional

de Búsqueda de Personas. En
2020 se emitió un Protocolo Ho

mologado de Búsqueda y en 2021
un Protocolo Adicional para la
Búsqueda de Ninas, Niños y Ado
lescentes.

Aún con ello, las víctimas in
directas de estos delitos y la so
ciedad toda, no ven la luz al final
del túnel respecto del paradero de
las personas que siguen desapa
recidas. Como una obligación del
Estado y un derecho de las perso
nas a ser buscadas y/o a ser repa
radas en el daño, la deuda aún es
alta.

A este respecto, vale la pena
echar un ojo al documental de
Ambulante "Te nombré en el Si

lencio", que recoge la historia de
las mujeres del colectivo Las ras
treadoras de El Fuerte. La obra re
trata las vicisitudes de madres

que, con palas y picos, buscan al
gún rastro que les permita cono
cer el paradero de sus hijos e hijas
frente a la lenta o inexistente ac

ción de las autoridades. Un pode
roso llamado de atención y una
conmovedora fotografía del dolor
de no saber dónde, quién y por
qué se los llevaron.
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TEXTUALES
MES DEL TESTAMENTO

ADALBERTO VILLASANA

Hacer un testamento ayuda a
dejar seguridad jurídica a los
seres queridos, sin embargo,
los mexicanos carecen de

cultura de prevención. El Co
legio de Notarios apunta que sólo uno de
cada 20 ha formalizado su última volun

tad.

Estos tiempos de pandemia llevan a re
flexionar sobre temas que generalmente
no se quieren tocar, pero que es necesario.
Datos de la Secretaría de Gobernación re

velan que existen 4.8 millones de avisos de
testamento registrados, es decir, menos de
4% de la población ha llevado a cabo este
trámite.

Septiembre es considerado como el
mes del testamento desde 2003, con la in
tención de motivar a más mexicanos a po
ner en orden sus propiedades; se ofrecen
descuentos especiales en los trámites du
rante este periodo.

La realización de un testamento debe

ría ser considerado dentro de la previsión
para planificar situaciones extraordinarias,
consideró Paola Andrade Cordeiro, acadé
mica de la licenciatura en Derecho en

UVM Campus Lago de Guadalupe.
A partir de la pandemia se incrementó

hasta un 50 por ciento la actividad de no
tarios para otorgar este instrumento.

Miguel Angel Beltrán Lara, presidente del
Colegio de Profesores de Derecho Ovil de la
UNAM, dijo que durante el "mes del testa
mento" aumenta ese porcentaje. "Antes de
la pandemia, firmábamos tres o cuatro veces
más testamentos en septiembre, que los que
firmamos en un mes ordinario".

Al acudir a cualquiera de las 250 nota
rías que hay en la Ciudad de México, por
ejemplo, las personas recibirán asesoría. El
costo de un testamento (que se puede otor
gar a partir de los 16 años de edad), el cual
generalmente es de cinco a seis mil pesos;
en septiembre es de des mil 798 pesos, a
fin de que la población proteja su patrimo
nio y a sus seres queridos.

En casos en los que la persona fallece
sin haber dejado testamento, la ley especí
fica a los familiares más cercanos que he
redarán los bienes, y esto puede traer pro
blemas.

Textualmente hay que decirlo: Los ex
pertos recomendaron a las personas que
hagan el testamento avisar a las personas
cercanas; es importante que los herederos
sepan que ese documento existe y dónde
está guardado, el cual debe ser un lugar se
guro, pero accesible.
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El vacío que deja
Julio Scherer

Pues con la novedad, ¡ajah!, de
que ayer debutó en el Senado
de la República, la nueva pre

sidenta, Olga Sánchez Cordero
pero solo por un año, que conste,
para conducir una intensa sesión en
la que se aprobaron ¡a Ley Or
gánica de la Armada y la reforma a
la Ley de Salud para prohibir el uso
de animales en la fabricación de

cosméticos.

Al cierre de estas lineas, las 20:00
horas, continuaban las negociacio
nes de Alto Nivel léase Jucopo, que
no Mesa Directiva, para destrabar el
Proyecto de Ley Federal de Revoca
ción de Mandato, que tanto ruido ha
causado.

Hasta esa hora no se habian logra
do los consensos que busca el sena
dor Ricardo Monreai Ávila para
evitar más adelante la judicializa
ción de la mencionada legislación.
Pero en el ínter, hacia media tar

de, Monreai Ávila salió al patio a
dar una conferencia de prensa en
donde hizo un amplio reconoci
miento a Julio Scherer Ibarra, el
saliente consejero jurídico de la
Presidencia, a quien llamó "un efi
caz colaborador del Presidente,
leal al Presidente".

Dijo con toda claridad que desde
el Senado tenia interlocución con él,
por decisión del jefe del Ejecutivo
Federal, Andrés Manuel López
Obrador, "era el enlace, práctica
mente, con el Congreso
Entiéndase que Julio Scherer,

como lo dijo el propio AIY1LO, fue
uno de los artífices de las iniciativas

que se enviaron al Congreso y en el
Senado Monreai Avila la concretó,
mediante el acuerdo y la negocia
ción política.
Por nuestra parte decimos que uno,

Scherer, fue el precursor; el otro,
Monreai, fue el ejecutor, un binomio
eficiente en materia de negociación
política para cimentar el proyecto de
la Cuarta Transformación.

Monreai destacó en la conferen

cia que Julio Scherer actuó con
talento y respeto con el Congreso.
"Nunca tuvimos dificultades, nunca se
entrometió en nuestra función, nunca

Pues con la novedad, ¡ajah!, de
que ayer debutó en el Senado
de la República, la nueva pre

sidenta, Olga Sánchez Cordero
pero solo por un año, que conste,
para conducir una intensa sesión en
la que se aprobaron ¡a Ley Or
gánica de la Armada y la reforma a
la Ley de Salud para prohibir el uso
de animales en la fabricación de

cosméticos.

Al cierre de estas lineas, las 20:00
horas, continuaban las negociacio
nes de Alto Nivel léase Jucopo, que
no Mesa Directiva, para destrabar el
Proyecto de Ley Federal de Revoca
ción de Mandato, que tanto ruido ha
causado.

Hasta esa hora no se habian logra
do los consensos que busca el sena
dor Ricardo Monreai Ávila para
evitar más adelante la judicializa
ción de la mencionada legislación.
Pero en el ínter, hacia media tar

de, Monreai Ávila salió al patio a
dar una conferencia de prensa en
donde hizo un amplio reconoci
miento a Julio Scherer Ibarra, el
saliente consejero jurídico de la
Presidencia, a quien llamó "un efi
caz colaborador del Presidente,
leal al Presidente".

Dijo con toda claridad que desde
el Senado tenia interlocución con él,
por decisión del jefe del Ejecutivo
Federal, Andrés Manuel López
Obrador, "era el enlace, práctica
mente, con el Congreso
Entiéndase que Julio Scherer,

como lo dijo el propio AIY1LO, fue
uno de los artífices de las iniciativas

que se enviaron al Congreso y en el
Senado Monreai Avila la concretó,
mediante el acuerdo y la negocia
ción política.
Por nuestra parte decimos que uno,

Scherer, fue el precursor; el otro,
Monreai, fue el ejecutor, un binomio
eficiente en materia de negociación
política para cimentar el proyecto de
la Cuarta Transformación.

Monreai destacó en la conferen

cia que Julio Scherer actuó con
talento y respeto con el Congreso.
"Nunca tuvimos dificultades, nunca se
entrometió en nuestra función, nunca

abusó de su poder; vaya que lo tenia
o que ¡o tiene, porque para mí era el
hombre más cercano anímicamente

al Presidente. No hablo laboralmente,

hablo anímicamente", nos dijo.
Es un vacío, desde mi punto de

vista, que va a ser difícil de llenarse,
remató Monreai a manera de desta

car el papel preponderante del efi
ciente operador que dejó el gabinete
presidencial.
Los floreros siguen siendo eso, flo

reros, por más títulos nobiliarios que
les endilguen y aunque a veces nos
vayamos con la finta.

Bien por los animales
Pues les contaba al principio de

estas líneas que en el debut de doña
Olga ayer el pleno del Senado, por
unanimidad, con 103 votos a favor,
se aprobaron las reformas a la Ley
General de Salud para prohibir el
uso de animales en pruebas para
productos y artículos cosméticos.
Las y los senadores respaldaron

los cambios que planteó la Cámara
de Diputados al proyecto, que se de
riva de una iniciativa que presentó,
en abril de 2019, el senador Ricardo
Monreai Avila, presidente de la
Junta de Coordinación Política.
Al respecto, dijo el senador que

esta legislación establece una san
ción económica y una sanción
penal para el que se atreva a usar
Jos, a autorizarlos, a comercializar
los o a transmitirlos, en cualquiera
de sus modalidades.

"Por eso es un día histórico para
estos seres vivos. Se trata de un tema

que ha presentado un sinnúmero de
opiniones de distintos actores, tales
como las organizaciones civiles y
grupos que han sido muy enérgicos
en sus protestas y manifestaciones
contra este tipo de actividades.
"Por eso me siento hoy contento,

porque soy autor de 1a iniciativa; y
porque hoy, después de más de os
años, vamos a aprobarla.
"No va a ser la única iniciativa. Va*

mos a seguir presentando iniciativas
para proteger a los animales.
"¡Ya basta de tanta crueldad contra

ellos!

"¡Ya basta de seguirlos usando
como conejillos de Indias!
"¡Arriba los animales!"
Así remató sus palabras en el

pleno del Senado.
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abusó de su poder; vaya que lo tenia
o que ¡o tiene, porque para mí era el
hombre más cercano anímicamente

al Presidente. No hablo laboralmente,
hablo anímicamente", nos dijo.
Es un vacío, desde mi punto de

vista, que va a ser difícil de llenarse,
remató Monreai a manera de desta

car el papel preponderante del efi
ciente operador que dejó el gabinete
presidencial.
Los floreros siguen siendo eso, flo

reros, por más títulos nobiliarios que
les endilguen y aunque a veces nos
vayamos con la finta.

Bien por los animales
Pues les contaba al principio de

estas líneas que en el debut de doña
Olga ayer el pleno del Senado, por
unanimidad, con 103 votos a favor,
se aprobaron las reformas a la Ley
General de Salud para prohibir el
uso de animales en pruebas para
productos y artículos cosméticos.
Las y los senadores respaldaron

los cambios que planteó la Cámara
de Diputados al proyecto, que se de
riva de una iniciativa que presentó,
en abril de 2019, el senador Ricardo
Monreai Avila, presidente de la
Junta de Coordinación Política.
Al respecto, dijo el senador que

esta legislación establece una san
ción económica y una sanción
penal para el que se atreva a usar
Jos, a autorizarlos, a comercializar
los o a transmitirlos, en cualquiera
de sus modalidades.

"Por eso es un día histórico para
estos seres vivos. Se trata de un tema

que ha presentado un sinnúmero de
opiniones de distintos actores, tales
como las organizaciones civiles y
grupos que han sido muy enérgicos
en sus protestas y manifestaciones
contra este tipo de actividades.
"Por eso me siento hoy contento,

porque soy autor de 1a iniciativa; y
porque hoy, después de más de os
años, vamos a aprobarla.
"No va a ser la única iniciativa. Va*

mos a seguir presentando iniciativas
para proteger a los animales.
"¡Ya basta de tanta crueldad contra

ellos!

"¡Ya basta de seguirlos usando
como conejillos de Indias!
"¡Arriba los animales!"
Así remató sus palabras en el

pleno del Senado.

abusó de su poder; vaya que lo tenia
o que ¡o tiene, porque para mí era el
hombre más cercano anímicamente

al Presidente. No hablo laboralmente,
hablo anímicamente", nos dijo.
Es un vacío, desde mi punto de

vista, que va a ser difícil de llenarse,
remató Monreai a manera de desta

car el papel preponderante del efi
ciente operador que dejó el gabinete
presidencial.
Los floreros siguen siendo eso, flo

reros, por más títulos nobiliarios que
les endilguen y aunque a veces nos
vayamos con la finta.

Bien por los animales
Pues les contaba al principio de

estas líneas que en el debut de doña
Olga ayer el pleno del Senado, por
unanimidad, con 103 votos a favor,
se aprobaron las reformas a la Ley
General de Salud para prohibir el
uso de animales en pruebas para
productos y artículos cosméticos.
Las y los senadores respaldaron

los cambios que planteó la Cámara
de Diputados al proyecto, que se de
riva de una iniciativa que presentó,
en abril de 2019, el senador Ricardo
Monreai Avila, presidente de la
Junta de Coordinación Política.
Al respecto, dijo el senador que

esta legislación establece una san
ción económica y una sanción
penal para el que se atreva a usar
Jos, a autorizarlos, a comercializar
los o a transmitirlos, en cualquiera
de sus modalidades.

"Por eso es un día histórico para
estos seres vivos. Se trata de un tema

que ha presentado un sinnúmero de
opiniones de distintos actores, tales
como las organizaciones civiles y
grupos que han sido muy enérgicos
en sus protestas y manifestaciones
contra este tipo de actividades.
"Por eso me siento hoy contento,

porque soy autor de 1a iniciativa; y
porque hoy, después de más de os
años, vamos a aprobarla.
"No va a ser la única iniciativa. Va*

mos a seguir presentando iniciativas
para proteger a los animales.
"¡Ya basta de tanta crueldad contra

ellos!

"¡Ya basta de seguirlos usando
como conejillos de Indias!
"¡Arriba los animales!"
Así remató sus palabras en el

pleno del Senado.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVEUQ

Enjundia

Muchos diputados federales rnexl
quenses deL PRiy el PAN salieron en
recles a habLar de su trabajo legislati
vo y criticar las iniciativas morenistas.
José Antonio García. Krishria Rome

ro y Joanna Fe II p e To rre s. en tre otros
panistas, rechazaron la Ley de juicio
político, pues coincidieron en que
tiene tintes poLítlcos para perseguir
adversarios. Con esto de las redes

sociaLes, nos enteramos desde que
saLen de su casa Los actores políticos,
LLegan a la curuL y parte de su trabajo
LegisLativo. OjaLá sigan así, porque es
importante que informen.

La diputada federaL priista Mellssa
Vargas Camacho también habló de
este tema en sus redes sociales, y
criticó que este tipo de iniciativas
se hagan y aprueben al vapor con
cLaros intereses políticos.

Las estudiantes deL ConaLep plantel
Coacalco, XI me na Flores Juárez y
Me lis sa García Me na. se hicieron

acreedoras a la medalla de oro inter

nación aL en La categoría de Innovación
e Investigación con su proyecto JMu
ciPLast*. Para que luego no critiquen
en forma peyorativa a los estudiantes
de esta institución, que han aportado
mucho taLento a empresas, institu
ciones públicas y privadas, porque
el ConaLep ha demostrado ser una
institución de cali dad desde 1978.

Muchos diputados federales rnexl

quenses deL PRiy el PAN salieron en
recles a habLar de su trabajo legislati
vo y criticar las iniciativas morenistas.
José Antonio García. Krishria Rome

ro y Joanna Fe II p e To rre s. en tre otros
panistas, rechazaron la Ley de juicio
político, pues coincidieron en que
tiene tintes poLítlcos para perseguir
adversarios. Con esto de las redes

sociaLes, nos enteramos desde que
saLen de su casa Los actores políticos,
LLegan a la curuL y parte de su trabajo
LegisLativo. OjaLá sigan así, porque es
importante que informen.

La diputada federaL priista Mellssa
Vargas Camacho también habló de

este tema en sus redes sociales, y
criticó que este tipo de iniciativas
se hagan y aprueben al vapor con
cLaros intereses políticos.

Las estudiantes deL ConaLep plantel
Coacalco, XI me na Flores Juárez y
Me lis sa García Me na. se hicieron
acreedoras a la medalla de oro inter

nación aL en La categoría de Innovación
e Investigación con su proyecto JMu
ciPLast*. Para que luego no critiquen
en forma peyorativa a los estudiantes
de esta institución, que han aportado
mucho taLento a empresas, institu
ciones públicas y privadas, porque
el ConaLep ha demostrado ser una
institución de cali dad desde 1978.

ElTribunalELectoraL restituyó en
sus cargos en eL PRD del Estado de
México, a Claudia Bautista Norma
Lojero Valencia y José Antonio Lira
Conchado, quienes fueron desti
tuidos por el ex presidente estataL
Cristian Campuzano, informó Javier
Rivera Escalona, quien actualmen
te está en funciones de presidente,
quien ceLebró que los trlbunaLes
electorales Le continúan dando la

razón a ellos, es decir eL grupo de
Ornar Ortega. Parece que esta Lucha
hermana va para largo.

La Secretaría de SaLud deL Estado

de México, que preside Francisco
Fernández Clamont. reiteró su dis

posición aL diálogo con los integran
tes del Sindicato de Trabajadores
deL Sistema NacionaL de Salud del

VaLLe de ToLuca y sección 37 de Ne
zahualcóyotl, por lo que acordó el
seguimiento a Las mesas de trabajo
a fin de disipar sus inquietudes.
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Esténtor político
Miguel Alejandro Casique Olivos

Informe de AMLO; umbral de un sexenio fraca

sado: 350 mil muertos, más pobreza y 61 mil men
tiras

La administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) llegó a medio río con mu
chísimos problemas y estos hacen que su sexenio
esté perdido y termine siendo un fracaso total. Su
demagogia y sus mentiras, usando el lema de "pri
mero los pobres",van a quedaren la historia arrin
conada de su propio personaje, porque durante los
años que le restan de gobierno ya no podrá hacer
nada y tendrá que seguir usando sus mismos recur
sos demagógicos y de querer ocultar, sin lograrlo
los problemas que los mexicanos sufren a diario
como el aumento de la pobreza, la alarmante inse
guridad y violencia que ha dejado 98 mil homicidios
dolosos y un muy trágico dolor por la pérdida de al
menos 258 mil muertos por Covid19.

Los pocos resultados en seguridad donde la
Guardia Nacional se ha convertido, por órdenes di
rectas del mandatario, en un grupo represor como
lo hemos visto recientemente con brutales agre
siones hacia los migrantes; una crisis económica
acentuada y profunda donde no se han recuperado
los empleos perdidos durante la pandemia y, por
el contrario, millones de mexicanos han pasado a
la informalidad; el pésimo manejo de la pandemia
y ahora más peligrosa con el obligatorio regreso a
clases por la soberbia de Obrador, más el desgaste
natural del ejercicio de gobierno, le empezarán a
cobrar la factura antes de que se "refugie" en de
finitiva en su rancho de Palenque, como él mismo
lo dice en las últimas líneas de su libro "A la mitad

del camino".

El tiempo transcurrido del gobierno morenista
se ha caracterizado por ser de mentiras y dema
gogia; tan solo en tres años, de acuerdo a la con
sultora SPIN que dirige Luis Estrada, el mandatario
mexicano ha dicho 61 mil 79 afirmaciones que
resultaron no ser verdaderas (sino viles mentiras
y algunas son completas calumnias); incluso, la em
presa al hacer la comparación con el ex mandatario
estadounidense, Donald Trump, destaca que "nues
tro" presidente duplicó la cifra de 30 mil 679 men
tiras que el gobernante gringo dijo durante todo
su gobierno.

Se sabe que en mil cinco días de gestión ha rea
lizado 684 conferencias mañaneras con un prome
dio de duración de 108 minutos, espacios donde la
palabra "justicia" (manejada hipócritamente porque
nada de eso existe en este gobierno de la 4T) ha
sido repetida en mil 211 ocasiones; en ese espa
cio que le ha servido como pulpito para atacar a

propios y extraños ha tenido que repetir y repetir
frases que ya no son creíbles y más si ahora sabe
mos que ha dicho entre 70 y 75 mentiras por día.

Y aunque hoy, en su Tercer Informe de Gobier
no, el presidente López Obrador"presumió" logros
en materia económica, la verdad es que México
está convulso y muy inconforme con su gobierno
en todas la áreas; el hecho de que las remesas a

nuestro país hayan aumentado no quiere decir que
sea obra y resultado del buen gobierno obradoris
ta, sino que nuestros paisanos, preocupados por
que sus familiares en México han sido abandonados
absolutamente, se han apretado el cinturón y han
decidido apoyar con más recursos a su parentela
para que puedan curarse o simplemente sobrevivir.

Por otro lado, políticos, académicos e intelec
tuales, han referido que durante estos tres años de
gobierno se ha dado una "indeseable concentración
de poder", destaca por su opinión, el constitucio
nalista Diego Valadez, que calificó de "incomprensi
ble" que "a más de 100 años de Revolución Mexi
cana persista esa concentración de poder en todos
los niveles, desde el federal hasta el municipal, y
llamó a los ciudadanía a suprimirlo"; incluso, el mis
mo Porfirio Muñoz Ledo, al participar y clausurar
el conservatorio "Movimiento por la República",
aseguró que "En las democracias incipientes es pe
ligroso debilitar a las instituciones públicas y a las
organizaciones sociales".

Pero más allá de lo que digan los grupos políti
cos o los que AMLO llama adversarios, la realidad,
que siempre es terca y se impone, habla y grita; así
vemos por ejemplo cómo la carencia a la atención
de la salud de los mexicanos persiste y no hay acce
so a medicamentos y el cuidado médico es pésimo
y muy deficiente. El reporte del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social

(Coneval) informó que entre 2018 y 2020 hubo
una baja de 38 por ciento en la cifra de personas
atendidas en servicios de salud públicos, mientras
aumentó en 5.7 millones la que acudió a servicios
privados.

La afectación más grave fue hacia los mexicanos
que viven en zonas rurales; pero, además, imagine
usted amigo lector de Esténtor, la Secretaría de
Salud pasó de atender a 9.6 millones de personas
a 5.5 millones, es decir una reducción de 42 por
ciento; otro dato de impacto, para ilustrar, es que
de julio de 2019 a junio de 2020 el IMSS recibió 5
mil 475 quejas por la negativa de acceso a medica

mentos, un aumento de 721 por ciento respecto
al año previo. ¿Por qué no dijo esto AMLO en su
tercer informe?

Y la pandemia ha sido otra gran crisis con la que
AMLO y su gobierno no pudieron y tendrán que
cargar con los más de 258 mil muertos en cifras ofi
ciales, aunque datos extraoficiales hablan de cerca
de un millón de fallecidos por Covid19. Imagine us
ted, los datos de la Secretaría de Salud, señalan que
hasta el 27 de agosto 57 millones de personas han
accedido a una vacuna en el país, pero con esquema
completo la cifra se reduce a 32.8 millones, que es
un 36 por ciento del total de la población adulta y
un 25 por ciento si tomamos a toda la nación; sólo
I de cada 4 mexicanos ha sido vacunado, por eso el
número de contagios y muertes, aumenta, aumenta
y aumenta.

AMLO se refirió como "punto fuerte" de su in
forme al ingreso mayúsculo de remesas, pero nunca
dijo que en el país hay crisis económica originada

por la pandemia; no dijo que se perdieron en el país I millón
395 mil 404 empleos y aceptando que ya se ha recuperado I
millón 73 mil 791, lo recuperado es de un 76.9 por ciento de
lo perdido; sin embargo, no se habla de que en esos empleos
no existen prestaciones de Ley y que el esquema mayorita
rio de trabajo es el informal.Y como en el caso de las re
mesas, que no es logro del gobierno, también aquí el rescate
en el empleo se debe al dinamismo que impulsa el propio
mercado laboral, donde los mexicanos se han visto forzados
a trabajar en la informalidad por la hambruna y la necesidad
de sortear la crisis sanitaria, y no porque el gobierno esté
poniendo las condiciones para que se recupere el empleo
mexicano.Otro aspecto que AMLO tampoco refirió, ni en lo
más mínimo, en su informe.

La Guardia Nacional con el Ejército y la Marina, han sido
otro fracaso. El número de homicidios dolosos, según el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, nos dice que hubo un alza de víctimas de homicidio
de este tipo: pues de 17 mil 885 que hubo en 2015 pasó a
30 mil 847 en los primeros once meses de 2018; pero en
este mandato se han contabilizado al menos 98 mil víctimas
por este delito, un promedio mensual de 2 mil 872, que en
comparación con el último año del gobierno de Peña Nieto,
es superior.

En este gobierno la libertad de expresión es una utopía.
La persecución a periodistas según no existiría, pero han
sido asesinados 22 periodistas de acuerdo a "Artículo 19";
más aún, "Reporteros sin Fronteras" calificó la libertad de
prensa como difícil y coloca a México en el lugar 143 de
180 y el mismo Obrador dijo el 20 de agosto que "no ha
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funcionado el mecanismo de protección a los periodistas"; a
confesión de parte, relevo de pruebas, reza el dicho.

Y de la pobreza en México ni qué decir, con la 4T crece,
se hace más cruda e inhumana. Según la cifras del Coneval
en 2020 se dio un aumento de 3.8 millones de personas en
situación de pobreza en contraste con 2018. Los resultados
de la "Medición multidimensional de la pobreza en México
20182020", nos dicen que en 2018 había 51.9 millones de
personas en esta situación, mientras que en 2020, también
año de la pandemia de Covid19, dicha cifra incrementó
a 55.7 millones; pero los datos extraoficiales hablan de al
menos 90 ó 100 millones de mexicanos que padecen algún
grado de marginación y pobreza.

A dos años con 9 meses del arranque del gobierno de
AMLO tiene acumulados muchos saldos en materia de vio
lencia e inseguridad con 98 mil homicidios dolosos y más de
259 mil muertes y 3 millones 350 mil casos de Covid19; y
aunque el lema "por el bien de todos, primero los pobres"
se sigue repitiendo y es insignia de la frente de la 4T, ahora
menos mexicanos son beneficiados con los programas de
"bienestar" pues la miseria se apoderado de los hogares
mexicanos con los precios muy elevados de los productos
de la canasta básica alimentaria. La economía sigue sin re

ponerse y existe un ejercicio del gasto concentrado en los
proyectos prioritarios de la 4T,AMLO sigue distanciado de
la IP y México sigue sufriendo con la falta de generación de
empleos bien remunerados.

El ambiente de polarización y crispación social a medio
sexenio es alto y hasta ahora no parece que vaya a detener
se. AMLO no dialoga con la oposición, sigue atacando a la
prensa que lo cuestiona y sí hay más represión política como
se ha visto contra los migrantes y contra los alcaldes de la
Ciudad de México; la persecución se vio más clara en días
recientes contra Ricardo Anaya y contra su antecesor Enri
que Peña Nieto. AMLO presenta un tercer informe oficial
ante el Congreso de la Unión, pero "ante el pueblo" es el
número I I.AMLO presenta un informe sin informe, porque
no tenía nada que informar.

Ante esto, para los mexicanos muy dañados por la polí
tica de la 4T, Morena y AMLO, la mejor opción será (y ojalá
y se acelerará) lo que el mismo mandatario nacional dice
en la parte final de su libro: "deseo concluir mi mandato a
finales de septiembre de 2024 para retirarme en definitiva
del ejercicio de la política y vivir en Palenque el resto de
mi vida..."; se entiende a su rancho "La Chingada". Por el
momento, querido lector, es todo.
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Sección incompleta
Muy temprano cuando lajoven que encabeza la sección
'¿ Quién es quién en las mentiras?'en Palacio Nacional pre
sentó sus datos, muchos esperaban la foto del funcionario que
negó la salida de Julio Scherer un día antes, quien por cierto
estuvo cerca de él durante el Tercer Informe del Presidente

López Obrador; tal vez no le dio tiempo de incluirlo, a ver si la
próxima semana sí aparece. ¿Será?

Qué papelón...
Reproches, deslindesy posturas en contra, generó entre los
panistas la reunión de algunos senadores del PAN con Santia
go Abascal, líder del partido español de ultraderecha VOX,
quien además fue recibido en el Senado de la República. Los
senadores Gustavo Madero y Xóchitl Gálvez, de inmediato, se
deslindaron de lareunióny de la firma de la "Carta Madrid", la
cual advierte de un crecimiento del comunismo en América La

tina. Tanmal le fue alcoordinadorpanista JulenRementería
que tuvo que dar una conferencia para aclarar que la firma de la
carta esa título personal y que no tiene nada que ver con algún
acuerdo del PAN con VOX. Nos cuentan que hasta su cargo en la
bancada podría perder por recibir a personas non gratas ¿Será?

Para estar presentables
Lo bueno, es que en la Cámara de Diputados se decidió que la
LXVLegislatura arrancará con nuevo tapizado en las curules,
estrenando alfombra en el Plenoy un sistema de pantallas de
gran tecnología. Lo malo, es que todo lo que cambiaron no esta
ba en malas condiciones o fuera de funcionamiento. Lo peor,
es que el sistema electrónico de votación no estuvo listo para

el arranque y los resultados que antes tardaban entre cinco y
diez minutos,eljuevesdemoraroncasi45; porfortuna, solo
hicieron la del reglamento sanitarioy la general y particular de
laleyde desafuero. ¿Será?

...Ya se van, ya no lo ven
Resulta que las autoridades de los gobiernos municipales
salientes en el Valle de México, se están como queriendo
desatender del problema que están ocasionado las lluvias en
sus municipios, nos dicen que en Tlalnepanda el aún alcalde
Raciel Pérez asegura que los incidentes de inicios de semana
fueron porque las personas llegaron a vivir en asentamientos
irregulares (hoyregularesycon todos los servicios) yque
el mercado que se fue en medio de la corriente que formó el
afluente de agua se dio porque no respetaron la negociación de
ponerse sobre esa calle. Entonces pareciera que la culpa es de
todos menos de la autoridad.¿Será?

Piden destituciones
Nos dicen que los que ya no son bien vistos por la fracción de
Morena en Jalisco, son Armando Zazueta Hernández, dele
gado de programas sociales en esa entidad, y Alejandro Peña
Villa, a quien se le encomendó hacer la defensa del voto en las
pasadas elecciones de junio. Yes que, ambos personajes son
acusados de haber traicionado a los candidatos de ese partido,
al tiempo que favorecen, claro, al gobierno de Enrique Alfáro.
Por ello, los integrantes de la fracción ya solicitaron al presi
dente López Obradory al dirigente nacional del partido, Mario
Delgado se les destituya, nos aseguran que a esta petición se
suman 15 mil firmas recolectadas por militantes y simpatizan
tesde la4T.¿Será?
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Demanda de SRE por armas, en medio de batalla republicana
La demanda legal de México contra 11

fabricantes de armas en Estados Uni
dos se va a desarrollar en medio de

una batalla abierta por el presidente
Biden para regular comercio y sobre todo el
avance en el Tratado de Armas Pequeñas de
la ONU.
Altas figuras republicanas en el Senado esta

dounidense, comoRandPaul. estánllamando

a "detener en seco" la posibilidad de que la
Casa Blanca firme ese tratado que se viene
negociando desde 2001 y piden apoyo a mo
vilizaciones de la Asociación Nacional por los
Derechos a Armas de Fuego.
Agregado a lo anterior, el presidente Biden

lanzó en junio de 2021 su Estrategia Nacional
para Combatir el Terrorismo Doméstico, a
partir de una línea de trabajo derivada del uso
de armas en el asalto al Congreso el 6 de junio
para reventar el proceso de toma de posesión

de Biden. En el texto deja entrever que masa
cres con armas son terrorismo interno.

Y el 23 de junio el presidente Biden dio a
conoceruna estrategia integral para preveniry
responder a los delitos cometidos con armas de
fuego y garantizar la seguridad pública. Esta
iniciativa busca interrumpir el flujo de armas
de fuego, "inclusive responsabilizando a los
comerciantes de armas de fuego deshonestos
por violar las leyes federales".
La demanda de México, impulsada por el

canciller Marcelo Ebrard Casaubón, fue pre
sentada en agosto a una corte de Boston y co
menzó su largo camino de litigio legal. Pero las
decisiones del presidente Biden y el avance de
controles de armas en la ONU que EU podría
firmar estarán articulados a un escenario de
presión popular para enfrentar la violencia
callejera y en escuelas provocada con armas
de fuego, aunque sin modificar la Segunda

Enmienda que permite el acceso libre a armas
de fuego.
ZONAZERO

Una investigación de Costs of War Project de

la Universidad de Brown (https://watson.
brown.edu/costsofwar/) concluyó que la
guerra global contra el terrorismo iniciada
en 2001 por el presidente George Bush hijo
ha costado más de ocho billones de dóla

res (trillones en lenguaje estadounidense),
provocado casi un millón de muertes y des
estabilizado y cambiado la vida en Irak, Afga
nistán, Siria, Pakistán y Somalia, aunque
con resultados menores a los esperados. La
derrota de EU en Afganistán dejó el país en
manos de talibanes y células terroristas de
AlQaeda.
Las©(É®fllKexE!Kssfihs por losjoiu BíSfasiSín

¡ ndepend ¡ ente® no reflej a n necesSr ¡a mente e I pu nto de
ViStéSe 24 HORAS.
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¿Es momento de regresar?
Uno de los temas más hablados esta

semana es el regreso a clases. A di
ferencia de lo sucedido enla nueva
década, este conlleva un retorno a

las aulas de millones de mexicanos. Mas tam

bién preocupa, porque el Covid19 sigue pre
sente ennuestras vidas.
Sin embargo, la llegada (y esperemos pron

ta retirada) de esta ola ha puesto en tela de
juicio un recurso de esperanza: las vacunas.
Con más de 40% de la población mexicana
por lo menos con una dosis de protección, así
como un ciclo completo de vacunación para
los sectores más vulnerables, se esperaba un
panorama optimista pese a la situación.
Efectivamente no estamos a inicios del año.

Mucho menos en los inicios de la pandemia.
Los negocios no están cerrados, aunque

sí con las medidas de higiene a la orden del
día. De hecho, hasta se implemento un nuevo
sistema de semáforos que incluso genera más
confusión, porque el naranja, por ejemplo,
ahora tiene otro significado.
Entonces, la vacuna no fue el salvador que

creíamos capaz de evaporar al bicho, mas de
muestra ser efectiva para evitar enfermedad
grave o muerte.

No por eso, sin embargo, podemos bajar la
guardia al 100%. Es esencial tener precaución
por el surgimiento de nuevas variantes, o por
la ya de por sí contagiosa Delta. Pero el mundo
está poniendo un freno al miedo, viendo for
mas de cómo adaptar sus costumbres para ge
nerar capital, aún con la permanencia del virus.

Las parálisis parecen ser cosas del pasado.
Gran evidencia de desafío a este pavor es

el regreso a las aulas. Este experimento so
cial será la gran prueba para determinar si
podemos seguir adelante con actividades co
tidianas como las de ahora sin consecuencias

colosales. Sin embargo, ¿a qué costo?
Por supuesto, habrá un sinfín de casos, mas

mientras no acaben en hospitalizaciones, no
hay mucha señal de preocupación. Sabremos
qué consecuencias surgen en las próximas
semanas.

Antes existía la esperanza de regresar a
un momento como si nada hubiera pasado.
Como si la pandemia fuera simplemente un
retiro de meditación que tomamos todxs para
recordarnos lo importante. Sin embargo, ya
todxs quisimos volver, porque esta técnica fue
demasiado.

Entonces, si el Covid19 no piensa irse pron
to, no nos queda de otra más que convivir con
sus reglas y seguir adelante con nuestros pla
nes. Solo hacernos a la idea de que las expe
riencias, o el camino para llegar a donde que
remos, será diferente.
Si de plano el retorno al salón resulta en

un fracaso gigantesco, y nos regresa al fin del
mundo más aburrido posible, así fue, lección
aprendida. Mas si esto resulta "normal" para
estas épocas, entonces será una prueba clara
de que podemos domar al león.
Ojalá ese sea el caso.

l_ipS|p}n¡ ^ ¡3^ i* ¦¦¦ <>w /; , 3]
i independientes Ino reflejan necesariamente

el P.ttt&iSvtSÍS! S 24 HORAS.
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El TEPJF saca la escoba...
antes que López Obrador

Ante la amenaza del presidente López Obrador de
enviar una iniciativa de reforma electoral "para
limpiar" al Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación y al Instituto Nacional Electoral, el
TEPJF creó su propia Comisión para su Fortalecimiento.
Parece una nimiedad pero no lo es.
Se trata del primer esfuerzo serio de los siete ma

gistrados que integran el Tribunal para hacer "una
revisión integral del marco normativo e institucional
interno" desde la fundación del organismo.
El objetivo es, según los magistrados, "fortalecer

el ejercicio pleno de los derechos políticoelectorales
de la ciudadanía e incrementar su confianza en los
procesos electorales".
La revisión era necesaria después de los escándalos

recientes en los que se vio envuelto el organismo y
que pusieron en tela de juicio su imparcialidad y su
autonomía.

La Comisión será presidida por la magistrada Jani
ne Otáloray en ella participarán los seis magistrados
restantes.

Los ejes rectores de la Comisión para el Fortaleci
miento del Tribunal son: Una justicia electoral más
abierta y ciudadana; una protección de los derechos
políticoelectorales robusta.
Una modernización administrativa y el ejercicio

eficiente de los recursos públicos; una mejora de la
carrera judicial que siguen los funcionarios públicos
encargados de la impartición de la justicia electoral y
una profesionalización de la carrera administrativa.
El uso racional y democrático de las tecnologías de

la información para una gobernanza electoral en el
marco de un código de ética actualizado y la vincula
ción estratégica entre las distintas áreas del Tribunal.

No hay un plazo para que la Comisión para el For
talecimiento entregue sus conclusiones pero a los
consejeros, a todos, les corre prisa por recuperar la
confianza ciudadana, mermada por los escándalos
personales de algunos magistrados y varias decisio
nes colectivas que han generado las amenazas de "ba
rrerlos" por parte del Ejecutivo y algunos legisladores
al servicio del Presidente.

¿Bastará con que ellos mismos barran y trapeen su
casa?

• • • •

Ayer por cierto fue elegido presidente del TEPJF Re
yes Rodríguez Mondragón, que había ocupado de
manera interina dicho puesto luego de la destitución
del magistrado José Luis Vargas.
Rodríguez Mondragón tenía sobre sí, no un veto,

pero sí la sombra que le provocó haber trabajado con
la señora Margarita Zavala y desempeñar algunos
cargos en administraciones panistas.
Ello no impidió que sus compañeros lo votaran para

ocupar la presidencia; su primer compromiso fue
limpiar la casa desde adentro, con re cursos propios.
Aver.

• • • •

La Marina Armada de México cuenta con el aval legal
para hacerse cargo de la vigilancia y operación de los
puertos mexicanos.
El Senado aprobó la legislación que permite al per

sonal de la Marina asumir funciones de seguridad
pública, que correspondían alas autoridades civiles.
La propuesta fue hecha por el presidente Andrés

Manuel López Obrador con la oposición de marinos
mercantes y partidos políticos rivales.
La tesis presidencial es que solo la Marina podrá

detener el flujo de contrabando, sobre todo de precur
sores químicos como elfentanilo, que son utilizados y
ampliamente disputados por los cárteles de la droga.
Como sea, habrá que ver si, como aseguran los

marinos mercantes, dejar en manos del personal de
la Marina la administracióny vigilancia de los puertos
hace más lentos los trámites para el comercio o si, a
partir de esta decisión, se agiliza la comercialización,
la importación y exportación y si disminuye la canti
dad de drogas sintéticas en el país.

Lasopi nknMporti partos columnisfssson indqpenelmfm
¦y;no reflejan necesariamente el punto efe vista de 24 HORAS.
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Se fue el interlocutor de Palacio Nacional
Eratodo.

Amabilidad si el visitante de Pala
ció Nacional no tenía el rechazo del

titular del Poder Ejecutivo.
Valladar intransitable cuando su jefe no que

ría recibirá alguienyponía cualquier pr etexto.
O de plano mazo si el intr uso es de los neo

liberales, corruptos o comerciantes del poder
público.
Un ejemplo:
Un priista, paradigma del priismo y no es

pleonasmo, buscó con insistencia a López
Obradora principios de 2019.
Fueron meses de lucha.

Amediadosdeeseaño, quien es visto como
insignia del pasado logró la invitación para
acudir a la sede del Poder Ejecutivo.
Acudió emocionado.

Pero lo atajó Julio Scherer Ibarra y con un
tono poco amigable le informó:
El Pr esidente no te recibirá.

Pero si he pedido cita con él. Sólo quiero
decirle que quiero retir ar me de la política,
que no seré obstáculo para su proyecto de
Gobierno...

Sí, pero debo informarte: "El señor Presi
dente ha recibido el avance de tu información

y me pide que te informe que no pr oceder á
en contra tuya que puedes estar tranquilo..
¿Qué debo entender?

Simple: que debes retirarte totalmente de
la actividad pública. Pero ya no harás nego
cios con la venta de medicamentos al sector
salud. Es todo cuanto debo decirte...".

GOBERNADORES, LÍDERES,
OPOSITORES...

A aquella reunión siguieron otras.
Acudieron gobernadores de oposición y Ju

lio Scherer Ibarra escuchó los planteamien
tos con una respuesta muchas veces repetida:
Con gusto le informo al señor Pr esidente.

Pero no te prometo nada.
Así negó incremento de partidas presu

puéstales"ve con Arturo Herrera, él fue in
formado de tu petición" y de cosas menores
como visitas a los estados.
El Presidente irá a tu estado cuando lo crea

conveniente, no antes... Yo te informo.
Con otros era distinto:

Gobernador: el Presidente me dice que
te espera el jueves próximo a las once de la
mañana. Entras por la puerta fulana para que
nadie te vea y llegas directo conmigo.
Eso hacía, eso hizo Julio Scherer Iba

rra durante dos años y ocho meses sin des
acatar ninguna instrucción del tabasqueño.
Hoy lo lamentan gobernadores, políticos

de todo signo, empresarios y legisladores: ya
no tienen inter locutor en Palacio Nacional.

RECHAZO AREVOCACIÓN DE MANDATO
1.  Lo adelantamos aquí el miércoles:
La convocatoria a la consulta de marzo de

2022 no será para la revocación de mandato,
sino con la intención de recibir' el apoyo popular.
Nada de revocación de mandato, como

dice la Constitución, titulamos el texto y el
Poder Legislativo se apresta a cumplir la ins
trucción presidencial.
Es decir, todo el discurso de ser valorado

por pér dida de confianza, tr aición a la patria
o cuanto se quiera, quedará en el vacío.
¿Y el artículo 35 constitucional por aquello

de "Son derechos de la ciudadanía... IX.

participarenlarevocaciónde mandato... ?
Lo sentimos: estamos en campaña perma

nente para hom ar al nuevo dios.
Y 2.  Hay cierta preocupación en el Gobierno.
Necesita los votos del Partido Verde Eco

logista de México (PVEM), pero la relación
presidencial con Manuel Velasco se ha des
gastado.
Hoy el senador y ex gobernador de Chiapas

tiene el liderazgo del partido antaño maneja
do por la familia González Martínez.
Un mérito porque al menos hay renovación.

ugoninWjmíxpfeSitífeMrlgSícflí.uTOttas^
independientes y norefléjan necesariamente

el púSS.teviSta de.24 horas.
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A quien han visto muy activo
por las oficinas centrales
del Gobierno de la Ciudad

de México, es al próximo
exalcalde de Miguel Hidalgo,
Víctor Hugo Romo.
Dicen entre pasillos que

después de la derrota que
le propinaron, anda muy
movido reuniendo con

varios funcionarios de la 4T,

para colocarse en alguna
dependencia capitalina.
Para no quedarse fuera de

la j ugada de cara al 2024.
Pero si hablamos de

golpazos, el que le aplicaron
al morenista José Luis

Rodríguez, a quien le
tumbaron a la mala su

diputación en el Congreso
de la Ciudad de México,

tiene visos de una guerra
sin cuartel contra Morena y
aliados.

Lo peor de todo es que se
dan patadas bajo la mesa
y eso que faltan tres años
se están enfocando en eí
secretario de Gobierno

capitalino, Martí Batres
Guadarrama, a quien
sus adversarios políticos
fuera del Gobierno y e n el
Congreso le buscan allanar
el camino rumbo al 2024
en la CDMX al intentar

el colgarle milagrítos,
operativos y hasta
aviadores.

Yeso que apenas
empiezan a calentar
motores... ni pensar lo que
pasará en el 2023.
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IMPACTANTE EL CINISMO DE

ESCONDER DOCUMENTOS

Las prácticas tan maquiavélicas de
Felipe Calderón siguen sa
liendo a la luz y me parece
impactante que haya tenido
el cinismo de esconder do

cumentos oficiales para en
criptarlos durante años y los
mexicanos no sepan la ver
dad detrás de su mandato.

Me parece irresponsa
ble que un expresidente
haga uso de su poder o co
nocimiento en leyes para
desaparecer por unos años
lo que en realidad sucedió
en el país.

La famosa guerra contra el narco es
nno de los más claros ejemplos don
de Felipe Calderón optó por sacar al
ejercito alas calles, combatir por algo
inexí stente en una guerra contra cárte
les de la droga cuando el mismísimo ca
co era él y sus compinches.
Miles de personas perdieron la vi

da en esta guerra falsa donde le hicie
ron creer a todo México que acabarían
con el mal necesario que mueve miles
de millones de dólares en el país "EL
NARCO" y que por más que se quieran

bañar como santos muchos de ellos tra

garon de los millones que recibieron a
manera de soborna.

El cinismo de Felipe Calderón nos
deja leer entre líneas que se trata de

una persona sin escrúpulos
que usa ejecutores para lograr
su cometido y hará todo lo po
sible por recuperar el poder
que le generó adiccíón.
Es necesario preguntarnos

que hizo con el dinero que le
incautaron al chino Zhenli Ye

Gon porque ya comenzaron
las investigaciones periodís
ticas a escupir información de
este hecho donde por cierto
no existen registros del rum
bo que tomaron esos millones
de dólares y el único respon

sable es Felipe Calderón.
Ve parece
¡rresponsa
ble que mi
l'.YpmÍ(lí'llk'
fililí uso de
su poder o
l'OlKMÍIluVriK»

i'fl
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El gobierno norteamericano seña
ló que las restricciones para cruzar
la frontera hacia Estados Unidos

por la vía terrestre se prolongarán
hasta finales de septiembre. Tal de
cisión ha provocado patéticos y se
veros problemas en los habitantes
de las ciudades fronterizas como Ti

juana, Mexicali , Ciudad Juárez, La
redo y Matamoros, donde nuestros
connacionales no pueden pasar la
frontera y en el mejor de los casos,
en algunas ocasiones lo logran en
condiciones excepcionales; el impe
dimento no se sabe cuándo conclui

rá. Lo cierto es que se ha presentado
una particular conflictiva,yaque si
bien es cierto las vacunas pueden
funcionar para el CGVÍD19, tenga
mos presente que con absoluta in
tensidad ta variante Delta, cada vez
se intensifica.

Es comprensible esta política de
prohibición que consiste en contra
rrestar los riesgos de contagio, em
pero la clave o base para permitir el
ingreso a los Estados Unidos debe
ser, sobre autor izar el paso a quienes
ya se encuentren vacunados y claro,
cuenten con su respectiva visa.
Dentro de este gran drama, se

le ha pedido al Presidente Joe Bi
den levantar Ja restricción, ya que
se asegura, que el riesgo de contagio
con las vacunas es sumamente leve.

Es indudable que el crecimiento
de nuestras ciudades fronterizas se

debe en buena medida a su cercanía

con los Estados Unidos; por lo tanto
adquieren una importante estruc
tura económica a ía que hoy por hoy,
al igual que muchos mexicanos, no
pueden acceder nuestros connacio
nales de las fronteras.
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MAESTRO, PRI, PAN Y PRD DESCALIFICAN EL
III INFORME DE GOBIERNO

El Priankensteiny su criado Chuchigor están muy
susceptibles desde la golpiza que el pueblo les propi
nó el 6 de junio, y nada los anima: quieren regresar
a su castillo del mal (Constituyentes) para continuar
con sus diabólicos experimentos en los que los más
pobres eran sus conejillos de indias.
AMLO resaltó récords históricos en reme

sas, inversión extranjera, reservas del liaimco,
salarios mínimos y en no devaluación ni deuda.
Falta el récord en castigo a los corruptos, tam
bién por eso votamos 30 millones en 2018 y
otros siete millones el 1 de agosto: encarcelar
apolíticos ladrones, así sean expresidentes. Se
nos está debiendo.

Obrador presumió que su libro Ala mitad del
camino se está vendiendo mucho.

Y se vendería más si su pre ció ($248) lo bajan a la mi
tad para que el pueblo tenga mayor acceso a esas 328
páginas cargadas de novedosa historia nacional.
María Elena Ríos es nueva consejera ju

rídica, y Scherer i barra citó que su andar
con Andrés Manuel tiene más de 20 años.

¿Y no podía esperar otros tres años para des
andarlo?..

Zambrano dijo que lo sucedido el lunes en
el Congreso capitalino es tan grave como El
lia! conazo.

Tal vez lo diga por la presencia de porros, que en
este caso los traía Lía Limón.

Francisco Domínguez no irá por la diri
gencia panista, "porque no hay condiciones
democráticas".

En Coyoacán1546 priva el agandalle. y si no pregún
tenle a Zavala cuando Anaya le cerró el paso a la can
didatura, y ahora lo imita su entenado Marquito.
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al elefante
i)ii:(.oi:ii vicuiiLU)

( [JUlifVJKt'lt'llillo

V/iío Moreno, afirmó que
los priístas te Jomaron eí pelo
a Salinas de Gortari

Seguramente el Secretario de Seguridad de la
CDMX, Ornar García Harfuch. al despertarse por
la mañana y desde su ventana, observe el cuarto
menguante de la luna, recordará con cariño al
compañero de armas de Pancho Villa su abuelo,
el Genera! Marcelino García Barragan priísta de
cepa en 1 a época de Gustavo Díaz Ordaz.
¿Qué pensaría aq uel político tricolor, de la

decadencia que vive el Revolucionario Institucional,
hoyen día?, pues en esla ocasión desde la Mañanera
se pudo apreciar id dirigente príístá. Alejandrito
Moreno afirmar que el PRI. "no obedece a ningún
presidente de la República". Lo preocupante aquí
es si Alito (como le dicen sus amigues), sufrirá de
amnesia o simplemente nunca se enteró de los
orígenes del partido que dirige.
Habría que preguntarles a los exmandatarios

Enrique Peña Nieto Ernesto Zedillo Carlos
Salinas, sí la aseverac ión del campechanc ¡ Moreno
Cárdenas, es cierta o no, porque ante tales
comentarios lo que dio a entender es que a todos los
expresidentes priístas les tomaban el peto.
Quizás alguno de los viejos dinosaurios priístas

que aún pululan por los pasillos del inmueble de
Insurgentes Norte, deberían recordarles a las nuevas
generaciones aquel episodio cuando José López
Portillo fuese presidente, y el líder de la Cámara
de Diputados. Luis Marcelino Farías convocó a
todos los legisladores tricolores para irle a cantar
las mañanitas. Será que dicho episodio generé
vergüenza en la cúpula tricolor, o simplemente
tan pocas querencias tendrán hacia sus ideales y
correligionarios, porque si de ignominias se trata, vaya
recordatorio ocurrió ayer, cu and > AJVILO expuso
qus Manlio Fabio Beltrones j Rubén Moreira
recibieron beneficios por parte de /Utos Hornos de
México, propiedad del empresario Alonso Ancira.
POSTIT En él detrás de cámaras de la mañanera

de ayer, algo quedo claro y es la fuerte amistad que
sostiene el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, con Julio Schererlbarra.
¿Será acaso que esta renuncia solo sea la antesala

para que el abogado ocupe un lugar en el máximo
tribunal del país?
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Tiraditos
TAMPICO SE AFIANZA
Más buenas noticias para Tampico.
Petronas, que dirige Emry Hishman
Yusoff, oficializó la[.perforación dd
pozo BacaÍar1. s, a 180 kilómetros del
municipio que .gobierna el panista
Jesús Nader Nasrallah,j_cu)^)_puerK;
fue elegido ..como .centro de
de ía empresa malasia. Ño es cualquier
cosa, la petrolera tiene presencia
en cuatro continentes y ahora este
"destino tamaulipeco detonará una vital
actividad económica. En ia reunión que
celebraron autoridades de ía entidad
con "los directivos de la energética se
destacó ía conveniencia geoestratégica y
ía apertura para actividades que traigan
desarrollo a la zona.
HUMPHREY, QUINCENA DE AVANCES
•En los .últimos 15 ..díastla__Conseiera_
del iÑE, Carla Humphrey, logró
Paridad en..guberMtm
ía cámara de Diputados y paridad en
ía distribución de presidencias de
comisiones del propio instituto. Se
dice fácil pero esos iogros son producto
de trayectoria tesonera dedicada a
las batallas por Ía igualdad sustantiva
desde eriTAM^eí^fFE^eíIECM^ia"

Sala Superior y ahora en ei ÍÑE. Lo
más destacabie, empero, es que "tiene
apenas 14 meses de Consejera, pero
su product
"habilidad poiítica Ía hacen ver como si
tuviera años en el cargo. La experiencia
y.I#..cpnyicción se notan. Se va a
equivocar quien Ía siga subestimando.
PADRES DE FAMILIA EN ALERTA
•Cierra la primera semana de clases
dei cicio 20212022, y aigunas
escuelas,, en Jos .estados de.More
Guanajuato, Puebla y San "Luis Potosí
han ..cerrado susLpuertas debido, .a.gue
se empezaron a..presenur a]gunps_
casos de Covid"Í9. Esto ha puesto
en alerta a los padres de familia que
ya empezaron enviar a sus hijos a
las aulas y, en diversas escuelas de
educación básica cíe Ía CDMX. han
manifestado su disposición a pagar
a Ía escueia ei internet y jas cámaras
con taí de obtener
enseñanza a distancia
los .docentes han .comentado que
en estos .momentos íospí
cuentan .internet."Yeremos_al_ inic
M. siguiente semana .cuántos aiumnps_,
asisten a ías escuelas.
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